
Газета издается с 14 августа 1991 года•WWW.SPORT-EXPRESS.RU3 апреля, четверг 2008 год • № 73 (4653)

ХОККЕЙ

ФУТБОЛ

БЕЛОУСОВ ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
В «МАГНИТКУ»

ХОККЕЙ. Валерий Белоусов назначен
главным тренером магнитогорского «Метал-
лурга», которым он руководил в 1996 - 2003
годах. Новый контракт с 59-летним специали-
стом, который в январе этого года был уволен
из омского «Авангарда», подписан на один
год. Предыдущий наставник «Магнитки» Ва-
лерий Постников остается в системе клуба.
«Из всех свободных российских тренеров Бе-
лоусов - самый опытный, - пояснил коррес-
понденту «СЭ» генеральный директор «Маг-
нитки» Геннадий Величкин. - В предстоящем
сезоне задачи перед «Металлургом» стоят
самые высокие: победа в Евролиге, выход в
финал плей-офф суперлиги и достойное вы-
ступление в «Кубке Виктории» - опыт Бело-

усова должен помочь команде. (Михаил ЗИС-
ЛИС)

Владимир Вуйтек, который возглавил
московское «Динамо» в середине сезона-
2007/08 и вывел его в четвертьфинал плей-
офф, подписал с клубом новый однолетний
контракт. (Павел СТРИЖЕВСКИЙ)

ФУТБОЛ. Руководство ЦСКА в интересах
своих болельщиков договорилось с авиакомпа-
нией «Эльбрус Авиа» о переносе вылета рейса
Грозный - Москва 5 апреля с 14.15 на 18.00. Все
билеты на рейс забронировал ПФК ЦСКА. Это
сделано для того, чтобы болельщики команды
улетели домой сразу после матча. У тех, кто уже
приобрел билеты на рейсы «Эльбрус Авиа» и
«Аэрофлот Дон» с вылетом из Грозного 6 апре-
ля, есть возможность с минимальными финан-
совыми потерями поменять их на вышеуказан-
ный рейс (№ 704). Кроме того, достигнута дого-

воренность о том, что сразу после игры не-
сколько автобусов отвезут в Гудермес группу
армейских болельщиков, вылетающих в Москву
из Минеральных Вод. (Максим КВЯТКОВСКИЙ)

После окончания Euro-2008 президент
УЕФА Мишель Платини посетит Киев, чтобы
проинспектировать ход подготовки Украины к
чемпионату Европы 2012 года. (Дмитрий ИЛЬ-
ЧЕНКО)

Товарищеский матч. Юношеские сбор-
ные. Азербайджан - РОССИЯ - 2:2. Голы
России: Рябов, 32. Нуров, 40. Россия: Плохих,
Еремеев, Чежия (Трохов, 54), Рябов, Никитин,
Киреев (Васильев, 68), Емельянов, Никитин-
ский (Митин, 72), Нуров, Иванников (Бортник,
64), Ходырев (Круподер, 41).

Президент «Интера» Массимо Моратти
опроверг информацию о том, что его клуб ведет
переговоры с Жозе Моуринью, который якобы

должен летом сменить главного тренера коман-
ды Роберто Манчини. (Gazzetta dello Sport)

Нигериец Стивен Кеши назначен новым
главным тренером сборной Мали - вместо уво-
ленного в начале марта Жана-Франсуа Жода-
ра, который не сумел вывести «орлов» из груп-
пы на Кубке Африки-2008. Ранее Кеши работал
со сборной Того, которую вывел в финальный
турнир ЧМ-2006. (AFP)

Экс-спартаковец Габриэль Тамаш может
ближайшим летом оказаться в «Сампдории».
Генуэзский клуб готов заплатить 3 миллиона
евро французскому «Осеру» за этого 24-летне-
го румынского защитника. (AP)

Международная федерация футбольной
истории и статистики (IFFHS) назвала лучшим
плеймейкером 2007 года бразильского полу-
защитника «Милана» Кака, а лучшим тренером
- главного тренера того же клуба Карло Анче-

лотти. Итальянский интернет-портал goal.com
высчитал, что Кака является еще и самым вы-
сокооплачиваемым футболистом планеты. Его
доходы составляют 10,5 миллиона евро в год.
Второе место занимает Роналдинью («Барсе-
лона»), третье - Фрэнк Лэмпард («Челси»).

ГАНДБОЛ. Чемпионат России. 22-й тур.
Чеховские медведи - Заря Каспия - 35:29. «Че-
ховские медведи» стали чемпионами России
9-й раз подряд. Астраханский клуб занял вто-
рое место.

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России. Жен-
щины. Суперлига. Дивизион А. ЦСКА - УГМК -
88:87 (ОТ), Спартак МО - Динамо М - 82:70.
ЦСКА (21-0), СПАРТАК МО (20-1), УГМК (17-
4), МОСКВА (12-9), ВОЛОГДА-ЧЕВАКАТА (11-
9), Динамо-Энергия (10-11), Динамо М, Ди-
намо К (9-12), Надежда (8-13), Спартак СПб
(5-16), Славянка (2-18), Шелен-ЕТК (1-20).

ВЕЛОШОССЕ. 38-я мужская много-
дневная велогонка Settimana Ciclista
Lombarda. 2-й этап. 163,8 км. 1. Гавацци
(Италия, Preti Mangimi) - 3:36.59. 2. Лоддо (Ита-
лия, «Тинькофф. Кредитные системы»). 3. Ри-
чесе (Аргентина, CSF Group Navigare) - все - то
же время. Общий зачет. 1. Лоддо - 3:56.34. 2.
КЛИМОВ («Тинькофф. Кредитные системы») -
3:56.34. 3. Кириенко (Белоруссия, «Тинькофф.
Кредитные системы») - 3:56.34.

ТЕННИС. Турнир в Майами. 1/4 финала.
Янкович (Сербия, 4) - ДЕМЕНТЬЕВА (10) - 6:1,
3:1, отказ.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. Чемпионат Европы.
Тампере (Финляндия). Мужчины. До 60 кг.
1. Федоришин (Украина). 2. Паис (Франция). 3.
Веллер (Венгрия), Гуйдя (Болгария). До 74 кг.
1. МУРТАЗАЛИЕВ. 2. Гайдаров (Белоруссия). 3.
Бентинидис (Греция), Шамсулвараев (Азер-

байджан). До 96 кг. 1. Гогшелидзе (Грузия). 2.
Тивилов (Украина). 3. ГАЦАЛОВ, Коч (Турция).

ФЕХТОВАНИЕ. Чемпионат России. Мо-
сква. Мужчины. Сабля. 1/4 финала. Косиков
(Санкт-Петербург) - Сазонов (Новосибирск) -
15:9. Аникин (Новосибирск) - Фросин (Москва) -
13:15. Поздняков (Новосибирск) - Быков (Ново-
сибирск) - 15:9. Проскура (Новосибирск) - Яки-
менко (Москва) - 15:9. 1/2 финала. Косиков -
Фросин - 6:15. Поздняков - Якименко - 5:15. Фи-
нал. Фросин - Якименко - 12:15. Женщины.
Шпага. 1/4 финала. Шурупина (Татария) - Са-
брекова (Москва) - 8:15. Жулькова (Москва) -
Шашарина (Татария) - 15:9. Строгонова (Моск-
ва) - Логунова (Москва) - 15:12. Кочнева (Моск-
ва) - Тихоненкова (Москва) - 9:15. 1/2 финала.
Сабрекова - Жулькова - 15:14. Строгонова - Ти-
хоненкова - 15:8. Финал. Сабрекова - Строго-
нова - 15:11. (Дмитрий ОКУНЕВ)

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

ячеслав Быков припал к груди рос-
сийского болельщика. Иного выхо-
да у тренера сборной России не бы-
ло: российский болельщик желал

получить автограф исключительно на гру-
ди. На правой. Может быть, так красивее, а
может, оно ему душу согреет, когда на дело
пойдет - про то вашему корреспонденту не-
ведомо. Но болельщики-соотечественники
в количестве трех человек были чрезвы-
чайно воодушевлены. Подозреваю даже,
что пиво сыграло в этом процессе второсте-
пенную роль. Кто-то из них, как оказалось,
играет в хоккей за любительский клуб под
названием «СССР» (Вашингтон) - факт, ко-
торый Быкова особенно порадовал.

Подписывание грудей состоялось у вхо-
да в первый ярус трибун «Верайзон-сенте-
ра», в перерыве между вторым и третьим
периодами матча «Вашингтон» - «Кароли-
на». Главный тренер сборной и его помощ-
ник, для которых были зарезервированы
места в ложе прессы, на верхотуру не по-
лезли и смотрели матч внизу, с болельщи-
ками.

Матч закончился с результатом для
сборной не вполне удовлетворительным.
«Вашингтон» уверенно победил (Федоров и
Семин, в частности, сыграли блестяще) и
сохранил шансы на выход в плей-офф. Пос-
ле матча Быков, не колеблясь, отправился
в подтрибунку - налаживать международ-
ные связи. Сначала поговорил с «каролин-
цем» Сергеем Самсоновым, а потом зашел к
победителям. С Виктором Козловым разго-
вор был недолгий, с виду доброжелатель-
ный, но вскоре выяснилось, что на предло-
жение ехать в сборную форвард ответил
вежливым отказом. Это, впрочем, мало ко-
го удивило: Козлов и раньше намекал на то,
что скучает по семье, живущей во Флориде,
и намеревается посвятить межсезонье от-
дыху.

Двух Александров - Овечкина и Семина
- Быков с Захаркиным увели в одну из под-
трибунных комнат, где, сначала попозиро-
вав для снимка, начали беседу в спокойной
обстановке.

Что касается Федорова, то он, по своему
обыкновению дольше всех общавшийся с
прессой, в это время все еще был в разде-
валке. С ветераном, похоже, разговор на-
мечался особый.

Надо заметить, что в этот вечер Вяче-
слав Аркадьевич был отзывчив не только к
фанатским надобностям, но и к журнали-

стским. И интервью для «СЭ» дал прямо во
время матча - еще до своей встречи с игро-
ками.

- Какая была главная задача у этой вашей
короткой командировки?

- Показать, что мы уважаем наших ре-
бят, что следим за ними, болеем.

- Вы можете сказать, что четверка из «Ва-
шингтона» точно получит приглашение в
сборную?

- Да, мы предложим им выступать.
- Вы предвидите проблемы с отказами

(тогда еще не было известно о ситуации с Козло-
вым)?

- Нет, для меня не существует слова «от-
каз». Наша позиция, наша философия, мо-
раль, если хотите, сводится к нормальным,
человеческим взаимоотношениям. Там есть
место и аргументам, и пожеланиям, и лич-
ной жизни каждого игрока, которую мы
уважаем. Они имеют право на откровенный
диалог с нами.

- Иными словами, если игрок скажет, что
приехать в сборную не может, вы не будете
это рассматривать как оскорбление или пре-
дательство?

- Абсолютно нет. Никогда!
- Семин в сегодняшней игре просто сам

не свой - таким боевитым его давно не виде-
ли. Удивляет?

- Не сказал бы, мы ведь его хорошо зна-
ем. Видели и во время локаута, и в этом году
я кое-какие матчи с его участием смотрел.

- За прошлогоднее отчисление из сбор-
ной он зла не держит?

- В душу человеку залезть трудно, но мы
постараемся наладить диалог. Хочу заме-
тить, что быть чем-то недовольным или да-
же обиженным - его право. Это нормальные
человеческие чувства, и я это понимаю.

- Где вы видите в сегодняшней сборной
Сергея Федорова? Все-таки форварды, уме-
ющие играть в обороне, у нас в дефиците.

- Было бы неэтично с моей стороны на-
зывать Сергея форвардом оборонительного
плана.

- Тогда давайте назовем его универсалом.
- Да, это универсал. И мастер с большой

буквы. Он может играть на любой позиции
и в любых ситуациях.

Окончание - стр. 8

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

ергей Федоров - новый король ва-
шингтонской раздевалки! Никто в
команде не дает таких простран-
ных и хорошо продуманных интер-

вью, никто не излучает такой уверенности,
никто не притягивает к себе взгляды парт-
неров и микрофоны журналистов, как рос-
сийский ветеран. Да и ладно бы с раздевал-
кой-то - на льду Федоров после прихода в
«Вашингтон» ничуть не хуже. В наиваж-
нейшем матче с «Каролиной» сделал две го-
левые передачи, умело руководил игрой в
большинстве и вообще был одним из луч-
ших на площадке, при этом ни разу не бро-
сив по воротам.

Думается, что сегодняшний Федоров -
невероятная находка для сборной России, у
которой в Квебеке наверняка хватит и юно-
шеского задора, и воли, и хватки, но федо-
ровским опытом и пониманием игры она
пренебречь точно не может. И вот, дождав-
шись, пока от хоккеиста отхлынет толпа
вашингтонских репортеров, я перехватил
его у двери душевой и задал несколько на-
сущных вопросов. Тем более что буквально
в пяти метрах от нас, в коридоре, его дожи-
дался человек, от которого все эти сборно-
командные вопросы как раз и зависят.

- Сергей, если честно, за последние
пять лет вы получали такое удовольствие
от игры в НХЛ, как сейчас?

- В «Анахайме» играть было интересно, я
получал много времени. Но все равно, там
между мною и старшим тренером не сло-
жилось такой атмосферы в такой короткий
срок, как здесь с Брюсом Будро. Он - насто-
ящий профессионал. Всегда знаешь, что он
от тебя хочет. Это и взаимопонимание, и
большое доверие. Я очень рад такому ходу
дела.

- Кстати, раз уж мы о тренерах. Сейчас
за дверью раздевалки стоит ваш бывший
партнер по ЦСКА, тренер сборной России
Вячеслав Быков. Знаю, что вам не хочется
отвлекаться от гонки за плей-офф, но что
вы планируете ему сказать?

- Думаю, надо сначала открыть разго-
вор, а там видно будет. Да, сейчас я сфоку-
сирован на другом, но открою вам вот что:
мне хотелось бы выступить в сборной. Точ-
нее - мне хотелось бы ей помочь. Не рвусь
ни на какие первые роли, но если моя по-
мощь понадобится... Я, конечно, тоже пла-
нирую задавать вопросы. Например, в ка-
ком амплуа Вячеслав Быков видит меня в
команде.

- Мы только что говорили, и он сказал,
что видит вас в роли лидера. Универсала.
Игрока, который способен помочь в любой
ситуации.

- Я хотел бы узнать у него и поточнее.
Разговор, надеюсь, будет немного более де-
тальный. Мне очень важно знать ответы на
эти вопросы. Мои лучшие годы позади, но
если я могу чем-то помочь команде, есть
смысл попытаться в нее попасть.

- Отчего ж не можете? Центрами-уни-
версалами мы нынче небогаты, на вбрасы-
ваниях человек всегда нужен.

- Поживем - увидим. 
- У вас есть уверенность, что «Вашинг-

тон» выйдет в плей-офф?
- Не хочу говорить об уверенности, но я

доволен тем, что происходит. И надеюсь,
что нам повезет.

- Сейчас много разговоров идет о том,
достоин ли Овечкин приза самому полез-
ному игроку лиги, если команда не выйдет
в плей-офф. Какова ваша точка зрения?

- Понятно, что результат команды в ре-
гулярном сезоне - определяющий фактор.
Но я знаю, как много он сделал для этой ко-
манды. Где-то по пять-семь игр за месяц
вытаскивал ее в одиночку. Забивал побед-
ные голы или организовывал их. И сейчас,
когда команде это нужнее всего, Овечкин
играет в свой лучший хоккей.

- Давайте перефразируем пословицу:
«Русский обладатель «Харт-трофи» рус-
ского обладателя «Харт-трофи» видит из-
далека»?

- Было бы здорово! Этот приз выиграть
очень трудно. Для меня самое главное в оп-
ределении «полезности» - это то, что здесь
называют «гейм-брейкер». То есть игрок,
способный единолично повернуть ход иг-
ры. И Овечкин делает это постоянно. Так
что, можете считать, что я проголосовал за
него.

- Овечкин лично вам кого напоминает?
- Его трудно с кем-то сравнивать, осо-

бенно из россиян. Он от головы до пят
представитель североамериканского сти-
ля. Отличный бросок, мощное катание,
«физическое присутствие»... Знаете, я,
наверное, мог бы сравнить его с Влади-
миром Константиновым. Да, он был за-
щитником, но я помню, как в Советском
Союзе Константинов мог играть на пози-
ции центрального нападающего и кру-
шить кого угодно в центре площадки.
Правда, Владимир не был настолько же
«на взводе», как Ови, но ему это было и не
нужно.

Вчера. Вашингтон. 
«Верайзон-сентер». 

«Вашингтон» - «Каролина» - 4:1.
Сергей ФЕДОРОВ (№ 91) 

и форвард «Каролины» Туомо РУУТУ.

Сергей ФЕДОРОВ: «НА КАКОЙ ПОЗИЦИИ
Я БУДУ ИГРАТЬ В КВЕБЕКЕ?»

СТАДИОНЫ БЕЗ МИЛИЦИИ
На днях министр внутренних дел России предложил создать в российском футболе единую систему

безопасности, а президент РФС − выстроить ее без присутствия на стадионах милиции

Сегодня для людей в форме поход на стадион - тяжкая повинность. Завтра они, возможно, будут приходить
сюда просто посмотреть футбол - в свободное от службы время. 

Борис БОГДАНОВ

ри года назад в Москву по пригла-
шению «СЭ» приехали наши парт-
неры из газет и журналов, с кото-
рыми мы входим в Европейскую

ассоциацию спортивных изданий (ESM).
Помимо прочего, попросили сводить на
футбол - посмотреть, что такое чемпионат
России. Помню, на матче «Сатурн» - «Зе-
нит» гостей больше всего поразило то, что
все 90 минут по периметру поля - лицом к
нам, спиной к игре - простояла под ветром
и мокрым снегом плотная шеренга окоче-
невших солдат внутренних войск в касках.
Удивление достигло апогея, когда, без вся-
кого труда миновав этот грозный заслон,
на газон прорвался болельщик и игру при-
шлось прервать, пока нарушителя отлав-
ливали. «Зачем тогда они вообще нужны?»
- вопрошали коллеги. Внятного объясне-
ния, честно говоря, я им дать не сумел.

Хорошо еще, что дело было в Рамен-
ском, а скажем, не в Ростове: вид пресло-
вутого «бутерброда» (ноу-хау донских ми-
лиционеров, занимавших в гостевых сек-
торах каждый второй ряд) мог бы произве-
сти на гостей из Европы впечатление, чре-
ватое тяжелыми последствиями для пси-
хики. У них в Англии и Бельгии, Португалии
и Испании такое показалось бы дикостью.
И не только потому, что массированное
присутствие людей в форме не вяжется с
понятием «праздник» - а именно им дол-
жен быть футбольный матч. Дело еще и в
том, что любой европейский клуб посчитал
бы расточительством отдавать полиции
десятки мест, которые можно за деньги
продать публике. А западный налогопла-
тельщик, пожалуй, еще и предъявил бы
своим властям законные претензии: на ка-
ком основании существующие на его день-
ги силовые структуры отвлекаются от

обеспечения его, рядового гражданина,
покоя и безопасности?

Кстати, пару лет назад милицейский ге-
нерал Вячеслав Козлов в интервью «СЭ»
тоже справедливо посетовал: «Футболь-
ный матч - мероприятие коммерческое.
Сегодня же (в день игры «Спартак» - ЦСКА
в Лужниках. - Прим. Б.Б.) оторвали более
трех тысяч человек от работы по охране
порядка в городе и борьбе с преступно-
стью».

А разве пришло бы в голову европей-
ским коллегам, представляя перед началом
сезона свои чемпионаты у себя в изданиях,
упоминать применительно к городам и ста-
дионам то, как там ведут себя правоохрани-
тельные органы? Нам в «СЭ» - пришло (см.
номер от 14 марта), что для нашего общест-
ва вполне естественно. Это их болельщику в
принципе безразлично, какая полиция в
Лондоне и какая - где-нибудь в Ньюкасле:
во-первых, на стадионе он ее все равно не
видит, а во-вторых, полиция есть полиция -
где бы ни несла службу, делает она это по
единым законам и инструкциям. Нашему же
отнюдь не все равно: он на собственном
опыте знает, где его «художества» сойдут с
рук, а где и за мелкое прегрешение можно
огрести дубинкой по загривку. И на разные
стадионы едет с разным настроем: куда - на
футбол, куда - на войну.

На совещании, состоявшемся на днях в
МВД, министр Рашид Нургалиев призвал
создать «единую систему безопасности»
для российского футбола. А президент
РФС Виталий Мутко дал понять, что стро-
ить эту систему предпочел бы по примеру
Европы, где полномочия по охране поряд-
ка давно и четко разделены: полиция обес-
печивает его на улицах, то есть там, где и
диктуют ее прямые, оговоренные законом,
обязанности, на стадионах же этим зани-
маются клубы.

Обе инициативы можно только привет-
ствовать - при условии, конечно, что дело
не ограничится декларациями о намерени-
ях. Воплощение же их в конкретные дела
простым быть не обещает. Речь-то о стра-
не, где уровень правового сознания, мягко
говоря, несколько отличен от английского
или швейцарского. Где между гражданами
(а фанаты с файерами, как к ним ни отно-
сись, тоже ведь прежде всего граждане) и
теми, кто их охраняет (нередко от них же
самих), чаще возникает антагонизм, чем
союзнические отношения. И где весь исто-
рический опыт восстает против идеи пре-
доставить граждан самим себе, доверив
им безнадзорное существование даже на
ограниченном стенами стадиона про-
странстве и в ограниченный 90 минутами
промежуток времени.

Готовы ли органы правопорядка оказать
такое доверие? Готовы ли граждане вос-
пользоваться им должным образом? Гото-
вы ли клубы взять на себя ответственность
за порядок в собственных домах? Готовы
ли понести немалые расходы, от которых
они сейчас избавлены (по словам того же
генерала Козлова, за несение службы на
стадионах милиция не получает ни копей-
ки)?

Вопросы далеко не футбольные, но
ведь футбол существует не в безвоздуш-
ном пространстве: он, как и все, кто имеет
к нему отношение, от игроков и функцио-
неров до милиционеров и фанатов, - про-
дукт общества, в котором они существуют.
И российское общество, и российский
футбол не устают декларировать стремле-
ние жить по общепринятым в цивилизо-
ванном мире законам и нормам. Так что
плохого будет в том, если футбол забежит
чуть-чуть вперед, показав обществу при-
мер?

Другие материалы  на эту тему - стр. 4

Вчера главный тренер сборной России Вячеслав Быков 
и его помощник Игорь Захаркин в ходе своего 

трехдневного заокеанского турне посетили матч 
«Вашингтон» − «Каролина» и встретились 

с кандидатами на поездку на ЧМ−2008 − Александром
Овечкиным, Сергеем Федоровым, Виктором Козловым,
Александром Семиным, а также Сергеем Самсоновым.

Сегодня тренеры должны вернуться в Москву.
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В преддверии поединка на вопросы «СЭ» ответил «наш человек» в «Байере»

Ефим ШАИНСКИЙ 
из Леверкузена

- Вам много раз приходилось иг-
рать с «Зенитом». Какой матч больше
всего запомнился?

- Тот, в котором «Динамо» в 2003
году разгромило «Зенит» - 7:1. Мне
удалось забить тогда два гола: один
головой, второй - ногой. Но в деталях
те ситуации уже не помню. А осталь-
ные матчи и вовсе стерлись в памя-
ти. Забыл даже, когда впервые ездил
в Петербург.

- Что думаете о сегодняшнем «Зе-
ните»?

- Очень добротная команда. Раз-
ве может слабый клуб быть чемпио-
ном России? Или пройти «Вильярре-
ал» с «Марселем»? Это наверняка сов-
сем не та команда, которую «Дина-
мо» разделало под орех. Нас ждет
очень серьезный соперник. У «Зени-
та» сбалансированный состав, во
всех линиях есть квалифицирован-
ные исполнители. Особенно мне
нравится атака, в которой тон зада-

ют Аршавин с Погребняком. И, разу-
меется, чувствуется уверенный по-
черк такого опытного специалиста,
как Дик Адвокат.

- Голландец, похоже, помимо все-
го прочего, знает, как мотивировать
подопечных, так?

- А вот в этом некоторые сомне-
ния. Во всяком случае, после матча с
«Рубином».

- Поражение «Зенита» от казанцев
- 1:3 может наложить отпечаток на
события на «БайАрене»?

- Разве что в очень небольшой
степени. Как и наши неудачи в пос-
ледних играх. В четверг в Леверкузе-
не обе команды начнут с чистого ли-
ста.

- Слабые стороны у «Зенита» за-
метили?

- Думаю, в игре головой они нам
уступают.

- То, что Адвокат из-за дисквали-
фикации не будет сидеть на тренер-
ской скамейке, может сказаться?

- Для «Байера» это плюс. Но такой
крошечный, что рассчитывать на
него не стоит. Все, что нужно, Адво-

кат скажет подопечным до матча. Да
и помощники, которые будут рядом
с полем, у него квалифицированные.

- С кем из зенитовцев вы знако-
мы?

- С Малафеевым, Аршавиным,
Анюковым, Радимовым. Их хорошо
знаю еще с тех пор, когда вместе вы-
ступали за сборную. Сильные, мас-
теровитые игроки.

- С вами не консультировались,
как играть с российской командой?

- Нет. Во-первых, «Зенит» уже не
тот, что я знал. Во-вторых, на его
матч с «Москвой» ездили наш глав-
ный тренер Михаэль Скиббе и его
помощник Петер Херманн. Не сом-
неваюсь, они знают, как нам играть.

- Предчувствия перед матчем
есть?

- Пока никаких.
- Сразу после жеребьевки вы ска-

зали, что шансы в этой паре 60:40 в
пользу «Байера». И сейчас так думае-
те?

- Да, остался при прежнем мне-
нии.

- Как настроение перед игрой?
- Боевое. Жалоб на самочувствие

нет. Готов и хочу играть.
- Слышали, что Гус Хиддинк все-

таки был на матче «Байер» - «Айнт-
рахт»?

- Нет, мне об этом по-прежнему
ничего не известно. Но, думаю, на
матче нашей команды в Петербурге
он уж точно будет.

- Какое мнение составили о «Байере»?
- Соперник очень сильный - в четвертьфинале ев-

рокубка слабых быть не может. Матч будет доволь-
но сложным, особенно с учетом того, что играем на
выезде. В связи с этим и будет выбрана тактика. Не се-
крет, что у «Байера» хорошие нападающие, и нам надо
противопоставить этому хорошую организацию обо-
роны.

- Позвольте уточнить насчет слабых соперников. Вам
не кажется, что «Хетафе» несколько выпадает из обще-
го ряда четвертьфиналистов?

- Так многие и «Зенит» не относят к фаворитам. Но
это абсолютно ни о чем не говорит. Так что лишь на
первый взгляд кажется, что в четвертьфинале нам
предпочтительнее было бы сыграть с «Хетафе». Еще
посмотрим, каким будет исход встреч испанцев с «Ба-
варией».

- Вернемся к матчу с «Байером». Согласны с тем, что
лично вам гостевые еврокубковые встречи, как прави-
ло, удаются - вспомнить хотя бы недавнюю игру в Мар-
селе, где счет мог быть гораздо крупным, что преврати-
ло бы ответный матч в формальность?

- «Зенит» уже действительно приобрел опыт, как
можно выиграть именно по совокупности обоих мат-
чей. И мы постараемся добиться такого результата,
чтобы через две недели на «Петровском» не пришлось
прыгать выше головы и играть через не могу.

- После поражения от «Рубина» в составе будут пере-
становки?

- Это вопрос к тренеру. А футболисты должны гото-
вить себя к каждому матчу, независимо от того, вый-
дешь ты на поле или останешься в запасе.

- Андрей Аршавин сказал в «СЭ», что казанцы сбили с
«Зенита» чемпионскую спесь. Эта встряска поможет во
встрече с «Байером»?

- Узнаем в четверг вечером. И хотя на данный мо-
мент настроение, может быть, не самое лучшее, поль-
за есть. Нельзя, привыкнув к победам, относиться к
ним, как к чему-то само собой разумеющемуся. Успо-
коение и расслабленность, наблюдавшиеся в игре с
«Рубином», думаю, станут уроком для всех зенитовцев
вместе и каждого в отдельности.

Сергей ЦИММЕРМАН

Рейнджерс - Спортинг. Глазго. Стадион «Айброкс». Сегодня. 22.45. Судьи:
БАСКАКОВ, КАЛУГИН, АВЕРЬЯНОВ (все - Россия). Дисквалифицированы: Адам
- нет.

Бавария - Хетафе. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена». Сегодня. 22.45 (СПОРТ
- 02.10, 4 апреля). Судья: Уэбб (Англия). Дисквалифицированы: нет - Лихт.

Фиорентина - ПСВ. Флоренция. Стадион «Артемио Франки». Сегодня. 22.45.
Судья: Л.Дюамель (Франция).

оражение в 3-м туре чемпио-
ната России от «Рубина» стало
для «Зенита» чем-то вроде ле-
дяного душа, который для од-

них игроков стал освежающим, а для
других, может быть, причиной психо-
логического криза. Виновников не-
ожиданного поражения петербургской
команды на «Петровском» при жела-
нии, тщательно проанализировав го-
левые эпизоды, отыскать нетрудно.
Однако стоит ли из первой неудачи де-
лать далекоидущие выводы - еще
большой вопрос. Спады случаются у
каждого футболиста, а при нынешнем
сумасшедшем графике «Зенита»
спрогнозировать их было нетрудно. В
чемпионате для петербуржцев все
вполне поправимо, но если кризис на-
кроет «Зенит» и в европейском проти-
востоянии, на смелых замыслах ко-
манды в нынешнем розыгрыше Кубка
УЕФА придется поставить крест. Мо-
мент в жизни непростой, и по тому, как
футболисты переживут наступившие
тревожные денечки, можно будет су-
дить об уровне зрелости нашего чем-
пиона в континентальных масштабах.

Для Дика Адвоката глав-
ное накануне матча - не оши-
биться с составом, с выбором
наиболее подготовленных
прежде всего в психологиче-
ском плане игроков (в физи-
ческом отношении вся коман-
да вроде бы в порядке). Инте-
ресно, в частности, предпоч-
тет ли голландец хорошо на-
чавшему сезон, но плохо сыг-
равшему с «Рубином» Малафееву ги-
ганта из сборной Словакии Чонто-
фальски. Можно привести целый ряд
факторов как за, так и против этой за-
мены, но если бы мне представилась
возможность выбора, я бы без малей-
ших сомнений остановился на канди-
датуре россиянина. При этом надо
обязательно подчеркнуть: Чонтофаль-
ски - вратарь сильный, надежный, дос-
тойный российского чемпиона. Про-
сто ситуация сейчас складывается не в
его пользу.

Два примерно равных вратаря в ко-
манде, с одной стороны, благо, а с
другой - вечная головоломка для тре-
неров. Сыграй один из них чуть слабее

обычного, пропусти необяза-
тельный гол, как у наставника
волей-неволей возникает со-
блазн совершить рокировку в
воротах. Но тасовка вратарей
не способствует стабильности
игры команды, поскольку у ка-
ждого свои особенности, в
том числе при взаимодейст-
вии с полевыми игроками.
Голкипер должен составлять

единое целое с оборонительными по-
рядками: его четкое взаимодействие с
ними - основная гарантия безопасно-
сти ворот. Коней на переправе не ме-
няют, а Малафеев удачно начал сезон,
не раз выручал «Зенит» и на европей-
ской, и на внутренней арене, и я не
уверен, что без него удалось бы прой-
ти «Марсель» в Кубке УЕФА. Бесцен-
ное для вратаря достоинство Вячесла-
ва - устойчивая психика. Даже после
недоброй памяти матча сборной Рос-
сии с Португалией (1:7) он не раскле-
ился, играл на привычном уровне за
клуб, в прошлом, чемпионском году
«Зенита» выдержал на своих плечах
львиную долю тяжелой вратарской но-

ши. И один неудачно проведенный
матч не должен служить поводом для
замены основного голкипера. Тут надо
обязательно заметить: матч еврокуб-
ков - нечто особенное. Для участвую-
щего в нем вратаря важен не просто
опыт, а именно стаж выступлений в са-
мых престижных клубных турнирах. Ев-
ропейский стаж Малафеева гораздо
больше, чем у Чонтофальски. Талант-
ливого словака выпускать на матч с
«Байером» рискованно еще и потому,
что в нынешнем сезоне он не имел не
то что достаточной, вообще какой-ли-
бо серьезной игровой практики. Вол-
нение голкипера в таких случаях неми-
нуемо, и если он что-то натворит в иг-
ре, то должен будет разделить неуспех
с тренером. Адвокат наверняка эту
точку зрения разделяет и вряд ли захо-
чет так испытывать судьбу команды, да
и свою собственную. И наоборот, до-
верие тренера Малафееву, несмотря
на предыдущие просчеты, может при-
дать уравновешенному, хладнокровно-
му голкиперу еще немножечко куража,
позволяющего творить настоящие чу-
деса в порой безнадежных ситуациях.

айАрена» - один из самых
маленьких стадионов
бундеслиги, вмещающий
лишь 22 500 зрителей.

Гостям из Санкт-Петербурга выделе-
но порядка 1125 билетов. Значи-
тельную их часть - 925 - болельщики
«Зенита» смогут приобрести сегодня
при предъявлении удостоверения
личности. Руководители петербург-
ского клуба обращались к леверку-
зенским коллегам с просьбой увели-
чить квоту, но те проявили принци-
пиальность.

Ранее в соответствии с коллектив-
ными заявками в город на Неве по-
ступило около 200 билетов, 180 из
которых достались Клубу болельщи-
ков «Зенита». Эта организация за-
благовременно заказала чартерный
рейс до Кельна на 150 персон. «Еще
30 билетов мы заказали для тех бо-
лельщиков, кто отправится на матч
своим ходом», - пояснил корреспон-
денту «СЭ» руководитель клуба Сер-
гей Подгайный.

Своим ходом до Леверкузена
предпочли добраться большинство
поклонников сине-бело-голубых.
Авиабилеты на рейсы из Хельсинки,
Тампере и Стокгольма пользовались
среди них наибольшим спросом. «Мы
не занимались организацией поезд-
ки в Германию, - признался Вадим,

один из лидеров «Юнайтед Фронт». -
Не могу сказать, сколько наших от-
правится туда самостоятельно. Но,
надеюсь, всем места на трибунах
хватит».

Накануне матча состоялась не-
формальная встреча лидеров объ-
единений болельщиков и фанат-
ских организаций с новым прези-
дентом ФК «Зенит» Александром
Дюковым. Был, в частности, поднят
вопрос безопасности и защиты ин-
тересов поклонников команды во
время посещения матчей в других
городах и странах. По словам руко-
водителей фанатских организаций,
Дюков пообещал всегда и при лю-
бых условиях защищать болельщи-
ков. «В Германии довольно строго
относятся к законам, - отметил Под-
гайный. - В Клуб болельщиков «Зе-
нита» входят солидные взрослые
люди, которым лишние проблемы
не нужны. Так что соответствующие
беседы среди своих мы проводим
скорее ради профилактики. Расска-
зываем, как избежать столкновений
с представителями местной власти,
что делать, если ситуация на трибу-
не накалена до предела. Призываю
и всех остальных поклонников «Зе-
нита» проявить благоразумие во
время и после матча с «Байером».
(Ирина ВАСИЛЬЕВА)

Ефим ШАИНСКИЙ из Леверкузена

кс-армеец, выступающий
ныне за «Гамбург» и в ны-
нешнем сезоне по два раза
сыгравший против «Байера»

в бундеслиге и Кубке УЕФА, поделил-
ся с корреспондентом «СЭ» мнением
о предстоящих поединках леверку-
зенцев с чемпионами России.

- «Байер», можно сказать, домаш-
няя команда, на своем стадионе иг-
рающая с особым подъемом, - начал
хорват. В этом году она проиграла у
себя только «Баварии» и в последнем
туре довольно неожиданно «Айнт-
рахту». А вот в Петербурге, полагаю,
у немецкого клуба будет много проб-
лем: его оборона на выезде частень-
ко выглядит неуверенно. В матче
Кубка УЕФА в Гамбурге мы создали
семь или восемь верных голевых мо-
ментов, но, увы, нужного результата
не добились: чересчур много ошиба-
лись в завершении атак и, кроме то-
го, леверкузенцев спасал вратарь Ад-
лер.

- Что бы посоветовали перед по-
единком лидеру «Зенита» Андрею
Аршавину?

- Ему надо действовать так, как
он умеет, - быстро, изобретательно.
Важно, чтобы команда играла на Ар-
шавина, снабжала хорошими паса-
ми. Зная оборону леверкузенцев, не
сомневаюсь: у Андрея наверняка бу-
дет хотя бы пара моментов, скорее
всего, в контратаках. Но много голе-
вых шансов не окажется, поэтому
надо действовать с предельной кон-
центрацией и как можно эффектив-

нее. А вот в Петербурге у Аршавина с
Погребняком моментов будет куда
больше.

- Стоит Аршавину идти против за-
щитников «Байера» в обводку?

- Конечно. Все защитники левер-
кузенцев - Фридрих, Хагги, Грешко,
Кастро - очень хорошо играют голо-
вой, но на траве у них порой возни-
кают проблемы. Аршавин, скорее
всего, будет играть против действу-
ющей в центре пары Фридрих - Хаг-
ги. Последний, к слову, нередко фо-
лит. С ними надо катать мяч по зем-
ле, что, кстати, Андрей лучше всего и
умеет.

- У голкипера Адлера есть слабые
стороны?

- Я не замечал. Для меня Адлер с
его блестящей реакцией - один из
лучших вратарей Германии, хотя
ему всего 23 года. По манере он напо-
минает мне Акинфеева.

- В каком темпе «Зениту» надо иг-
рать?

- Темп надо варьировать. У
«Байера» хорошие игроки атаки.
Им нельзя позволить поймать
ритм. Особое внимание надо уде-
лить Барнетте, умело действующе-
му на позиции перед защитника-
ми, опасно подключающемуся к
атакам да еще обладающему силь-
ным ударом.

- Кому предскажете успех в этой
паре?

- В Леверкузене «Байер», навер-
ное, выиграет - 2:1, но в ответной
встрече потерпит поражение - 0:2.
Обязательно посмотрю эти матчи и
буду болеть за «Зенит».

егодня заработавший дис-
квалификацию главный
тренер «Зенита» Дик Адво-
кат в третий и последний

раз будет наблюдать за матчем Куб-
ка УЕФА с трибун. На вопросы «СЭ»
ответил его помощник, который в
Германии будет руководить коман-
дой.

- Руководить я буду только пото-
му, что этого не сможет делать Адво-
кат, - сразу уточнил Пот. - А так имен-
но он, будучи главным, проделывает
основную массу работы перед игрой.

- Но разве вы не чувствовали себя
как-то по-особому во время игр с
«Марселем»?

- Конечно, я привык находиться
на скамейке рядом с Диком, посто-
янно обмениваться с ним мнениями
по тем или иным эпизодам. С другой
стороны, раньше я был главным тре-

нером, поэтому ситуация не создава-
ла никакого дискомфорта. Может,
немного непривычно, но в то же вре-
мя интересно.

- Сильно сказывалось на игре «Зе-
нита» отсутствие Адвоката?

- Конечно, в каких-то эпизодах
нам его не хватало, но что подела-
ешь, если УЕФА принял такое реше-
ние. Помогло то, что взаимопонима-
ние между мною и Диком на высо-
ком уровне, поэтому я примерно
знаю, что бы он предпринял в той
или иной ситуации.

- Вы общались с Адвокатом в ходе
игр с «Марселем»?

- Нет, УЕФА запрещает подобное.
Да и не нужно мне никаких записок
или телефонных бесед, чтобы, по-
вторю, представить действия Дика.
К тому же философия футбола у нас
с ним схожая.

- До первого матча с «Марселем»
вы руководили «Зенитом» дважды и
оба раза одержали победу. Сильно
расстроились, когда потерпели по-
ражение?

- Никто не любит проигрывать,
но не надо заострять внимание,
чьим было поражение или победа.
Результат показывает вся команда, а
не мы с Адвокатом.

- Верили в итоговую победу над
«Марселем» после первого матча?

- Конечно, счет 3:1 позволял на-
деяться. Вообще же в Марселе тво-
рилось что-то странное. Если бы не
удача, могли проиграть и с разгром-
ным счетом. Но в итоге Аршавин за-
бил гол, а команда поверила в общий
успех.

- В матчах с французами важную
роль сыграли замены. Появивший-
ся в Марселе после перерыва Ради-

мов сделал важнейшую голевую пе-
редачу Аршавину, а в Петербурге
вышедший на поле Фатих Текке ас-
систировал Погребняку. Чьей ини-
циативой было выпускать этих иг-
роков?

- Это было командным решени-
ем.

- То есть? Вы же не общались с
главным во время матчей.

- Зато перед ними мы с Адвока-
том просчитывали всевозможные
сценарии и определяли, кого выпус-
кать в той или иной ситуации.

- Перейдем к «Байеру». Какое впе-
чатление оставила у вас немецкая
команда?

- Я просматривал «Байер» в Мюн-
хене, где он встречался с «Баварией»
и, несмотря на поражение, оставил
приятное впечатление. В составе не-
мало футболистов высокого уровня,

выступающих в разных сборных:
Рольфес, например, Гекас. Впрочем,
не хотел бы обсуждать игроков со-
перника.

- Почему?
- Не хочу помогать «Байеру». Уве-

рен, в Германии узнают, о чем мы тут
говорим.

- Каким же образом?
- Думаете, я не в курсе, что ваша

газета и немецкий Kicker - добрые
партнеры?

- И все же сделайте одно исклю-
чение. Что скажете о Дмитрии Булы-
кине?

- Мы знаем его возможности. «Ба-
варии» он забил гол, а в игре с «Айнт-
рахтом» вышел в стартовом составе.
Но, вполне возможно, против нас Бу-
лыкин не выйдет на поле.

Максим ЛЯПИН

Корнелиус ПОТ: «ВРЯД ЛИ БУЛЫКИН СЫГРАЕТ ПРОТИВ НАС»

Игорь РАБИНЕР

еперь уже и не верится, что
каких-то пятьдесят дней на-
зад мы встречали еврокубко-
вую зиму-2008 без всякого

оптимизма. В то, что в феврале мож-
но сладить с «Вильярреалом» и «Мар-
селем», верили единицы. Автор этих
строк к ним не относился: в преддве-
рии матчей 1/16 финала Кубка УЕФА
я на своем блоге отвел «Спартаку» 30
процентов шансов пройти францу-
зов, а «Зениту» против третьей ко-
манды испанской примеры дал и во-
все 20 процентов.

Мой пессимизм был посрамлен,
чему искренне рад. О выбывшем
«Спартаке», кстати, тоже не следует
забывать: его домашние 2:0 над
«Марселем» помогли России полу-
чить шесть мест в еврокубках-
2009/10, три из которых - в Лиге чем-
пионов. А значит, придали участни-
кам нынешнего первенства страны
новые и весьма мощные стимулы.
Представляете, какого накала дос-
тигла бы в прошлом году борьба меж-
ду ЦСКА, «Москвой», а может, и «Са-
турном» за третье место, стань оно
пропуском в Лигу? И разве валял бы
дурака в этом случае «Локомотив»?

«Зенит», поочередно обыгравший
испанский и французский клубы,
превзошел все ожидания. «Вильяр-
реал» теперь может сколько угодно
побеждать в гостях «Барселону» и
громить дома «Атлетико». Тем самым
он только делает петербуржцам до-
полнительные инъекции самоуваже-
ния. Нет, не калифа на час прошел
«Зенит» в феврале, а команду, кото-
рая уже и на чемпионский титул в Ис-
пании замахивается! У нас многие
мыслят по принципу: «Нет пророка в
своем отечестве», и результат дуэли
зенитовцев с пиренейцами подгоня-
ли под эту формулу. Жизнь доказала
обратное.

Аппетит приходит во время еды, и
теперь, в канун четвертьфинальных
поединков с «Байером», он разыграл-
ся не на шутку. Очень досадно было
бы после «Вильярреала» и «Марселя»
не пройти клуб из Леверкузена - тот
самый, что без сверхусилий был обы-
гран «Спартаком» в матче группового
турнира Кубка УЕФА. А у Дика Адвока-
та есть свои счеты с Германией: в
«Боруссии» из Менхенгладбаха он
провел самый провальный отрезок в
тренерской карьере. Не удивлюсь,
если помимо командной цели гол-
ландец поставил и личную - показать
бундеслиге свой истинный уровень. 

А игрокам «Зенита» разве не
обидно будет проиграть Дмитрию Бу-
лыкину? Большому таланту, которого
специфическое отношение к футболу
сделало в свое время именем нари-
цательным. Трудолюбие никогда не
относилось к самым большим досто-
инствам российских игроков, что
всегда подмечали приезжавшие к
нам работать зарубежные тренеры.
Но Булыкин заметно выделялся даже
на фоне соотечественников.

Если бы кто-нибудь год-полтора
назад сказал, что этот форвард будет
забивать Оливеру Кану на «Алльянц
Арене» в матче «Бавария» - «Байер»,

многие, полагаю, сочли бы такого
прогнозиста за ненормального. Но
Булыкин, уехав из России, проявил
характер и вернулся в большой фут-
бол. Фигурой нападающего-гренаде-
ра вроде бы заинтересовался даже
Гус Хиддинк. Лучший снайпер Кубка
УЕФА-2007/08 Погребняк, не играв-
ший в Румынии, вправе счесть этот
интерес как косвенную угрозу своим
позициям в национальной команде.
Что ж - забивайте, Павел, еще! Дока-
зывайте Хиддинку, что в Бухаресте он
обошелся с вами несправедливо!

В матче последнего тура с «Руби-
ном» Погребняк не забил - наоборот,
упустил несколько хороших шансов.
А «Зенит» потерпел дома чувстви-
тельное поражение. Оно, конечно,
здорово насторожило. Но не зря ведь
Аршавин сказал: «Рубин» сбил с нас
чемпионскую спесь». Может, все про-
изошло как нельзя вовремя и первые
же намеки на звездную болезнь клуб
из Казани уничтожил на корню? Или
все же у команды после февральско-
мартовского подъема начался объек-
тивный спад?

Не следует зенитовцам забывать
и о том, чем закончился для него чет-
вертьфинал Кубка УЕФА двухлетней
давности. Тогда они тоже поехали в
Севилью с большими надеждами - а в
результате получили 1:4. Да, изрядно
напортачил арбитр. Однако рефери
был не на высоте и в Вильярреале,
что не помешало «Зениту», игравше-
му вдевятером, выстоять. Когда ко-
манда психологически готова к лю-
бым катаклизмам, даже судьям труд-
но ее сломить.

«Зениту» вряд ли будет суждено
добраться до финала Кубка УЕФА:
даже если он пройдет «Байер», затем
на его пути встанет «Бавария». Даже
такой мастер, как Подольски, нахо-
дится там в постоянном резерве и
молит руководство продать его в дру-
гой клуб.

«Бавария», конечно, не второй со-
став «Пармы», который ЦСКА без тру-
да победил в полуфинале Кубка 
УЕФА-2004/05. Но, во-первых, выход
в полуфинал в любом случае станет
высшим европейским достижением в
истории «Зенита». А во-вторых, в
спорте не бывает невозможного. И
коль скоро «Газпром» поставил перед
командой задачу выиграть три евро-
кубка за десять лет, без побед над
«бавариями» не обойтись. Нужно
превозмогать собственное неверие.

Впрочем, стоп! Пока не пройден
«Байер», рассуждать о «Баварии»
вредно. Мне доводилось бывать на
«БайАрене», и уверяю вас: на таком
стадионе у домашней команды вы-
растают крылья. С другой стороны,
разве не вырастают они на своих аре-
нах у «Шальке» и «Ромы»? Однако
«Барселона» и «МЮ» в обоих вторнич-
ных четвертьфиналах Лиги чемпионов
безжалостно поставили их на место.

Разумеется, «Зенит» - не «Барса»
и не «Манчестер». Но опыт нынешней
зимы и весны говорит: он тоже спо-
собен на многое. Сырые еще в про-
шлом году, теперь петербуржцы, ка-
жется, созрели для полуфинала Куб-
ка УЕФА. 

Остается только это доказать. 

КУБОК УЕФА. 1/4 финала. Первый матч. Сегодня «БАЙЕР» - «ЗЕНИТ»

Анзор КАВАЗАШВИЛИНакануне матча на вопросы «СЭ» ответил вратарь «Зенита»
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ДЛЯ НАС ПЛЮС. НО КРОШЕЧНЫЙ»

Вчера. Бергиш-Гладбах. Дик АДВОКАТ.
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АППЕТИТ ЕСТЬ! И КУШАТЬ ПОДАНО

Ефим ШАИНСКИЙ из Бергиш-Гладбаха

омас Костнер, продрогший на
сыром ветру, втянул шею в во-
ротник нейлоновой куртки, но
позицию у входа в «Грандотель

Шлосс Бенсберг», что в Бергиш-Гладба-
хе под Кельном, оставлять не собирал-
ся. Не один час дежурил тут этот фан из
местной социальной службы, чтобы,
встретив «Зенит», взять автографы у
Адвоката, Аршавина и Тимощука.

- У меня была возможность полу-
чить автограф Адвоката еще во время
чемпионата мира, когда со сборной
Кореи останавливался в этом отеле,
но не вышло, - признался энтузиаст. -
А теперь вот с «Зенитом» приезжает
на игру с «Байером». Странная, к сло-
ву, команда: может победить «Реал»
или «Барселону» и проиграть «Айнт-
рахту», выступающему без несколь-
ких ведущих игроков. Не знаю, чем
дело с «Зенитом» закончится. Шансы
- 50:50. А у вас в России тоже так хо-
лодно? У нас-то не больше девяти.

Ответ корреспондент «СЭ» узнал
через полчаса. К гостинице подкатил
автобус «Шальке» с огромной рекла-
мой «Газпрома» (петербургский и гель-
зенкирхенский клубы, можно ска-
зать, побратимы), и оттуда стали вы-

ходить зенитовцы. Костнер сразу бро-
сился к Адвокату и получил желанный
автограф. А фразу «у нас потеплее бу-
дет», произнес Константин Зырянов.

В холле отеля уже висело объявле-
ние, что делегацию из Санкт-Петер-
бурга приглашают на обед в зал Гете.
Гости ждать себя улыбчивых офици-
антов не заставили: побросав вещи в
номерах, потянулись на обед. Первым
в зале появился Андрей Аршавин,
поначалу подрастерявшийся, с како-
го из блюд обильного шведского стола
начинать. Корреспондент «СЭ», вос-
пользовавшись потерей темпа зени-
товским лидером, завязал разговор:

- Как долетели?
- Нормально, не качало.
- Как настроение перед игрой?
- Как обычно. Пока все спокойны.
Появившийся Дик Адвокат пре-

рвал нашу беседу и жестом Ленина
на броневике решительно показал
автору этих строк оставить зал Гете.

Нет вопросов, господин Адвокат!
Тем более у входа в зал я увидел Курта
Вагнера, с которым несколько дней
назад общался в Seehotel Ueberfahrt,
где сборная России будет готовиться
к матчам Euro. По ходу разговора вы-
яснилось: он не только управляющий
гостиницы в Роттах-Эгерне, но и
главный в «Грандотеле».

- Тут всегда останавливаются фут-
болисты, - улыбался Вагнер. - Во вре-
мя чемпионата мира познакомился
не только с Адвокатом, но и с игрока-
ми сборной Бразилии. В разное время
у нас жили футболисты «Реала», «МЮ».
Все оставались очень довольны.

- А Гусу Хиддинку в Роттах-Эгерне
понравилось?

- Мы замечательно пообщались,
очень симпатичный человек. Хид-
динк остался доволен, и теперь мы

ждем сборную Россию. У меня пред-
чувствие, что ваша команда будет
чемпионом Европы.

На этой оптимистичной ноте мы
расстались - собеседника ждало море
неотложных дел.

А в холле тем временем появился
Ивица Крижанац.

- Накормили хорошо?
- Даже очень. Все вкусно.
- Какие мысли перед матчем?
- Мы приехали добиться хорошего

результата. Уверен, удача будет с нами.
- Поражение от «Рубина» не по-

влияет на настроение команды?
- Мы допустили несколько инди-

видуальных ошибок, которые, наде-
юсь, на «БайАрене» не повторим.

Следом «на люди» вышел Анато-
лий Тимощук.

- Какиe предчувствия перед игрой?
- Даже не знаю, что сказать. Пос-

мотрим. «Байер» - хорошая команда,
почти всегда, несмотря на возникаю-
щие порой проблемы, выступает в
еврокубках. В составе немало опыт-
ных мастеров.

- «Байер» сильнее «Марселя» или
«Вильярреала»?

- Не знаю. Немцы всегда играют
по-другому.

- У своего партнера по сборной Ук-
раины Андрея Воронина, долго вы-
ступавшего за «Байер», советов не
спрашивали?

- Нет. Да и нужды не было: при
возможности сам смотрю матчи бун-
деслиги. Особенно часто видел «Бай-
ер», когда в нем выступал Воронин.

...После обеда чемпионы России
немного отдохнули, подкрепились
кофе с печеньем и к вечеру отправи-
лись на «БайАрену», где в 20.30 прове-
ли тренировку.

Фото автора

ТИМОЩУК С ВОРОНИНЫМ НЕ СОВЕТОВАЛСЯ
БАЙЕР - ЗЕНИТ
Леверкузен. Стадион

«БайАрена». Сегодня. 20.30
(СПОРТ - 20.00).

Судьи: Бенкеренса, Миранда,
Феррейра душ Сантуш 

(все - Португалия).
Дисквалифицированы: 
нет - Адвокат (тренер).
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ФУТБОЛ
ТОЛК КАУЧ

ЧТО В ТАБЛИЦЕ?
И В Н П М О

1. РУБИН 3 3 0 0 5-1 9
2. ЦСКА 3 2 1 0 4-1 7
3. ДИНАМО 3 2 1 0 4-1 7
4. АМКАР 3 2 0 1 5-2 6
5. ЛОКОМОТИВ 3 2 0 1 4-2 6
6. СПАРТАК 3 1 2 0 4-3 5
7. ЗЕНИТ 3 1 1 1 3-3 4
8. ТОМЬ 3 1 1 1 2-2 4
9. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 3 1 1 1 2-2 4

10. САТУРН 3 1 0 2 4-4 3
11. КР. СОВЕТОВ 3 1 0 2 3-4 3
12. СПАРТАК Нч 3 1 0 2 3-4 3
13. ТЕРЕК 3 1 0 2 3-7 3
14. ШИННИК 3 0 1 2 2-4 1
15. МОСКВА 3 0 1 2 2-5 1
16. ХИМКИ 3 0 1 2 3-8 1

4-й ТУР: ГДЕ ИГРАЮТ, 
КОГДА НАЧИНАЮТ 

И КАК ПОКАЗЫВАЮТ
Сайт РФПЛ опубликовал время на-

чала, места проведения и расписание
телетрансляций на НТВ Плюс и Пер-
вом канале (время начала трансляций
опубликовано и на сайте телеканала
«Спорт») матчей 4-го тура:

4 апреля, пятница. «Москва» -
«Химки» - Москва, стадион им.
Э.Стрельцова, 19.00 (Спорт - 18.55.
НТВ Плюс Наш футбол - 18.45).

5 апреля, суббота. «Терек» -
ЦСКА - Грозный, стадион им.Билимха-
нова, 14.00 (НТВ Плюс Наш футбол -
13.45). «Сатурн» - «Локомотив» - Ра-
менское, стадион «Сатурн», 16.00
(Первый канал - 16.00. НТВ Плюс Наш
футбол - 15.50 Спорт - 13.35, 7 апре-
ля). «Рубин» - «Томь» - Казань, Цент-
ральный стадион, 19.00 (НТВ Плюс
Наш футбол - 18.45).

6 апреля, воскресенье. «Крылья
Советов» - «Луч-Энергия» - Самара,
стадион «Металлург», 14.00 (НТВ Плюс
Наш футбол - 13.45). «Шинник» - «Зе-
нит» - Ярославль, стадион «Шинник»,
16.30 (НТВ Плюс Наш футбол - 16.15.
Спорт - 21.30). «Спартак» Нч - «Дина-
мо» - Нальчик, стадион «Спартак»,
19.00 (НТВ Плюс Наш футбол - 18.45).
«Спартак» - «Амкар» - Москва, стади-
он «Лужники», 19.00 (Спорт - 18.55.
НТВ Плюс Спорт Классика - 18.45).

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ОТ «СЭ»
НА 4 АПРЕЛЯ - 

ДЕНЬ МАТЧА 4-го ТУРА
МОСКВА («Москва» - «Химки»).

Переменная облачность, преимущест-
венно без осадков. Ветер юго-восточ-
ный, 4 - 7 м/с. Температура 10 - 12 гра-
дусов.

НЕУЖЕЛИ 
«САТУРН» И «ЛОКО»
ОПЯТЬ РАЗОЙДУТСЯ 

В РАМЕНСКОМ МИРОМ?
7 из 9 матчей между «Сатурном» и

«Локомотивом» в Раменском заверши-
лись вничью (3 - 0:0, 4 - 1:1). В активе
каждого из соперников - лишь по од-
ной победе со счетом 2:1: «Сатурн» вы-
играл 6 октября 2002 года, «Локо» - 10
апреля 2004-го.

«Локомотив» не может обыграть
«Сатурн» на протяжении 6 матчей (-1=
5, 3-5). Причем соперники 5 раз под-
ряд сыграли вничью, а последнюю
встречу (в Москве) выиграли раменча-
не (2:0).

«Сатурн» забивает «Локомотиву»
лишь по 0,67 гола за игру (12 мячей в
18 матчах) - худший результат рамен-
чан с клубами премьер-лиги.

«Сатурн» открывал счет в последних
двух поединках с «Локо» в Раменском,
однако в обоих случаях позволял сопер-
нику добиться ничьей (дважды 1:1).

«Спартак» никогда не проигрывал
«Амкару» в чемпионатах России (+5=3,
17-3). Причем в Москве красно-белые
либо побеждали пермяков с крупным
счетом (6:0 в 2004 году и 4:1 - в 
2006-м), либо матчи заканчивались
вничью (1:1 - в 2005-м, 0:0 - в 2007-м).

На своем поле «Спартак» не проиг-
рывает в 11 матчах подряд (+9=2, 26-
8), причем выиграл последние пять
(мячи 11-2). В чемпионатах России
беспроигрышная серия красно-белых
составляет 9 встреч (+6=3, 16-6).

«Амкар» в чемпионате-2008 в гос-
тях не потерял ни одного очка и не про-
пустил ни одного гола, выиграв оба по-
единка с общим счетом 4:0.

«Амкар» и «Рубин» - лидеры ны-
нешнего чемпионата по количеству за-
битых мячей (по 5).

В 2005 году ЦСКА и «Терек» обме-
нялись сухими домашними победами
(3:0 и 0:1), причем армейцы тогда ста-
ли чемпионами, а грозненцы выбыли в
первый дивизион.

Беспроигрышная серия ЦСКА со-
ставляет 8 матчей (+7=1, 15-3). При
этом на выезде армейцы выиграли 4
встречи подряд «под ноль» (мячи 5-0).

ЦСКА забивает в последних 17
матчах - лучший текущий результат
среди клубов премьер-лиги.

Свою последнюю перед возвраще-
нием в премьер-лигу домашнюю побе-
ду «Терек» одержал 17 июля 2005 года
именно над ЦСКА (1:0).

Из 9 матчей в Ярославле в высшем
российском дивизионе «Зенит» выиг-
рал только один - самый последний 18
ноября 2006 года (2:1). Зато питерцы
потерпели здесь 4 поражения, а еще 4
встречи завершились вничью (сум-
марный баланс мячей 5-11).

«Зенит» неизменно побеждал с су-
хим счетом в трех предыдущих встре-
чах на выезде (мячи 6-0).

«Зенит» никогда не пробивал пе-
нальти в ворота «Шинника», в то время
как ярославцы исполнили 4 одиннад-
цатиметровых удара (3 гола).

«Томь» выиграла у «Рубина» пос-
ледние 3 матча с общим счетом 9:1!

«Рубин» никогда не проигрывал
вторые домашние матчи сезона (+2=3,
7-2).

В последних трех гостевых матчах
«Томь» не забила ни одного гола (два по-
ражения со счетом 0:1 и нулевая ничья).

В трех предыдущих сезонах в пре-
мьер-лиге «Томь» ни разу не проиграла
два первых гостевых матча в чемпио-
нате.

Свою последнюю гостевую победу
в чемпионатах России «Томь» одержа-
ла в Казани 7 октября прошлого года
(3:1).

Все 4 предыдущих матча между
нальчикским «Спартаком» и «Динамо»
завершились победами хозяев. На
своем поле нальчане дважды выиграли
с общим счетом 5:1.

В этом году «Динамо» в гостях еще
не проигрывало - нулевая ничья в Том-
ске и победа в Перми (2:1). В прошлом
сезоне бело-голубые уступили в 9 вы-
ездных встречах из 15.

Единственную в прошлом сезоне
крупную победу нальчикский «Спар-
так» одержал в домашнем поединке с
«Динамо» (4:1).

Ни один из последних 7 поединков
в Нальчике не завершился вничью.
Причем «Спартак» выиграл лишь 3 из
них (мячи 9-11).

В сезоне-2007 «Москва» не забила
на своем поле ни одного гола только в
матче с «Химками» (поражение 0:2).

«Москва» и «Химки» в минувшем
первенстве обменялись гостевыми по-
бедами с разностью в 2 мяча.

В матче «Москва» - «Химки» встре-
тятся два худших клуба чемпионата-
2008.

«Крылья Советов» никогда не про-
игрывали «Лучу-Энергии» в Самаре
(+2=1, 7-3), забивая своему сопернику
не менее двух мячей.

Безвыигрышная гостевая серия
владивостокцев составляет 15 матчей
(=3-12, 7-32). Последнюю победу на
выезде дальневосточники одержали
18 марта прошлого года в Раменском
(1:0).

В прошлом сезоне «Луч-Энергия»
не забил «Крыльям» ни одного мяча, а в
Самаре проиграл с крупным счетом
(0:3).

ОВЧАРКА ДЛЯ ПИТЕРЦЕВ -
ПЛОХАЯ ПРИМЕТА

До воскресного матча «Зенит» не
проигрывал дома в чемпионате страны
почти год. А после гола Андрея Арша-
вина в ворота «Рубина» в первом тайме
сомнения в том, что сине-бело-голу-
бые продолжат приятную серию, почти
рассеялись. Однако во время переры-
ва на «Петровском» произошел курьез-
ный эпизод: на поле выбежала овчарка
(на фото Ирины ЗЫГАРЬ). И если за-
пасные «Рубина» внимания на пса во-
обще не обратили, то на резервистов
«Зенита» появление незваного гостя
произвело сильное впечатление. Пе-
тербуржцы даже прекратили на время
разминку, и лишь когда вдоволь порез-
вившаяся собака убежала в подтри-
бунное помещение, продолжили рабо-
ту с мячом. 

Надо ли напоминать, что после пе-
рерыва ход игры круто изменился, и
хозяева в итоге были посланы казанца-
ми в нокаут. (Евгений НЕФЕДОВ)

КАРВАЛЬЮ 
ВСЕ ПРАВИЛЬНО

РАССЧИТАЛ
Неделю назад, за четыре дня до

матча ЦСКА - «Сатурн», 25-летний
плеймейкер армейцев Даниэл Карва-
лью сообщил корреспонденту «СЭ» на
базе в Ватутинках, что в субботу плани-
рует принять участие во встрече моло-
дежных команд, а на следующий день
готов сыграть и за основу. И планам
Карвалью, пропустившего первые два
матча ЦСКА в чемпионате России, суж-
дено было сбыться. И хотя в воскресе-
нье бразилец появился на поле лишь
на 74-й минуте, когда заменил Краси-
ча, он сравнительно легко вошел в игру
и, как говорится, обедни не испортил.

Только одного лучший футболист
России 2005 года предвидеть не смог -
удаления за две желтые карточки во
втором тайме встречи резервистов. К
счастью для армейцев, по регламенту
премьер-лиги субботние штрафные
санкции не помешали Карвалью снача-
ла попасть в запас, а потом и выйти на
поле. (Леонид ТРАХТЕНБЕРГ)

ПЕРВАЯ ПОБЕДА 
ЭЛИЗАНДРЕ

В начале февраля в рядах мини-
футбольного «Спартака-Щелково» по-
явился третий бразилец - 21-летний
Элизандре. Приехал он без экипиров-
ки, а в клубе не нашлось игровой обуви
42-го размера для новичка. Тогда бра-
зильцу и переводчику клуба, полуза-
щитнику ЦСКА 60-х годов Владимиру
Фомичеву выдали деньги на приобре-
тение в магазине той фирмы, что оде-
вает команду, пары спортивных ту-
фель. Но те после первого же матча
развалились на части. Игрок с перево-
дчиком отправились менять неконди-
ционную обувь, но, как известно, даже
в фирменных российских магазинах
свои правила торговли. Обменять то-
вар отказались «ввиду его неправиль-
ной эксплуатации». Привыкший к на-
шим порядкам Фомичев собрался ку-
пить новую пару обуви для Элизандре,
но тот взбунтовался: «Почему мой клуб
должен платить за фирменный брак! -
возмутился он. - Я подам на вас в суд!»
И добился своего. Посовещавшись,
менеджеры решили не связываться с
наивным латиноамериканцем и бес-
платно выдали ему новую пару, в кото-
рой он и открыл счет голам в россий-
ской суперлиге. (Павел АЛЕШИН)

«ЖОРА, СПАСИБО 
ЗА ПОПОЛНЕНИЕ!»

Болельщики «Луча-Энергии» во
время матча с «Шинником» решили по-
здравить полузащитника Георгия Ба-
заева с рождением сына (на фото Иго-
ря ЧЕРНОГО). К сожалению, сам База-
ев увидел этот плакат только по теле-
визору. Перед игрой с ярославцами он
простыл, а как только сбил температу-
ру - улетел во Владикавказ к жене и но-
ворожденному. (Андрей СУХАРЬКОВ)

ПРОРОК 
С МИКРОФОНОМ

После того как Питер Одемвингие
открыл счет в матче «Локомотив» -
«Крылья Советов», диктор черкизов-
ского стадиона объявил: «Первый гол
забил...» Болельщики дружно засмея-
лись, будучи уверенными, что мяч, за-
битый на 82-й минуте, останется един-
ственным. Но диктор, видимо, знал
больше остальных. После гола Драма-
на Траоре уже в компенсированное
время его фразу можно было воспри-
нять как пророчество. (Екатерина БРЕ-
ДИНА)

ХОККЕЙНЫЙ СКА 
СЫГРАЕТ С «ЗЕНИТОМ»
Осенью в Петербурге состоится

необычный матч, в котором  хоккейный
СКА встретится с «Зенитом». При этом
играть команды будут в футбол. Ини-
циатором игры выступили хоккеисты.
Как рассказал глава СКА Александр
Медведев корреспонденту «СЭ», матч
будет благотворительным. «Причем я
совсем не уверен, что выиграют зени-
товцы», - признался он.

В минувшее воскресенье Медве-
дев побывал на матче «Зенит» - «Ру-
бин», а на пресс-конференцию, посвя-
щенную итогам сезона СКА, он пришел
в зенитовском шарфе.

- Шарф у меня постоянно лежит в
машине - вот и нашел ему применение,
- улыбнулся по этому поводу Медве-
дев. (Сергей ЦИММЕРМАН)

НА САЙТЕ ЦСКА 
ОТКРЫЛСЯ 

«ДЕТСКИЙ УГОЛОК»
С нынешнего сезона на официаль-

ном сайте ПФК ЦСКА работает раздел
«Детский уголок», где для юных бо-
лельщиков и болельщиц армейского
клуба проводятся различные конкур-
сы. В качестве призов победители по-
лучают бесплатные билеты на домаш-
ние матчи команды. (Максим КВЯТ-
КОВСКИЙ)

ПОЧЕМУ УДОБНЕЕ ИГРАТЬ
В ПОЛДЕНЬ

В прошлые годы тренеры команд
премьер-лиги активно возражали про-
тив назначения матчей на два часа дня.
Но вот парадокс: в новом сезоне до-
машние игры молодежного состава
«Химок» начинаются еще раньше -
ровно в полдень, а недовольных нет.

- Для столь раннего начала мат-
чей есть несколько причин, - расска-
зывает начальник команды «Химки»
Игорь Торубаров. - Во-первых, мы
не нарушаем график работы нашей
футбольной школы, тренирующейся
на том же искусственном поле «Но-
вых Химок». Во-вторых, у гостей из
других городов больше выбор авиа-
рейсов для возвращения домой сра-
зу после матча. В-третьих, игроки,
попавшие в молодежку из основного
состава, имеют больше времени для
отдыха при возможном их использо-
вании на следующий день, а в-чет-
вертых, погода сейчас еще прохлад-
ная, вполне благоприятствующая
футболу и в дневное время. (Павел
АЛЕШИН).

КУБОК 
УЕХАЛ НА ФОНТАНКУ
Обладателем первого театраль-

ного Кубка по футболу, проведенного
в Санкт-Петербурге в Международ-
ный день театра (27 марта), стала ко-
манда Молодежного театра на Фон-
танке. В финале она обыграла со сче-
том 1:0 крепкий коллектив Театра
Ленсовета. Один из ведущих игроков
потерпевшей поражение команды
Сергей Мигицко тем не менее не
расстроился.

- Мы допустили лишь одну ошибку
в обороне, которая стоила нам побе-
ды, - сказал популярный актер коррес-
понденту «СЭ». - И все же мы прекрас-
но выступили в турнире. На групповом
этапе одержали три победы и свели
один матч к ничьей, а в полуфинале со
счетом 3:1 обыграли команду Алексан-
дринского театра. На мой взгляд, такие
турниры необходимы.

Остается добавить, что в первом
театральном Кубке приняли участие 10
команд.  (Ирина ВАСИЛЬЕВА)

МЯЧ В КОЛЬЦО… 
АКИНФЕЕВА

На первый матч четвертьфиналь-
ной серии Евролиги против «Олим-
пиакоса» одноклубников из ЦСКА
пришли поддержать футболисты
Дейвидас Шемберас, Василий Бере-
зуцкий, Игорь Акинфеев (на фото
Татьяны ДОРОГУТИНОЙ «СЭ») и
Юрий Жирков, а также капитан «Ло-
комотива» Динияр Билялетдинов.
Последний, ко всему прочему, прие-
хал на свидание со своей девушкой -
танцовщицей группы поддержки Ма-
рией Поздняковой.

Красно-синие, как известно, в дра-
матичной концовке уступили - 74:76, а
решающий мяч американец Грир за-
бросил на последней секунде в кольцо,
за которым и сидели футболисты.

- Не ожидали такой развязки? -
спросил я у Акинфеева.

- До игры - нет. А вот уже по ходу
матча, который у ЦСКА не заладился,
почувствовал: добром может и не кон-
читься. В том, что наши догнали гре-
ков, без везения не обошлось. Ну да
ладно, еще ничего не потеряно.

- Согласен с Игорем, - вступил в
разговор Шемберас. - В Москве у
«Олимпиакоса» залетало все! А у ЦСКА
в обороне не клеилось. Совсем на на-
ших непохоже.

- Говорят, вы лучший баскетбо-
лист ЦСКА среди футболистов…

- Так ведь литовская школа баскет-
бола - № 1 в Европе! Вот мой соотече-
ственник Шишкаускас, с которым зна-
комы, хоть друзьями нас и не назо-
вешь, забросит в четверг очков 20 - и
будет порядок. А вы с какой целью воп-
росы задаете, просто так?

- Наш корреспондент вас сфото-
графировала на баскетболе…

- Ну хоть с баскетбола свой снимок
в газете увижу, - рассмеялся Шембе-
рас. (Александр МАРТАНОВ)

«Локомотив»: АСАТИАНИ ГОТОВ ВЫЙТИ НА ПОЛЕ
«Спартак»: ШТРАНЦЛЬ ВЕРНУЛСЯ В МОСКВУ

«Химки»: МУСЛИН−младший УЕХАЛ В СОФИЮ

РУБИН
На следующий день после

победы в Санкт-Петербурге ви-
новники торжества получили вы-
ходной. Во вторник «Рубин» ра-
ботал в тренажерном зале и
только вчера вечером вновь
приступил к игровым трениров-
кам, проведя на базе двусторон-
ний матч. По-прежнему по инди-
видуальному графику занимает-
ся Ребров, восстанавливается
после операции Ревишвили.
Среди травмированных остают-
ся Шаронов (участник Еuro-2004
в составе сборной России мо-
жет вернуться в строй накануне
игры с «Томью». - Прим. «СЭ»),
Васильев и Федоров. Неболь-
шие повреждения в игре с «Зе-
нитом» получили Бухаров и Са-
луквадзе. Поэтому не исключе-
но, что в матче с «Томью» тре-
нерскому штабу придется вне-
сти определенные изменения в
стартовый состав. 

В рамках билетной програм-
мы на сезон «Рубин» продал уже
3100 абонементов (клубный ре-
корд) и рассчитывает реализо-
вать еще несколько сот. (Андрей
АНФИНОГЕНТОВ, Сергей ГАВРИ-
ЛОВ)

ЦСКА
Армейцы вылетают в Грозный

в пятницу чартерным рейсом. В
составе команды не будет трав-
мированных Янчика и Рамона.
(Максим КВЯТКОВСКИЙ)

ДИНАМО
В субботу динамовцы отправ-

ляются в Нальчик без трех футбо-
листов, восстанавливающихся
после травм. Сисеру на днях вер-
нется в общую группу, Граната на
следующей неделе ждет конт-
рольное обследование, а Пиме-
нову для полного обретения кон-
диций потребуется еще три не-
дели. (Константин АЛЕКСЕЕВ)

АМКАР
В лазарете «Амкара» - только

Волков, который выехал во втор-
ник в Германию на курс реабили-
тации после травмы. Примерно
через две недели нападающий
вернется в Пермь и приступит к
тренировкам в общей группе.
Тем временем значительно улуч-
шилось состояние другого фор-

варда, Субботина, который в
матче молодежных составов
столкнулся головой с защитни-
ком «Динамо» Рудаковым и полу-
чил рассечение брови. Постра-
давшему были наложены швы, и
сейчас его состояние оценивает-
ся как стабильное. (Руслан МУЛ-
ЛАГАЛИЕВ)

ЛОКОМОТИВ
Вчера футболисты «Локомо-

тива» провели в Баковке две тре-
нировки, которыми в отсутствие
Рашида Рахимова руководил его
первый помощник Альфред Та-
тар. Самочувствие главного тре-
нера железнодорожников по-
прежнему неважное, температу-
ра не спадает, поэтому он остает-
ся в больнице.

Схожие проблемы и у двух по-
лузащитников «Локо» Маминова
и Концедалова - участие обоих в
субботнем матче с «Сатурном»
под большим вопросом. Не сыг-
рает в Раменском и травмиро-
ванный защитник Денисов. А вот
Малхаз Асатиани, пропустивший
стартовые туры чемпионата из-
за травмы спины, уже несколько
дней тренируется в общей груп-
пе и готов к выходу на поле - как и
его товарищ по сборной Грузии
Давид Муджири, не попавший в
заявку на матч с «Крыльями» из-
за простуды. В полную силу ра-
ботает Иван Пелиццоли, у кото-
рого в феврале были проблемы с
мышцами бедра. (Павел НОВИ-
КОВ)

СПАРТАК
В понедельник вечером Мар-

тин Штранцль вернулся в Моск-
ву из Австрии и приступил к за-
нятиям в общей группе с не-
большими ограничениями. Есть
доля вероятности, что защитник
сможет сыграть уже в воскресе-
нье с «Амкаром». Восстановле-
ние Радослава Ковача проходит
по плану, и из Праги чех должен
вернуться 10 апреля. Максим
Калиниченко продолжает вме-
сте с тренером по реабилитации
Владимиром Паниковым подго-
товку к возвращению в строй,
которая займет около трех не-
дель. Сроки восстановления
Малика Фати не изменились.
Остальные, получив два выход-
ных после игры с «Химками», со
вторника продолжили готовить-
ся к следующему туру. (Иван СУ-
ХАНОВ)

ТОМЬ
К матчу с лидером «Томь» го-

товится на базе в Калтае. В об-
щую группу вернулся защитник
Евсиков, а вот нападающий Ки-
селев по-прежнему занимается
по индивидуальной программе.
В Казани сибиряки вряд ли смо-
гут рассчитывать на полузащит-
ника Мичкова. (Алексей ЕВСТИ-
ФЕЕВ) 

ЛУЧ−ЭНЕРГИЯ
Дальневосточный клуб с по-

недельника квартирует в москов-
ской гостинице «Салют» и трени-
руется в Лужниках. В занятиях не
участвует Дакоста: у ивуарийца
надрыв задней поверхности бед-
ра, лечение которого потребует
как минимум трехнедельного по-
коя. Напротив, в общую группу из
дубля вернулись выставленные
зимой на трансфер защитники
Палат и Кралевски, форвард Сто-
янович. Вместе с командой в
российскую столицу прибыл и
хавбек Дмитрий Смирнов I, кото-
рый приступил к тренировкам по
индивидуальному графику после
длительного лечения травмы, по-
лученной в августе прошлого го-
да. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

САТУРН
В понедельник у подмосков-

ной команды был выходной, а со
вторника она на клубной базе в
Кратове начала подготовку к суб-
ботнему матчу против «Локомо-
тива». Защитник Шилла Илиасу,
перенесший операцию на голе-
ностопном суставе, в течение
двух недель будет проходить
курс восстановления на родине.
К одноклубникам ганец присо-
единится 16 апреля. Другой иг-
рок обороны, Петер Петраш, по-
лучивший повреждение еще на
январском сборе в Турции, с про-
шлой недели занимается по ин-
дивидуальной программе. На об-
следование в Германию отпра-
вился хавбек Анатолий Герк. Вы-
зовы в юношескую сборную Рос-
сии на матчи с Сербией получили
игроки молодежного состава
черно-синих Сапета и Разделкин.
(Андрей КУЗИЧЕВ) 

СПАРТАК Нч
Спартаковцы из Кабардино-

Балкарии в обычном режиме го-
товятся к четвертому туру на базе

в Нальчике. В тренировках в об-
щей группе не принимает уча-
стия Калимуллин, получивший
ушиб стопы в матче молодежных
составов в Грозном. Хутову в
ближайшее время предстоит
операция на коленном суставе.
После обследования в Москве он
отправится на операцию в Герма-
нию. Все остальные игроки здо-
ровы и готовятся дать бой «Дина-
мо». (Андрей АНФИНОГЕНТОВ,
Альберт БЕКОВ)

ТЕРЕК
После первой победы в чем-

пионате грозненцы получили вы-
ходной, а затем на автобусе от-
правились на базу в Кисловодск,
где на поле городского стадиона
провели разгрузочное занятие.
Единственным, кто не сумел при-
нять в нем участие, оказался по-
лучивший растяжение полуза-
щитник Воронкин. Все остальные
продолжают готовиться к матчу с
ЦСКА. До отъезда в Грозный ко-
манда будет тренироваться на
центральном стадионе Пятигор-
ска, где газон значительно лучше
кисловодского. Никаких особых
мер для обеспечения порядка на
субботнем матче не принимает-
ся. Пока клубное руководство
гостей запросило у хозяев для
своих болельщиков двести биле-
тов, которые сразу же были от-
правлены в Москву. Тем, кто за-
хочет самостоятельно поддер-
жать армейцев, придется посто-
ять в очередях к кассам стадиона
имени Билимханова: на матче
ожидается аншлаг. (Александр
ЛЬВОВ)

ШИННИК
Во встрече с «Лучом» яро-

славцы потеряли не только очки.
Сильнейший ушиб получил Лай-
занс, которого медики вынужде-
ны были унести с поля в разде-
валку. Теперь его участие во
встрече с «Зенитом» под вопро-
сом - как и продолжающего вос-
станавливаться после травмы
нападающего Хазова. А вот на за-
щитника Степанова, получивше-
го надрыв приводящей мышцы
бедра, Сергей Юран и его по-
мощники не рассчитывают: по
мнению врачей, он выбыл из
строя минимум на десять дней.
Готовиться к игре с чемпионом
«Шинник» начал во вторник на
базе в Белкине, поле которой на-
конец-то полностью очистили от
снега. Приведен в порядок и га-

зон Центрального стадиона, что
засвидетельствовала комиссия
из Москвы. На матч ожидается
приезд большой группы питер-
ских фанатов, для которых, как
обычно, будет выделен сектор за
воротами. (Александр ЛЬВОВ)

МОСКВА
Окоронкво, по информации

«СЭ», по-прежнему находится на
обследовании в Германии, куда
отправился на прошлой неделе.
Медики решают, как быть с трав-
мированным коленом: ограни-
читься консервативным лечени-
ем или прибегнуть к хирургиче-
скому вмешательству. Лишь пос-
ле того, как будет принято реше-
ние, можно будет вести речь о
сроках восстановления защит-
ника. Иванов же из Германии
вернулся в Москву, где продол-
жит залечивать повреждение
мениска. Его возвращения в
строй следует ожидать не рань-
ше чем через две с небольшим
недели. Чуть меньше потребует-
ся Адамову, который в игре за
сборную России против Румы-
нии получил микронадрыв зад-
ней поверхности бедра. А вот
Крунич, заработавший аналогич-
ную травму в первом туре чемпи-
оната страны, вскоре должен за-
крыть бюллетень. В понедельник
босниец пройдет контрольное
обследование и, видимо, вместе
со всеми будет готовиться к игре
против «Амкара» в Перми. По-
правился и уже занимается в об-
щей группе Чижек. Сможет ли
чешский полузащитник выйти
завтра против «Химок» с первых
минут, пока неизвестно. (Алек-
сандр МАРТАНОВ)

ХИМКИ
После упущенной победы над

«Спартаком» футболисты подмо-
сковного клуба горевали недолго
и уже в понедельник приступили
к интенсивной подготовке к мат-
чу с «Москвой». В щадящем ре-
жиме работал получивший в суб-
боту небольшую травму Радьков,
по-прежнему лечится Степанов.
К занятиям с основным составом
привлечен полузащитник Максу-
мич, прежде тренировавшийся с
дублерами. Стало известно, что
сын главного тренера команды
Славолюба Муслина, Марко, го-
товившийся к сезону в составе
«Химок», подписал контракт с со-
фийским «Локомотивом». (Павел
АЛЕШИН)

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Корреспонденты «СЭ» рассказывают о ходе подготовки клубов премьер−лиги к матчам 4−го тура

Екатерина БРЕДИНА 
из Кузьминок

черашняя утренняя
тренировка «Крыльев
Советов», квартирую-
щих нынешней весной

в Москве, прошла в Кузьмин-
ках по соседству с… Ветери-
нарной академией. Как выяс-
нилось, там недавно постели-
ли искусственное поле, вполне
пригодное для команды пре-
мьер-лиги.

Да, белая разметка еще 
не успела высохнуть, а зеле-
ный газон плохо сочетался с
окружающим серым пейза-
жем. Да, в какой-то момент у
кромки поля появилась груп-
па солдат, собиравшихся сда-
вать нормативы по физподго-
товке, но в итоге ретировав-
шихся в близлежащий лесок.
Не беда! Зато всякая ли ко-
манда может похвастаться
тем, что за ее открытой тре-
нировкой наблюдали  прогу-
ливавшие занятия будущие
ветеринары?..

Лицо Леонида Слуцкого из
мрачного после матча с «Локо-
мотивом» превратилось в серь-
езное. Стоя чуть вдалеке от
футболистов, он жестко руко-
водил тренировочным процес-
сом.  «Что мы сегодня - без вра-
таря тренируемся?» - высказал
он Эдуардо Лобосу после того,
как голкипер не смог отразить
удар.

Особое внимание главно-
го наверняка привлекал и Ти-
мофей Калачев. Полузащит-
ник, восстановившийся пос-
ле травмы, своими энергич-
ными действиями на поле 
изо всех сил пытался доказать,

что готов помочь команде уже
в следующем матче с «Лучом».

Увы, тем же самым не мо-
гут похвастаться травмиро-
ванные Будылин, Сквернюк и
Ярошик. Их на тренировке не
было, поэтому двусторонку
пришлось проводить 10 на 10.
По словам врача «Крыльев»
Кюри Чачаева, на восстанов-
ление этой троице понадобит-
ся еще как минимум неделя.
Домашний поединок против
приморцев этим футболистам
точно придется пропустить.
Но к матчу с «Зенитом» они,

скорее всего, уже будут гото-
вы.

Формата тренировки не
хватило нападающему Евге-
нию Савину. В то время как его
одноклубники в самом конце
занятия приступили к упраж-
нениям на расслабление, он
продолжал отрабатывать уда-
ры из штрафной. Похоже,
обидная перекладина в по-
единке против «Локомотива»
не дает покоя молодому фор-
варду.

- Думаю, нам не стоит
сильно переживать из-за пос-

ледних поражений, - сказал
Савин, который ушел в разде-
валку одним из последних. -
Наоборот, нужно еще больше
обозлиться и выиграть следу-
ющий матч. Тем более что в
Самаре за нас очень страстно
болеют, приезжают на госте-
вые игры. Помню, какая мощ-
ная поддержка была у
«Крыльев» в домашнем матче
с ЦСКА. Так что нам теперь
просто необходимо обыгры-
вать «Луч». 

- 1 апреля вас кто-нибудь
разыграл?

- Меня - нет, а вот Лобоса
вспомнили. На клубном сайте
написали, что Сухине и его
родственникам пожизненно
запретили въезд в Чили (сме-
ется). А Таранову предложили
рекламировать пиво. У нас во-
обще команда веселая - начи-
ная от главного тренера и его
помощника Сергея Шустико-
ва. Они у нас, пожалуй, глав-
ные юмористы.

- А сами вы человек довер-
чивый?

- Да. В бытовом, личност-
ном плане во многое легко мо-
гу поверить. Если мне скажут,
что с кем-то что-то случилось,
поверю. И на розыгрыши, ду-
маю, поведусь.

- Если кто-то из клубного ру-
ководства подойдет и скажет,
что вами интересуется «Ювен-
тус», поверите?

- Нет. В плане футбола я не
такой доверчивый. К себе от-
ношусь самокритично и могу
реально оценивать свои силы. 

- Из-за тренировок в Москве
нет ощущения, что все матчи
проводите в гостях?

- Москва для нас, конечно,
не родной город. Есть некото-
рые неудобства. В Самаре, ду-
маю, было бы комфортнее. Но
сейчас мы оставили все нега-
тивные эмоции позади и не от-
влекаемся от работы. Ребята из
Владивостока мотаются по
стране намного больше: летают
туда-обратно каждую неделю и
нормально себя чувствуют. Так
что нам еще грех жаловаться.

В Москве «Крылья» пробу-
дут до пятницы. 4 апреля они
отправятся домой в Самару,
где в тот же день проведут от-
крытую тренировку на стадио-
не «Металлург». 

В то время как иные команды на неделе плотно закрывают свои двери, «Крылья» своих секретов 
не скрывают. Вчера в Москве корреспонденты «СЭ» наблюдали за открытой тренировкой самарцев.

МОСКОВСКИЕ БУДНИ САМАРЫ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Молодежные составы

Сегодня матч 4-го тура. Москва -
Химки. Москва. Стадион им. Стрельцо-
ва. Запасное поле. 15.00.

И В Н П М О
1. Локомотив 3 3 0 0 9-5 9
2. Москва 3 3 0 0 6-3 9
3. Спартак 3 2 1 0 6-2 7
4. Спартак Нч 3 2 1 0 5-3 7
5. Сатурн 3 2 0 1 11-6 6
6. ЦСКА 3 2 0 1 9-6 6
7. Луч-Энергия 3 1 0 2 6-5 3
8. Зенит 3 1 0 2 2-3 3

9. Рубин 3 1 0 2 3-5 3
10. Кр. Советов 3 1 0 2 4-7 3
11. Динамо 2 0 2 0 2-2 2
12. Химки 2 0 2 0 1-1 2
13. Амкар 3 0 2 1 3-4 2
14. Томь 3 0 1 2 2-6 1
15. Терек 3 0 1 2 1-7 1
16. Шинник 3 0 0 3 3-8 0

САМАРА. Нападающий «Крыльев Со-
ветов» Иван Шпаков отдан в аренду в ФК
«Рига». (Арнольд ЭПШТЕЙН)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
ЕКАТЕРИНБУРГ. Полузащитник

«Урала» Артем Фидлер получил в игре с
«Металлургом-Кузбассом», по предва-
рительному диагнозу, надрыв связок.
«Пока непонятно, на какой именно срок

выбыл хавбек, - сказал вчера коррес-
понденту «СЭ» Андрею АНФИНОГЕНТО-
ВУ главный тренер уральцев Александр
Побегалов. - С определенностью можно
сказать лишь, что в ближайших матчах и
в кубковом полуфинале с «Амкаром»
Фидлер нам не поможет. У новокузнец-
кого клуба в этом злополучном эпизоде
перелом лодыжки заработал Гроссу.
Никто не хотел уступать, а итог - две
серьезнейшие травмы.

КДК
МОСКВА. КДК РФС за нарушения

регламента и требований по обеспече-
нию порядка на матчах на 10 тысяч руб-
лей каждый оштрафованы «Шинник»,

«Химки», «Локомотив» и «Спартак». Крас-
но-белые помимо этого заплатят 100 ты-
сяч рублей за неподобающее поведение
команды (шесть и более желтых карто-
чек). За выходы за пределы технической
зоны соответственно на 20 и 10 тысяч
рублей оштрафованы главные тренеры
ЦСКА и «Локомотива» Валерий Газзаев и
Рашид Рахимов.

За выкрики расистского характера с
трибун в адрес защитника «Витязя»
Жерри-Кристиана Тчуйсе на 50 тысяч
рублей оштрафовано «Торпедо». Еще в
5 тысяч обойдутся столичному клубу вы-
пущенная болельщиками ракета и сло-
манные кресла на трибуне. В свою оче-
редь, Тчуйсе дисквалифицирован на два
матча за непристойный жест в адрес бо-
лельщиков.

«Кубань» и «Звезда» заплатят по 50
тысяч за шесть желтых карточек, полу-
ченных в матчах соответственно с «Ала-
нией» и «Анжи». За нарушения регла-
мента штрафами наказаны «Анжи» (11
тысяч рублей), «Кубань», «Машук-КМВ»
(по 10 тысяч), «Динамо» Брн (5 тысяч).
(rfs.ru)

ХРОНИКА
МОСКВА. Сегодня исполняется 60

лет Юрию Василькову - многолетнему
доктору «Спартака». Заслуженный врач
России работал также в «Локомотиве»,
«Динамо» и в сборной страны, с которой
ездил на чемпионат мира и два первенст-
ва Европы. Поздравления от «СЭ»!

У СВОИХ ВОРОТ

Вчера. Москва. Тренировка «Крыльев Советов». 
Нападающий Евгений САВИН (в центре) и его партнеры слушают установку
главного тренера команды Леонида СЛУЦКОГО.
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ФУТБОЛ

Константин АЛЕКСЕЕВ

МОНовск-сити - так на-
зывали Нижний Новго-
род в 90-х за жестокое
обращение парней с ду-

бинками по отношению к приез-
жим фанатам. Впрочем, что
вспоминать один Нижний - так
было почти всюду. Креслопады,
поливание ледяной водой из
брандспойтов и драки на трибу-
нах - все это считалось чуть ли
не нормой на футбольных мат-
чах.

Слава богу, постепенно мы
уходим от этого палеозоя. Слу-
чаются, конечно, отдельные
всплески. Как на матче первого
тура «Машук» - «Кубань» в пер-
вом дивизионе, когда фанаты
побузили на трибунах. Или в
Новосибирске, где недавно
приехавшее специально хули-
ганье с томской регистрацией
избивало первых попавшихся
под руку болельщиков (включая
женщин) после окончания
встречи «Сибири» с барнауль-
ским «Динамо». Видимо, до Пя-
тигорска и Томска с запоздани-
ем докатилась мода 90-х, и там
еще не поняли: хочешь пома-
хать кулаками - назначай встре-
чу оппонентам в тихом лесу, а
не на стадионе.

Подобные кулачные бои я бы
тоже не отнес к явным призна-
кам прогресса общества, но по
крайней мере враждующие
группировки не мешают мирным
жителям. А значит, к проблемам

милиции на стадионах не имеют
никакого отношения. Поэтому
соглашусь с гендиректором
«Динамо» Дмитрием Ивановым,
который недавно заявил: «Все
равно мы придем к тому, что на
трибунах останутся одни стюар-
ды». Впрочем, для арены в Пет-
ровском парке нововведение
запланировано на 2011 год, ко-
гда закончится ее капитальная
реконструкция. Тогда техниче-
ские возможности позволят ус-
тановить камеры видеонаблю-
дения.

В Черкизове такие имеются,
картинка поступает в цифровом
формате, в результате «Локомо-
тив» уже давно получил возмож-
ность убрать милиционеров с
трибун, заменив их стюардами и
представителями частного ох-

ранного предприятия. Пока это
ни к каким проблемам не приво-
дило. В случае же необходимо-
сти работники правопорядка в
любую секунду готовы выдви-
нуться к месту возникновения
конфликта.

Отсутствие рядом людей с
дубинками - не только символ
«окультуривания» походов на
футбольные матчи, но и мера,
способствующая снижению аг-
рессии среди фанатов. Приятно
же, когда на тебя смотрят как на
здравомыслящего человека, а
не стремятся в любую секунду
ткнуть под ребра чем-нибудь
жестким. Думается, молодежи
не хочется возвращаться в пер-
вобытные условия, и она пра-
вильно оценивает полученную
свободу.

КРЕСЛОПАДЫ И БРАНДСПОЙТЫ
УЖЕ НЕ В МОДЕ

ПРЕЗИДЕНТ РФС ВСТРЕТИЛСЯ 
С БОЛЕЛЬЩИКАМИ ЦСКА

Вчера в Доме футбола президент РФС Виталий Мутко встре-
тился с представителями фанатского движения ЦСКА во главе с
его лидером Максимом Коротиным. Поводом послужил предсто-
ящий выезд армейских болельщиков на матч «Терек» - ЦСКА. 

По предварительным данным, в Грозный собираются двести с
лишним поклонников красно-синих, славящихся умением бурно и
непредсказуемо вести себя на трибунах. Именно это и вызвало
озабоченность президента РФС. По словам Мутко, в ответ на его
запросы в различные правоохранительные органы были получены
все необходимые гарантии обеспечения безопасности во время
предстоящей игры на стадионе имени Билимханова. На встрече
были уточнены детали приезда армейских фанатов в Грозный и их
отъезда домой, обсуждено, как избежать нежелательных инци-
дентов на трибунах и за пределами стадиона. (Александр ЛЬВОВ)

Максим МИТРОФАНОВ, 
генеральный директор «Зенита»:

- Наш клуб одним из первых в Рос-
сии начал эксперимент с привлечени-
ем стюардов к обслуживанию домаш-
них матчей. В итоге, начиная с 2007
года на «Петровском» постепенно
уменьшается количество сотрудников
МВД и, наоборот, увеличивается коли-
чество стюардов. На сегодняшний
день милиционеров на стадионе уже
почти нет - исключение составляют
лишь самые напряженные матчи. На
мой взгляд, для обеспечения безопас-
ности на «Петровском» достаточно 500
сотрудников органов внутренних дел.
При этом они могут быть своеобраз-
ным резервом для обеспечения поряд-
ка.

Вообще привлечение на стадионы
стюардов вместо милиции - шаг на-
встречу футболу. По логике вещей толь-
ко одна организация должна обеспечи-
вать на нем безопасность - сам фут-

больный клуб. А органы МВД призваны
этому содействовать. (Сергей ЦИМ-
МЕРМАН)

Сергей НОЖНИН, 
руководитель службы 
безопасности «Спартака»:

- В Москве на стадионе «Локомо-
тив» эксперимент с привлечением
стюардов проводится уже в течение
трех лет. У них очень серьезная служ-
ба безопасности - не привлеченная со
стороны организация, а внутренняя.
Если есть свой стадион, где часто
проводятся мероприятия, и доста-
точное финансирование, то держать
частное охранное предприятие рен-
табельно. На том же «Локомотиве»,
строившемся с учетом европейских
норм и относящемся к высшей кате-
гории, какие-то функции вполне
можно возложить на стюардов. Одна-
ко стоит учесть, что в силу закона они
не имеют права использовать спец-

средства и задерживать граждан, то
есть полностью заменить милицию
не могут.

И второй аспект. В случае возник-
новения чрезвычайных ситуаций, со-
трудники ЧОПа численностью 200 че-
ловек никак не удержат толпу в не-
сколько тысяч! Поэтому привлечение
на матчи крупных сил милиции - вы-
нужденная мера, обусловленная в том
числе уровнем культуры общества. По
мере того как фанаты будут болеть бо-
лее цивилизованно, можно будет со-
кращать число милиционеров на ста-
дионах, постепенно заменяя их стю-
ардами. Другое дело, что те, кто об
этом сейчас говорит, как правило, не
готовы взять на себя ответственность
за обеспечение безопасности. Други-
ми словами, милиция в любом случае
должна быть рядом со стадионом, в
резерве. Подводя итог, скажу, что это
не вопрос сегодняшнего дня. (Иван
СУХАНОВ)

Анатолий ПОВОРИН, 
помощник президента ПФК ЦСКА 
по вопросам безопасности:

- В Европе, как известно, существует
законодательная база, позволяющая
стюардам отвечать за безопасность во
время проведения соревнований. У нас
пока подобного закона нет. Поэтому для
начала нужно разобраться: кто такой
стюард, каковы его права и обязанно-
сти? Кроме того, мало кто представляет,
какие функции должны выполнять эти
люди. Значит, их надо обучить.

В последние два года на домашних
матчах ЦСКА, которые проходили на
стадионе «Динамо», мы задействовали
по 15 - 20 стюардов, работавших в тес-
ном контакте с милицией, поскольку за
порядок на трибунах отвечает именно
она. Когда возникает конфликт инте-
ресов, то обычно у каждой из сторон -
болельщиков и милиции - своя правда.
Что будет в случае, если устранять бес-
порядки начнут стюарды, тоже не сов-
сем понятно. (Максим КВЯТКОВСКИЙ)

Евгений МЕЛЕЖИКОВ,
вице-президент «Локомотива» 
по административно-техническому
управлению и безопасности:

- Наш клуб готов участвовать в
предложенном президентом РФС Ви-
талием Мутко эксперименте. Более то-
го, такая система уже давно внедряет-
ся на нашем стадионе во время матчей
«Локомотива». В среднем на каждой до-
машней игре нашей команды количе-
ство привлекаемых милиционеров на
70 - 80 процентов меньше, чем на дру-
гих аренах премьер-лиги. По сути, сот-
рудники милиции принимают участие
лишь в досмотре при проходе на стади-
он, тогда как непосредственно на три-
бунах работают стюарды и работники
частного охранного предприятия, с ко-
торым «Локо» сотрудничает уже не-
сколько лет. Всего же на обеспечение
безопасности и порядка на нашей аре-
не работают 350 человек. (Павел НО-
ВИКОВ)

Корреспонденты «СЭ» осведомились в клубах с внушительной армией болельщиков о том, как в них относятся к идее постепенно заменить на стадионах милиционеров стюардами

нглия пострадала от
беспорядков на трибу-
нах стадионов, пожа-
луй, больше, чем любая

другая страна. Но сегодня проб-
лем с безопасностью там почти
нет. Трудный метод проб и оши-
бок дал-таки желаемый резуль-
тат. 

Ответственность за безопас-
ность непосредственно на ста-
дионе несет клуб - хозяин поля.
За порядок вокруг арены - му-
ниципалитеты и полиция. Од-
нако представителей правоох-
ранительных органов на анг-
лийских аренах почти не видно
- просто на матчах их очень ма-
ло. В основном за порядком сле-
дят стюарды, которые подчиня-
ются клубным службам безо-
пасности.

Существуют два типа стюар-
дов: первый - это волонтеры, в
обязанности которых входит

встречать и провожать зрите-
лей до их мест, а после матча - до
выхода со стадиона. Они также
проверяют билеты, показывают
дорогу, сторожат входы и выхо-
ды на трибуны.

Второй тип - стюарды по без-
опасности. Клуб их нанимает,
обучает, обеспечивает всеми
средствами связи. До матча они
контролируют приток зритель-
ской массы на стадион, а во вре-
мя игры следят за трибунами,
стоя спиной к полю. Причем на
многих аренах, где стюарды мо-
гут помешать обзору болельщи-
ков, они попросту ложатся на
землю. Словом, все делается для
того, чтобы человеку, купивше-
му билет, ничто не мешало полу-
чить удовольствие от зрелища.

Поскольку все они работают
в клубной системе, то в случае
ненадлежащего выполнения
своих обязанностей их наказы-

вают. Любопытно, что большин-
ство английских клубов нани-
мает на руководящие должно-
сти в службу безопасности лю-
дей из числа самых лояльных
болельщиков. Принцип прост:
такого человека легче контро-
лировать, к тому же его знают и
уважают остальные фанаты.
Клуб как бы ставит начальнику
своей службы безопасности ус-
ловие: «Пусть болельщики жгут
файеры, прыгают, поют и шу-
мят сколько хотят, но при одном
условии: драться, бросать на по-
ле что-либо и ломать кресла
нельзя! В таком случае будешь
отвечать головой».

И практика показывает, что
такой подход правильный: клуб
меньше всего заинтересован в
беспорядках, он и берет на себя
ответственность за соблюдение
безопасности на трибунах. В
любом случае, если что-то идет

не так, всегда есть с кого спро-
сить и кого конкретно наказать.

Что же касается полиции, то
ее немногочисленные сотрудни-
ки во время матчей специально
располагаются так, чтобы их не
было видно. Можно ходить на
десятки матчей и не увидеть во-
круг поля ни одного бобби. Од-
нако стоит ситуации стать ма-
ло-мальски угрожающей, как
полицейские оказываются тут
как тут с готовностью приме-
нить свои профессиональные
знания и, если потребуется,
спецсредства, которые на вся-
кий случай всегда у них под ру-
кой.

Мне довелось побывать на
одном из таких «горячих» мат-
чей - на домашней игре «Манче-
стер Сити» против «Бирминге-
ма». В какой-то момент, сам был
свидетелем, фанаты обоих клу-
бов попытались начать драку,

но невесть откуда взявшаяся
полиция стеной встала между
группировками - и хулиганам не
оставалось ничего другого, кро-
ме как продолжать распевать
свои песни.

Другой подобный случай
произошел на моих глазах на
матче Кубка английской лиги,
на который скромный «Ковент-
ри» привез с собой на «Олд Траф-
форд» 12 тысяч (!) фанатов. Что
они только не вытворяли: и воз-
душный шар в виде чучела в
форме «МЮ» над полем запусти-
ли, и надувную резиновую куклу
из секс-шопа подбрасывали на
своем секторе, и шумели, словно
черти в аду! Но грань дозволен-
ного они все же не перешли,
чьей-либо безопасности ничто
не угрожало, а потому бобби на
трибунах в Манчестере так и не
появились.

Арег ОГАНЕСЯН

Референт «СЭ» по английскому футболу рассказывает о том, кто и как охраняет порядок на стадионах в этой стране

- Вопрос об «офутболива-
нии» наших стадионов мы об-
судили на этой неделе на сове-
щании с министром внутрен-
них дел РФ Рашидом Нургали-
евым и руководителями регио-
нальных управлений мили-
ции. Как сделать так, чтобы
футбол стал праздником, что-
бы на трибуны пришла циви-
лизованная атмосфера, чтобы
милиционеры в бронежилетах
и со служебными собаками на
поводке перестали быть глав-
ными фигурами телевизион-
ной картинки, передаваемой в
эфир с футбольных арен?

- Что же для этого надо сде-
лать?

- Глобально поменять кон-
цепцию безопасности на на-
ших стадионах, для чего необ-
ходимо внести соответствую-
щие поправки в Закон об обес-
печении безопасности на зре-
лищных мероприятиях и деле-
гировать хотя бы часть полно-
мочий милиции организато-
рам соревнований. В МВД сей-
час создается новый проект
этого закона. Надеюсь, в нем
четко пропишут права и обя-
занности клубов, спортивных
арен, служб безопасности. Мы
очень хотим также, чтобы в
милиции было создано специ-
альное подразделение, которое
занималось бы только футбо-
лом, владело бы всей информа-
цией и пресекало бы противо-
правные действия не в момент
их осуществления, а задолго до
того. И чтобы за каждым клу-
бом был закреплен работник
данного подразделения.

Кроме законодательных
действий необходимы и воспи-
тательные: когда мы добьемся

взаимного уважения на спор-
тивных аренах, поддерживать
порядок там будет значитель-
но легче. Нужно перенимать
передовой опыт, в частности
английский, когда потенци-
альные нарушители отсекают-
ся от матчей еще на стадии
продажи билетов.

- Как вы относитесь к идее
заменить милиционеров на
стадионах стюардами?

- С 2002 года действуют
правила поведения на стадио-
нах, подписанные футбольны-
ми властями и МВД. Тогда это
был настоящий прорыв, сегод-
ня они уже устарели и требуют
изменений, в том числе в раз-
делах, связанных с поведени-
ем милиции. Необходимо, что-
бы правила на всех аренах
страны были одними и теми
же, чтобы болельщик четко
знал, что ему можно, а что
нельзя, и не зависел от инди-
видуального подхода к испол-
нению обязанностей конкрет-
ных сотрудников органов пра-
вопорядка.

В этом плане и представля-
ется перспективным привле-
чение к обеспечению безопас-
ности на стадионах стюардов -
они должны со временем заме-
нить там милицию. Сейчас
Нургалиев с нашей подачи дал
поручение провести в качест-
ве эксперимента на стадионе
«Локомотив» (где есть позитив-
ный опыт работы секьюрити)
матч без милиции. Если экспе-
римент получится удачным,
новый порядок на стадионах,
к которому мы в любом случае
рано или поздно придем, будет
внедряться гораздо быстрее.

Борис ЛЕВИН

Вчера президент РФС разъяснил корреспонденту «СЭ»
свою позицию относительно обеспечения 

безопасности на российских стадионах

вое мнение на затрону-
тую «СЭ» проблему вы-
сказал начальник отде-
ла Управления обеспе-

чения общественного порядка
ГУВД  Москвы майор Игорь Ко-
новалов, который постоянно
«руководит процессом» на всех
ключевых матчах в столице.

- Пока в нашей стране не бу-
дет кардинальным образом из-
менено законодательство, пока
не будет разделена сфера полно-
мочий и ответственности всех
субъектов правоотношений,
имеющих отношение к футболу,
говорить о службе стюардов и ее
целесообразности довольно тру-
дно. На данный момент у них
нет законодательно закреплен-

ных полномочий. И, соответст-
венно, не понятно, как они бу-
дут управлять процессами на
трибунах, в том числе связан-
ными с болельщиками. Надо
знать, за что конкретно отвеча-
ет администрация стадиона и
за что - футбольный клуб. Что в
таком случае станет вменяться
в обязанности органов внутрен-
них дел и какая им выпадет
часть ответственности? Пока
же эта ответственность лежит
на одном субъекте - на мили-
ции.

- Если представить, что такой
закон принят: как, по-вашему, в
идеале это должно выглядеть?

- Есть трибуны и есть сам
стадион с прилегающей терри-

торией, который -  опять же в
идеале - является собственно-
стью клуба. И его руководитель
вправе нанять тех людей, кото-
рых считает нужным. Но при
этом должна быть система обу-
чения, на сто процентов унифи-
цированная. Специфика ведь
везде одинаковая, различия
лишь в конфигурации арены и
отдельных нюансах. Их можно
объяснить на месте. Возможно,
эта деятельность должна быть
лицензированной. Ведь если пу-
стить на самотек, просто, как,
увы, зачастую бывает в нашей
стране, могут покупаться соот-
ветствующие документы - и на
этом все закончится. По край-
ней мере никаких знаний и на-

выков у стюардов не будет! Но
при наличии подготовленного
человека, с четким пониманием
задач, которые необходимо вы-
полнять на конкретном участке
- билеты ли он проверяет, конт-
ролирует поток, занимается
рассадкой людей или отвечает
за пожарную безопасность, то в
принципе ничего невозможного
не вижу.

- Вы были на стажировке в Ев-
ропе. Что нам можно применить
прямо сейчас без внесения из-
менений в законодательство?

- Сложно сказать. Там полно-
мочия тех же стюардов другие,
зрители обязаны подчиняться
их требованиям. Опять упира-
емся в законодательство.

- Уверены, что милиция легко
отдаст стюардам возможность
обеспечивать безопасность на
стадионах?

- Милиция будет стремиться
к тому, чтобы порядок внутри
арены поддерживался негосу-
дарственными структурами. Но
совсем уходить со стадионов
милиция не будет. Вся прилега-
ющая территория, обществен-
ный порядок на которой нам по
закону положено обеспечивать,
останется под контролем мили-
ции, а также поблизости обяза-
тельно будут присутствовать ре-
зервы, необходимые на случай
возникновения экстремальных
ситуаций.

Александр МАРТАНОВ

В отличие от российских стадионов (на правом снимке), на английских аренах и в большинстве других европейских стран разделение секторов с болельщиками 
разных команд осуществляется без привлечения представителей правоохранительных органов. 

СТАДИОНЫ БЕЗ МИЛИЦИИ
Виталий МУТКО:
«МИЛИЦИОНЕРОВ 

СО ВРЕМЕНЕМ ЗАМЕНЯТ»
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ФЕНЕРБАХЧЕ - ЧЕЛСИ -
2:1 (0:1)

Голы: Дейвид, 13 - в свои ворота
(0:1). Казим-Ричардс, 65 (1:1).
Дейвид, 81 (2:1).

«Фенербахче» (Стамбул): Волкан
Д., Эндер, Лугано, Эду, Ведер-
сон, Мальдонадо, Марку Аурелиу,
Угур (Казим-Ричардс, 54), Дей-
вид, Алекс, Кежман (Семих, 72).

«Челси» (Лондон): Кудичини, Эссь-
ен, Терри, Рикарду Карвалью,
Э.Коул, Д.Коул (Анелька, 86), Ма-
келеле, Лэмпард (Оби Микел,
76), Баллак, Малуда, Дрогба.

Наказания: не было.
Судья: Ларсен (Дания).
2 апреля. Стамбул. Стадион «Шюкрю

Сарачоглу». 46 000 зрителей.
Противникам превраще-

ния Лиги чемпионов в исклю-
чительно английскую разбор-
ку приходилось уповать на
эффект «Шюкрю Сарочоглу»,
где «Фенербахче» в ходе тур-
нира до встречи с лондонца-
ми одолел 5 соперников. Но на
стороне гостей была стати-
стика. За последние четыре
года «Челси» трижды выходил
в четвертьфинал и всякий раз
успешно преодолевал этот
барьер. Дальше, правда, про-
биваться не удавалось. Кроме
того, поклонников лондонцев
приятно согревали воспоми-
нания о розыгрыше-99/2000,

когда «Челси» умудрился раз-
громить «Галатасарай» 5:0. В
состав «Челси» вернулся Лэм-
пард. Любитель перемены
мест Анелька, в богатой био-
графии которого значится
среди прочих и «Фенер», ос-
тался в резерве. Зато экс-
«аристократ» Кежман вышел с
первых минут и оказался у
стамбульцев этакой белой во-
роной: и не турок, и не южно-
американец.

Этнических аборигенов, к
слову, у хозяев в стартовом
составе насчитывалось лишь
трое, и один из них - Эндер
Тураджи - должен скоро пере-
браться в российский чемпи-
онат, а именно в «Москву». В
нынешнем розыгрыше Лиги
26-летний защитник провел
4 полных матча: 2 в отбороч-
ном раунде с «Андерлехтом» и
2 в групповом турнире: с «Ин-
тером» и в Москве с ЦСКА.
Еще в одном он вышел на за-
мену. Любопытно, что Эндер
родился и вырос в Бельгии,
успел сыграть 12 раз за моло-
дежку этой страны, приняв
участие в ЧЕ-2002. Но, пере-
бравшись в 2004-м из «Стан-
дарда» в «Фенербахче», за-
щитник решил примерить

футболку национальной ко-
манды Турции.

На 24-й минуте кандидат в
«горожане» пассивно дожи-
дался, когда мяч упадет ему
на голову, и проспал прыжок
из-за спины Дрогба, позволив
ивуарийцу нанести опасный
удар. К тому времени «Челси»
уже вел в счете и полностью
контролировал игру. Гол при
этом получился нелепым. Ма-
луда прострелил с фланга, а
Дейвид неловко подставил но-
гу, с испуга переправив мяч в
собственные ворота. Еще на
18-й минуте Эссьен попытал
счастья ударом с 30 метров -
перекладина.

Игроки же «Фенербахче»
испытывали огромные проб-
лемы с созиданием. Катая
мяч на своей половине поля,
они, столкнувшись с прессин-
гом, с превеликим трудом пе-
реходили центральную ли-
нию. Именно переходили - ни-
какой остроты не возникало.
«Челси» же создал до переры-
ва еще два опасных момента
при участии Дрогба. Сначала
форвард нанес плотный удар
под острым углом, а затем вы-
скочил один на один с врата-
рем. Волкан, выбежав за пре-

делы штрафной, сумел вы-
бить мяч в подкате.

Но после отдыха хозяева
преобразились. При этом об-
ратил на себя внимание под-
ключениями по правому
флангу в атаку Эндер. Ему
удались и опасный навес на
Алекса, и симпатичный пас
вразрез на ход Марку Аурелиу.
До голевых моментов у ворот
«Челси» дело до поры не дохо-
дило, пока Марку Аурелиу не
вывел прекрасной передачей
на 25 метров через головы за-
щитников Казима-Ричардса
на свидание с Кудичини. На-
падающий умело принял мяч
правой и точно пробил левой.
Замена, проведенная Зико,
себя оправдала: «Челси» про-
пустил гол, чего не делал в Ли-
ге почти 11 с половиной ча-
сов.

А затем реабилитировался
Дейвид, произведя мощный
удар с 35 метров в «девятку». У
«Фенербахче», таким образом,
невольно получился побед-
ный турецкий гамбит - дебют
с жертвой. Хотя гол лондон-
цев на чужом поле оставляет
сугубо английский полуфинал
очень реальным.

Александр ПРОСВЕТОВ

АРСЕНАЛ - ЛИВЕРПУЛЬ - 
1:1 (1:1)

Голы: Адебайор, 23 (1:0). Кайт, 26
(1:1).

«Арсенал» (Лондон): Альмуния, Ко-
ло Туре, Галлас, Сендерос, Кли-
ши, Эбуэ (Бендтнер, 67), Фабре-
гас, Фламини, Глеб, ван Перси
(Уолкотт, 46), Адебайор.

«Ливерпуль»: Рейна, Каррагер, Хю-
юпя, Шкртел, Фабиу Аурелиу,
Маскерано, Хаби Алонсо (Лукас,
77), Джеррард, Бабел (Бенаюн,
58), Кайт, Фернандо Торрес (Во-
ронин, 86).

Наказания: не было.
Судья: Винк (Голландия).
2 апреля. Лондон. Стадион «Эми-

рэйтс». 60 041 зритель.

Пожалуй, лишь в этой паре
четвертьфиналов явного фаво-
рита не было. Французский и
испанский тренеры, добившие-
ся немалых успехов на Туман-
ном Альбионе, столкнулись с
любопытным  фактом: вывести
дружины друг против друга
трижды в течение недели, при-
чем в матчах, каждый из кото-
рых был важнейшим. Готовить
тактические сюрпризы в такой
ситуации невозможно - коман-
ды знают друг друга даже луч-
ше чем пять пальцев, так что
ставку наставники решили сде-
лать на испытанные оружие.
Арсен Венгер - на скорость и не-

стандартность действий своих
подопечных, Рафа Бенитес - на
железную дисциплину и неус-
тупчивый характер своих. На
стороне последнего была еще и
репутация непобедимого кубко-
вого стратега: «Ливерпуль» два-
жды за три последних года был
в финале Лиги чемпионов при
том, что в премьер-лиге посто-
янно уступал «Арсеналу» 10 и
более очков.

Но и Венгер в главном клуб-
ном евротурнире не новичок.
Начало матча показало: лон-
донцы настроены прервать по-
ступь ливерпульцев. Уже на 6-й
минуте занервничал Рейна, вы-
бежавший из штрафной и чуть
было не пропустивший Адебай-
ора к пустым воротам. Тоголе-
зец, переставший было заби-
вать в последнее время, вообще
начал игру чрезвычайно актив-
но и вскоре был вознагражден.
По истечении половины тайма
он оказался расторопнее всех
после розыгрыша углового и
выверенного навеса ван Перси.

Но иллюзии «Арсенала», что
он добился желаемого, быстро
развеял Джеррард. На пустом
месте, когда ничто не предве-
щало опасности, капитан «Ли-
верпуля» рванул в штрафную,
обыграл двух защитников и

точно прострелил во вратар-
скую, где дежуривший Кайт
умело сыграл на опережение.

После обмена голами пошла
равная игра. Футболисты на
удивление мало ошибались, и
почти все атаки доходили до
штрафных. Но поскольку мень-
ше остальных ошибались за-
щитники и вратари, голевых
моментов не возникало. В кон-
цовке тайма «Арсенал» имити-
ровал штурм, но дивидендов,
кроме двух угловых, не извлек.

После перерыва «Ливерпуль»
неожиданно рванул вперед. На
подачу углового подключился
даже обычно не покидающий
свою половину поля Шкртел.
Именно он скинул мяч Кайту, но
удар голландца Альмуния отра-
зил. Вообще экс-зенитовец уже
полностью освоился в составе
«красных», и не факт, что после
восстановления от травмы Аг-
геру удастся вытеснить его из
стартового состава.

Вскоре «Арсенал» вновь пе-
рехватил инициативу - сказа-
лась замена: Уолкотт, единст-
венный англичанин в составе
«канониров» оживил игру и со-
здал Адебайору великолепный
момент на 66-й минуте - выру-
чил гостей тот же Шкртел, не
позволивший мячу долететь до

ворот. Тут же Глеб заработал,
казалось бы, верный пеналь-
ти, но стоявший рядом Винк
почему-то решил не наказы-
вать соотечественника Кайта,
свалившего на землю белорус-
ского хавбека.

А на 71-й минуте случился
казус: после размашистой ата-
ки Фабрегас пробил точно в
угол мимо Рейны, но на линии
ворот оказался только что вы-
шедший на замену Бендтнер,
не сумевший увернуться от мя-
ча и таким образом спасший
«Ливерпуль» от гола! Даже обыч-
но молчаливый Венгер разра-
зился гневной тирадой в адрес
датского форварда.

«Арсенал» не переставал ата-
ковать, но, хотя владел мячом
безраздельно, больше ничего
опасного создать не сумел. Ата-
ки соперника «Ливерпуль» пре-
секал еще на подступах к
штрафной, не забывая идти в
контрнаступление. Впрочем,
главным для гостей было удер-
жать ничью. Первый раунд дуэ-
ли в итоге закончился с неболь-
шим перевесом команды Бени-
теса: в ответной встрече ей дос-
таточно будет не пропустить, а
это она умеет.

Арег ОГАНЕСЯН
Ответные матчи пройдут 8 апреля

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. Первые матчи

ЖЕРТВУ В ТУРЕЦКОМ ГАМБИТЕ «ЧЕЛСИ» НЕ ПЕРЕВАРИЛ
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ФУТБОЛ

Борис ЛЕВИН
из Москвы

КАЖДЫЙ 
ЖЕЛАЮЩИЙ 

СФОТОГРАФИРУЕТСЯ
С КУБКОМ

- Начнем с ближайшего меро-
приятия - передачи Кубка Лиги
чемпионов Москве.

- По большому счету 3 апре-
ля у нас не одно, а два меро-
приятия - сначала в 15.00 на
Манежной площади «Адидас»
презентует мяч Лиги чемпио-
нов, а часом спустя в ГУМе со-
стоится передача кубка, о ко-
торой вы сказали. Представи-
тель «Милана» чемпион мира-
94 Леонардо передаст трофей
президенту УЕФА Мишелю
Платини, а тот вручит его мэру
Москвы Юрию Лужкову и пре-
зиденту РФС Виталию Мутко.

- После чего кубок будет на-
ходиться в Москве?

- Да. Где именно, естествен-
но, не скажу - во избежание не-
нужных проблем. А в апреле -
мае главный трофей Лиги со-
вершит турне по пяти городам
России. График такой: 19 - 20
апреля - Казань, 21 - 22 апреля
- Екатеринбург, 28 - 29 апреля -
Краснодар, 6 - 7 мая - Санкт-
Петербург, 10 - 11 мая - Сама-
ра. В каждом городе разраба-
тывается свой сценарий при-
ема кубка, привязанный к ка-
лендарному матчу премьер-ли-
ги или первого дивизиона. Так,
в Казань трофей привезет по-
сол финала Лиги чемпионов
этого года Ринат Дасаев, в дру-
гих местах к праздникам тоже
будут привлечены прославлен-
ные футболисты.

- А что будет в самой Москве?
- С 7 мая в столице будет

проходить «Фестиваль Лиги
чемпионов», сценарий которо-
го готовят партнеры УЕФА -
«Форд», «Мастер Кард» и дру-
гие. Они соорудят свои павиль-
оны в самом центре города
(скорее всего, на Манежной
площади, но, возможно, и на
Красной, этот вопрос сейчас

решается) и мини-футбольные
поля, где проведут детские и
ветеранские матчи, промо-
ушн-акции, раздачу и продажу
всевозможных сувениров. Все
это продлится две недели - до
самого матча - и будет рассчи-
тано на самую широкую публи-
ку. Любой желающий, напри-
мер, сможет сколотить свою
команду и сыграть в футбол.

- А где москвичи смогут уви-
деть кубок и сфотографировать-
ся с ним?

- Мы выставим его на одном
из матчей чемпионата России,
как и в других городах. Но это
будет не единственная для мо-
сквичей возможность - кубок
будет присутствовать и на «Фе-
стивале Лиги чемпионов». Гра-
фик пока сказать не могу, но
желающие запечатлеть себя на
фоне трофея наверняка суме-
ют сделать это.

КАК 3000 БИЛЕТОВ
УДОВЛЕТВОРИТЬ 

СОТНИ ТЫСЯЧ 
ЖАЖДУЩИХ?

- УЕФА начал рассылать уве-
домления выигравшим билеты
на финал Лиги в лотерее, прове-
денной на сайте ассоциации...

- Да, и мы об этом знаем не
понаслышке - один из сотруд-
ников нашей дирекции оказал-
ся удачливым при жеребьевке
и получил письмо из УЕФА с
сообщением, что он выиграл
два билета.

- Его можно поздравить. Но я
хотел спросить о других билетах
- по квоте УЕФА московскому
оргкомитету их положено около
трех тысяч. Счастливые облада-
тели уже определены?

- Пока нет. Это вообще один
из самых сложных вопросов
для оргкомитета. Сейчас пра-
вительство Москвы, РФС и
Лужники согласовывают об-
щий список, по которому будут
распределяться упомянутые
вами три тысячи билетов. Вме-
стить туда всех, даже самых за-
служенных, футбольных лю-
дей невозможно, не говоря уже
о других VIP-персонах. Для

России такая квота катастро-
фически мала - количество же-
лающих попасть в Лужники
измеряется у нас десятками,
если не сотнями тысяч. Мы
уже обратились в УЕФА с
просьбой увеличить ее, ждем
теперь ответа.

- А увеличить ее, как я пони-
маю, можно, только если бо-
лельщики клубов-финалистов
не выберут свою квоту до конца?

- Это самая очевидная воз-
можность, но боюсь, что она не
претворится в реальность. Уже
сейчас на совещании в УЕФА
перед жеребьевкой четверть-
финалов Лиги представители
всех восьми клубов объявили,
что заберут все положенные
им билеты. Но можно поискать
какие-то другие варианты, по-
скольку количество недоволь-
ных оргкомитетом при любом
составе списка будет не просто
большим, а огромным. Увы, это
неизбежно - мы изначально
поставлены в такое безвыиг-
рышное положение. УЕФА
привозит в Москву не только
команды, но и зрителей.

- Какой состав финальной па-
ры был бы для оргкомитета оп-
тимальным?

- С организационной точки
зрения он большого значения
не имеет. Другое дело, что у ка-
ждого из нас есть свои симпа-
тии и антипатии. Я бы, к при-
меру, хотел увидеть матч «Ман-
честер Юнайтед» - «Реал», но
это уже невозможно. Навер-
ное, с точки зрения нынешнего
расклада наибольший интерес
в Европе и мире вызвала бы иг-
ра «Барселона» - «Арсенал», од-
нако, глядя на «МЮ», есть такое
чувство, что мы медленно, но
уверенно движемся к англий-
скому финалу.

НЕ ДЕМОНИЗИРУЙТЕ
БРИТАНСКИХ 

БОЛЕЛЬЩИКОВ!
- Вы уже изучаете особенно-

сти поведения английских бо-
лельщиков?

- Конечно. У нас проходит
большое количество совеща-
ний по безопасности, а на сле-

дующей неделе большая деле-
гация московского оргкомите-
та поедет на два четвертьфи-
нала Лиги в Ливерпуль и Ман-
честер, чтобы своими глазами
посмотреть на то, как устроена
работа с болельщиками в са-
мой Англии. Вопросы безопас-
ности подробно рассматрива-
ются и на еженедельных засе-
даниях штаба мероприятия,
которым руководит замести-
тель мэра Москвы Валерий Ви-
ноградов. Второй ключевой во-
прос на этих заседаниях -
транспортный. В отношении
команд и гостей УЕФА никаких
проблем не предвидится, а вот
с огромной армией болельщи-
ков справиться будет не очень
просто. Особенно учитывая
тот факт, что большинство из
них прибудет непосредственно
в день матча.

- С ними, наверное, будут и
другие проблемы?

- Нерешаемых не ожидает-
ся. Мы специально для болель-
щиков обеих команд создадим
два городка в Лужниках, где бу-
дут работать буфеты, площад-
ки для культурной программы,
сувенирные киоски и так да-
лее. Понятно, что большое ко-
личество гостей все равно ока-
жется в центре Москвы - и сей-
час решается вопрос о выделе-
нии двух площадей как базо-
вых для фанов одного клуба и
другого. Хотя, естественно, пе-
реполненными окажутся бары
и рестораны не только на этих
площадях. Во всяком случае,
мест в московских гостиницах
на 21 мая уже нет.

- Приезд болельщиков клу-
бов-финалистов организуют
обычно турагентства, с которы-
ми работают сами клубы. Вы с
ними контактируете?

- Да. Мы хотим провести со-
вещание с участием всех заин-
тересованных сторон, чтобы
скоординировать наши уси-
лия. В частности, предполага-
ем развести чартеры с болель-
щиками двух клубов по време-
ни и по месту посадки - одних
принимать в Домодедове, дру-
гих - во Внукове. А Шереметье-
во будет принимать рейсовые
самолеты, которыми тоже вос-

пользуется не одна тысяча бо-
лельщиков. Нужно также сог-
ласовать содержание экскур-
сионных туров, программу
пребывания в Москве основ-
ных групп и множество других
моментов. Но все это станет
возможным только после того,
как количество клубов-претен-
дентов сократится хотя бы до
четырех. Вообще главная
сложность предстоящего собы-
тия, отличающая его, к приме-
ру, от чемпионата мира или Ев-
ропы, в том, что участники оп-
ределятся только за три недели
до проведения. Соответствен-
но, все будет оформляться в
цейтноте. А представьте, что
английский финал, о котором
мы говорили, станет реально-
стью - какая нагрузка выпадет
при этом на российское по-
сольство! Но МИД, с которым
мы тоже в постоянном контак-
те, уверен, что проблем не воз-
никнет даже в этом случае.

- Возможное английское на-
шествие вас не пугает?

- По-моему, мы несколько
демонизируем английских бо-
лельщиков. Но агрессивные
фаны есть в любой стране,
главное, научиться их нейтра-
лизовывать, а уж с этим Анг-
лия может справляться лучше
кого бы то ни было. Опасные
личности отсекаются там уже
на стадии приобретения биле-
тов. Думаю, ничего опасного
английский десант представ-
лять собой не будет.

- Но даже перед игрой со
сборной Англии в Москве были
мелкие инциденты...

- Мелкие инциденты быва-
ют всегда. Если кто-то принял
на грудь усиленную порцию го-
рячительных напитков, то его
с немалой вероятностью мо-
жет потянуть на подвиги. Но
при чем тут футбол? Если че-
ловек склонен к злоупотребле-
ниям, то это проявится незави-
симо от финала Лиги чемпио-
нов. Россияне же в основной
своей массе - гостеприимные
люди, и если их не трогать, ни-
чего не произойдет. Тем более
что московская милиция будет
предельно внимательно отсле-
живать ситуацию. Как показы-

вает практика, главная проб-
лема города при подобном ме-
роприятии - не поведение бо-
лельщиков, а огромное количе-
ство мусора, остающееся после
них на улицах и площадях. Но
это уж неизбежные издержки.

ГЛАВНОЕ - 
ЧТОБЫ ТАМОЖНЯ

ДАЛА ДОБРО
- В день финала Лиги чемпио-

нов в Москве будут еще какие-то
крупные мероприятия?

- Не слышал о таких. Да и
где будут жить участники этих
мероприятий, если все гости-
ницы займут те, кто приехал
на Лигу?

- Как 21 мая будет работать
московский общественный
транспорт?

- Метро закроется только в
четыре часа ночи, а наземный
транспорт будет ходить до по-
ловины пятого. Сначала мы
хотели ограничить их работу
тремя часами ночи, но посчи-
тали, что в случае дополни-
тельного времени и пенальти
церемония награждения прой-
дет в районе двух часов. И до
трех мы тогда всех не развезем.
Хотим также наладить четкую
и скоординированную работу
такси, для чего организуем це-
лый ряд стоянок.

- Можно сказать, что на сего-
дняшний день подготовка к Лиге
идет строго по плану?

- Можно. Нам еще много че-
го предстоит сделать - финал
Лиги чемпионов я бы назвал
мероприятием весьма гро-
моздким. Одних только ПТС
(передвижных телевизионных
станций. - Прим. Б.Л.) нужно
будет принять больше десятка
(в этом плане, кстати, полно-
стью английский финал значи-
тельно облегчит наши задачи),
а сколько шатров и выгородок
в «Лужниках» надо будет соору-
дить... Одна маленькая деталь
- нам надо принять и обеспе-
чить водителями 163 «форда»,
которые УЕФА привозит для
эксклюзивного обслуживания
гостей финала, так называе-
мой «семьи УЕФА». Уже этот

факт говорит о размахе пред-
стоящего мероприятия. Но по-
ка никаких сбоев не было, и все
движется абсолютно по графи-
ку, как организационному, так
и финансовому.

- Куда эти «форды» денут по-
том?

- Не знаю, но думаю, что
везти их куда-то нерентабель-
но, поэтому представители
компании постараются реали-
зовать машины в Москве.

- В Лужниках все тоже идет по
плану?

- Лужники - это основная
часть нашей работы, и если мы
в графике, значит, и на стадио-
не все нормально. Поле уже ле-
жит, дозревает - оно практиче-
ски готово, оборудуются новые
ложи, обновляется пресс-
центр, меняется табло и далее
по списку. Никаких проблем
нет.

- Какие из оставшихся задач
видятся вам самыми сложными?

- Самое сложное - создать
всю прописанную УЕФА инф-
раструктуру. Еще одна пробле-
ма, которая может возникнуть,
- таможенное оформление гру-
зов УЕФА. Их огромное количе-
ство - от баннеров и реклам-
ных плакатов до шатров для
VIP-гостей.

- Даже шатры они везут свои?
- Да. Мы готовим площадку,

а они устанавливают свои шат-
ры. Так вот, наше таможенное
оформление значительно от-
личается от европейского, и
нам постоянно приходится
объяснять разным службам
УЕФА, что нельзя отсылать
груз на стадион «Лужники» или
оргкомитет - надо оформлять
документы на участника
внешнеэкономической дея-
тельности. У нас есть компа-
нии-партнеры, которые гото-
вы принять эти грузы, но на-
кладки время от времени воз-
никают. А когда к нам поедут
передвижные телевизионные
станции, это будет отдельный
пир духа. Кстати, мы даже не
знаем, откуда они к нам при-
едут. Весьма непросто решить
вопрос и с радиочастотами, ко-
торых нужно очень много, -
УЕФА собирался привезти око-

ло пятисот радиостанций, что
требовало бы запредельное ко-
личество согласований. Но мы,
слава богу, уговорили УЕФА,
что большинство радиостан-
ций предоставим сами.

- Подготовка к финалу Лиги
чемпионов научила вас чему-то
новому?

- Конечно. Подобных собы-
тий, когда матч один, но вокруг
него масса мероприятий, мы
еще не проводили. Да и по ме-
ждународному интересу с фи-
налом Лиги чемпионов не
сравнится даже чемпионат ми-
ра по хоккею. Он сложен по-
своему, но там у нас уже огром-
ный опыт. Здесь же все по-дру-
гому. Приведу только одно чис-
ло - на ЧМ по хоккею количест-
во VIP-персон никогда не пре-
вышает полторы тысячи, в
Лужниках же мы создаем глав-
ную VIP-зону на пять с полови-
ной тысяч человек. А всего
этих зон будет пять! И с каж-
дым их посетителем надо рабо-
тать.

- Где взять столько обслужи-
вающего персонала?

- У нас есть уже налажен-
ные связи с рядом московских
институтов, в которых мы на-
бираем волонтеров и перево-
дчиков.

- Если все, о чем мы с вами
сейчас говорили, получится,
чем для Москвы станет финал
Лиги чемпионов?

- Не люблю пафоса, но он
должен стать огромным празд-
ником футбола. В эти дни к Мо-
скве будет приковано внима-
ние практически всего мира и,
если все пройдет хорошо, это
даст много вистов нашей сто-
лице и Российскому футболь-
ному союзу в плане приглаше-
ния в страну новых соревнова-
ний.

- А финансовая выгода у го-
рода и организаторов будет?

- У оргкомитета будут толь-
ко убытки - мероприятие-то
предстоит очень дорогое. Что
же касается выгоды города, то
она будет, но в опосредованном
виде - деньги, привезенные в
гостиницы, рестораны и дру-
гие московские заведения, вер-
нутся городу налогами.

ПОРА ИДТИ 
В КОНСУЛЬСТВО

Руководство оргкомитета
Euro-2008 в ходе встречи с зару-
бежными журналистами, аккреди-
тованными в Вене, обратилось к
российским болельщикам, соби-
рающимся на турнир, с воззвани-
ем быстрее оформлять визы. В
настоящий момент австрийские
консульства в России имеют все-
го 30 соответствующих заявлений
от граждан РФ. Если все россий-
ские туристы, которых, по расче-
там дипломатов, должно быть до
20 тысяч, начнут оформлять доку-
менты в последний момент, обра-
ботать их консульства не успеют.
(Борис ТОСУНЯН)

ВИЛЬЯ СЧИТАЕТ, 
ЧТО ИСПАНИЯ СПОСОБНА

ВЫИГРАТЬ EURO
«Этот чемпионат может стать

нашим звездным часом», - заявил
ударный форвард сборной Испа-
нии Давид Вилья. Поводом для
оптимизма, по словам футболи-
ста, послужили победы в недав-
них товарищеских матчах над фи-
налистами последнего чемпиона-
та мира Италией и Францией. «Мы
были сильнее и обе встречи выиг-
рали по делу, - утверждает Вилья.
- Таким образом наша команда
доказала: ей никто не страшен».
(Максим КВЯТКОВСКИЙ)

ОДДО ПРООПЕРИРОВАЛИ
Защитнику сборной Италии и

«Милана» Массимо Оддо вчера
прооперировали правое колено.
31-летний футболист, получив
травму в матче с «Аталантой», был
вынужден покинуть поле. В поне-
дельник поврежденное колено
обследовали, и врачи клуба реши-
ли, что операция - единственный
выход. Оддо был направлен в
римскую больницу Villa Stuart.
Ожидается, что на восстановле-
ние защитнику потребуется около
месяца. Это значит, он успеет вер-
нуться в строй до начала подго-
товки к ЧЕ-2008. (сайт УЕФА)

«РЕАЛ» 
ВОЗВРАЩАЕТ ДЕ ЛА РЕДА

Воспитанник «Реала» и канди-
дат в сборную Испании Рубен де
ла Ред летом, скорее всего, вер-
нется в «Королевский клуб». Мо-
лодой полузащитник проводит от-
личный сезон в «Хетафе», обратив
на себя внимание главного трене-
ра национальной команды Луиса
Арагонеса, который вызвал фут-
болиста на недавний товарище-
ский матч с Италией. Пробиться в

состав «Реала» в нынешнем сезо-
не де ла Реду было трудно, поэто-
му его решили отдать в аренду. В
будущем футболист, вне всякого
сомнения, способен завоевать
место в основе мадридцев. (Мак-
сим КВЯТКОВСКИЙ)

КОРОЛЕВЫ МЯЧА
Вовсю используют предстоя-

щий чемпионат Европы предста-
вители футбольной общественно-
сти Австрии. Судейский корпус,
например, устроил огромную ак-
цию по привлечению молодых со-
трудников. Решило не упускать
шанса и фан-посольство Зальц-
бурга. Оно планирует использо-
вать Euro для популяризации жен-
ского футбола в Австрии. Для это-
го даже придумана специальная
программа - «Королева мяча».
«Если появляется шанс сыграть в
футбол, женщины Зальцбурга го-
товы им воспользоваться», - под-
черкнула возглавляющая город-
ское фан-посольство Габриэла
Рекбергер. (Екатерина БРЕДИНА)

ЭДУАРДУ ДА СИЛВА 
ПРИСТУПАЕТ 

К ТРЕНИРОВКАМ
Лечащие врачи 25-летнего на-

падающего сборной Хорватии и
«Арсенала» Эдуарду да Силвы
разрешили пациенту снять гипс.
Напомним, что тяжелую травму
форварду нанес защитник «Бир-
мингема» Мартин Тэйлор - 23
февраля на 3-й минуте матча 
27-го тура чемпионата Англии
сломал выходцу из Бразилии ма-
лую берцовую кость. По мнению
медиков, процесс восстановле-
ния идет по графику: футболисту
разрешено приступить к индиви-
дуальным тренировкам, которые
пока будут проходить в облегчен-
ном режиме. К работе под конт-
ролем специалистов по восста-
новлению Эдуарду да Силва при-
ступит в Бразилии, куда отпра-
вится через две недели, сообщи-
ли «СЭ» коллеги из Vecernji list.
(Вячеслав КОРОТКИН)

Сегодня в Москве фактически стартует
программа большого праздника, который
именуется финал Лиги чемпионов-2008, -
президент УЕФА Мишель Платини пере-

даст городу и РФС главный трофей турни-
ра. В преддверии этого события коррес-
пондент «СЭ» встретился с генеральным
директором дирекции спортивных и зре-

лищных мероприятий правительства Мо-
сквы - организации, которая занимается
непосредственной подготовкой предстоя-
щих событий вместе с РФС и Лужниками.

Александр ПОЛИНСКИЙ: 
«ЖДЕМ АНГЛИЙСКИЙ ФИНАЛ»

До EURO-2008 - 65 дней

АЛЬПИЙСКИЙ ЭКСПРЕСС
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В ЛУЖНИКАХ ВРЕМЯ ПОЛЕТЕЛО БЫСТРЕЕ
Анатолий МАРТЫНОВ 

из Лужников

есна. Москва расцвета-
ет, радуя все более насы-
щенным зеленым цве-
том. Готовы преобра-

зиться и Лужники: работаю-
щим здесь строителям здесь по-
рой не до весенних лучей - они
все время при деле.

В помещение на втором эта-
же, где разместится обновлен-
ный пресс-центр, не в спецоде-
жде лучше не входить. Смот-
реть нужно не только под ноги,
но и перед собой. чтобы не за-
путаться в проводах, свисаю-
щих с потолка. «Экскурсовод»,
руководитель пресс-службы,
Юлия Журкина, впрочем, ус-
покоила: «Не пугайтесь, все не
так страшно, как кажется. Че-
рез три-четыре недели вы это
место не узнаете. Прокладка и
монтаж инженерных систем,
других коммуникаций почти
завершены. Кое-где уже стелят
плитку. Приемка пресс-центра
намечена на третью декаду ап-
реля. Работы в VIP-зонах пла-
нируют завершить в начале
мая, после чего туда начнут за-
возить мебель и оргтехнику».

Вся территория Лужников
по мере приближения финала
будет разбита на многочислен-
ные участки. На Северном
спортивном ядре будет распо-
лагаться так называемая зона
гостеприимства для спонсоров
и их партнеров. Каждому пре-
доставят мини-участок, оформ-
ленный в уникальном стиле.
Здесь же разместится ресто-
ран. Из этой зоны прокладыва-
ется пешеходный мост на три-

буну С, чтобы избежать слия-
ния с основным потоком зрите-
лей, идущих на стадион.

Южное спортивное ядро и
два поля за Малой спортивной
ареной будут отданы фанатам
команд-финалистов, для кото-
рух организуют развлекатель-
ные программы с участием ди-
джеев. Желающие смогут смо-
треть различные сюжеты на
специально установленных
плазменных экранах.

Перед бассейном своя зона
будет у телевизионщиков. Цен-
тральную аллею отдадут рядо-
вым болельщикам: здесь раз-
местят лотки с сувенирами и
футбольной атрибутикой. К
слову, безбилетных граждан
притормозят уже при выходе со
станции метро «Спортивная»,
где оборудуют первые пункты
досмотра. А вот после футбола
обратно в подземку можно бу-
дет не торопиться: в день фина-
ла Лиги метро будет работать
до четырех часов ночи.

Вокруг стадиона уже закон-
чилась установка автоматиче-
ских турникетов. Последним
пунктом стал вход в пресс-
центр. Эта система не раз уже
тестировалась в этом году на
матче Кубка УЕФА и играх чем-
пионата России. По заверени-
ям работников стадиона дей-
ствует она без сбоев. Единст-
венный недостаток в том, что
из-за нанесения защитного
штрих-кода удлиняется про-
цесс запуска билетной про-
граммы. Но пока других спосо-
бов борьбы с подделками не
придумано. Зато система по-
могает следить за заполняемо-
стью секторов, что существен-
но облегчает работу. Так как

еще не все болельщики освои-
лись с новшеством, у турнике-
тов дежурят стюарды, консуль-
тирующие зрителей.

Еще несколько нюансов. К
финалу Лиги ложа прессы рас-
ширится до 800 мест. Для инва-
лидов на колясках и сопровожда-
ющих их лиц будут установлены
дополнительные платформы.
Для них же предусмотрены спе-
циальные места в туалетах и от-
дельные точки питания. В конце
апреля в УЕФА будет рассмотре-
на заявка на присвоение Лужни-
кам статуса элитного стадиона.

Тем временем на Южном
спортивном ядре под светом
ламповых установок дозревает
натуральная трава, на которой
21 мая сыграют два лучших на
сегодня клуба Европы. Изум-
рудным газон пока не выгля-
дит, проплешин после зимы
хватает. «Если сохранится теп-
лая погода, через недельку по-
явится новая трава, которую
мы недавно подсеяли», - успо-
коил руководитель проекта по
строительству футбольный по-
лей Глеб Лицкий.

Перевозка газона на Боль-
шую арену предусмотрена на
10 мая. Новое поле будет уло-
жено на специальные полеты
прямо на искусственный га-
зон, из-за чего оно станет вы-
ше на 40 сантиметров. Вся
процедура должна занять не
более 48 часов. Подобная тех-
нология уже была использова-
на год назад в Афинах, где тог-
да проходил финал Лиги.

В общем, покой Лужникам
сейчас только снится. Говорят,
здесь и ночью не прекращают-
ся работы. Время с приходом
весны полетело еще быстрее.

Вчера. Москва. Лужники. Натуральный газон на Южном спортивном ядре дозревает под светом ламповых установок.

VIP-ложа в секторе С-2 оборудуется новыми сиденьями.

За 49 дней до финала Лиги чемпионов корреспонденты «СЭ» побывали на главном стадионе страны
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. ПЛЕЙ-ОФФ. Финал. Сегодня - первый матчХОККЕЙ

Первый матч - Уфа (3 апреля, 17.00*). 
Судья - Бирюков (Москва).

СПОРТ - 16.55
Второй матч - Уфа (5 апреля, 15.00). 

Судья - Буланов (Москва).

Матчи в десяти последних чемпионатах

Уфа Ярославль

98/99 1:2 2:3
99/00 0:1 0:4
00/01 2:1 2:4
01/02 2:4 0:2, 1:7
02/03 3:2 ОТ, 2:2 0:3
03/04 2:1, 3:1 1:1, 1:7
04/05 2:2, 1:2 2:5, 1:8
05/06 2:4, 5:3 3:4
06/07 1:0 3:1, 4:2
07/08 3:2, 3:1 1:7

Матчи в плей-офф

96/97 (1/2 финала) 1:2 1:2 ОТ
02/03 (1/4 финала) 1:2 1:2, 2:3 Б

Очные встречи в десяти последних чемпионатах 
(включая плей-офф):

Уфа Ярославль
+8=2-7 +2=1-14

Всего: +10=3-21

Стадии, до которых доходила команда 
в плей-офф чемпионата России

3-е место (1997), Победитель(1997, 2002, 2003),
1/4 финала (2003, 2006, 2007), 3-е место (1999, 2005),
1/8 финала (1999) 4-е место (2001),

1/2 финала (1998, 2006),
1/4 финала (2000, 2004, 2007)

Дорога в финал - 2008

1/8 Амур 3-1 (2:1д, 2:0д, 2:3г, 7:2г) 1/8 Лада 3-1 (4:1д, 3:0д, 1:3г, 6:4 д)
1/4 Северсталь 3-0 СКА 3-1 
(3:1д, 2:1д, 3:0г) (0:4д, 5:1д, 2:0г, 2:1г)
1/2 Ак Барс 3-1 Металлург Мг 3-0 
(3:0д, 1:2д, 4:3г, 4:3ОТ г) (2:0г, 3:2г, 2:1Б д)

Прогноз Виталия Карамнова, экс-нападающего «Динамо» и
сборной России:

Счет в серии: 2-3. В финале предстоит сыграть все пять мат-
чей. Преимущество своей площадки имеет «Салават», однако, не-
смотря на это, предскажу победу «Локомотиву». Это очень органи-
зованная команда, ярославцы знают, как побеждать в финалах.
Очень важную роль в составе «Локо» играет Алексей Яшин. Думаю,
именно он станет героем серии.

Первый матч: -1. Железнодорожники будут выглядеть посве-
жее, ведь в полуфинале они затратили меньше сил, чем уфимцы.
Скорее всего, дело дойдет до овертайма, в котором ярославцы
вырвут победу.

* Время московское.

- Часто вспоминаете финал
пятилетней давности?

- Конечно, ведь тот результат
был лучшим за время моей рабо-
ты в череповецком клубе. Хотя
осадок от той серии остался не
очень хороший. До сих пор пом-
ню, как судья засчитал в четвер-
той игре гол, которого не было.
Сколько мы с ним тогда ни спо-
рили - все было бесполезно.

- В ФХР с жалобой обраща-
лись?

- Конечно, но что толку-то?
Матч сыгран, результат никто
никогда не изменит. Судью нака-
зали, но нам от этого не легче.
Тем не менее тот сезон у «Север-
стали» получился отличным, и
даже второму месту грех было не
радоваться.

- Сегодня можете провести ка-
кую-то параллель с тем фина-
лом?

- Нужно говорить прямо: «Ло-
комотив» был тогда сильнее. Со-
перник нам позволил лишь од-
нажды себя обыграть. Хотя все
могло бы сложиться по-другому,
если бы не тот злополучный гол.
Сходство же сегодня лишь в том,
что возглавляемая мною коман-
да снова будет играть в решаю-
щей серии против «Локомотива».

- А сравнить ту «Северсталь» и
нынешний «Салават Юлаев» смо-
жете?

- Думаю, это будет неправиль-
но. Тогда, откровенно говоря, ма-
ло кто верил, что мы дойдем до
финала. А сейчас у меня совсем
другая команда, у которой иные
цели, условия. После победы в
регулярном чемпионате все меч-
тали о медалях самого высокого
достоинства. Мы шли поэтапно -
сначала взяли бронзу, сейчас
уже имеем в кармане серебро, но
хотим только золото.

- Пять лет назад в финале фа-
воритом считали вашего сопер-
ника - «Локомотив» Вуйтека, сей-
час ситуация иная - от «Салавата»
ждут только победы. Это накла-

дывает дополнительный отпеча-
ток?

- Нас считают фаворитами,
наверное, потому, что в регуляр-
ном сезоне мы финишировали
первыми, а наш соперник - пя-
тым. Пять лет назад, помнится,
«Локомотив» выиграл гладкий
чемпионат с большим отрывом,
а мы были третьими. А вообще, я
стараюсь не думать о том, кто и
кого считает фаворитом. Про-
сто, где бы я ни работал, в каж-
дом матче настраиваю команду
на победу.

- В «Салавате» сегодня играет
Владимир Антипов, один из обид-
чиков «Северстали»-2003. Какую
роль он выполняет в вашем клу-
бе?

- Володя - один из лидеров,
капитан команды. Думаю, этим
все сказано!

- В нынешнем плей-офф было
мало серий, в которых для выяв-
ления победителя требовались
все пять матчей. Как вы думаете,
сколько игр будет в финале?

- Сложно сказать. Нам пред-
стоит серия с очень неуступчи-
вой командой. Откровенно гово-
ря, я не мог подумать, что в по-
луфинале с «Магниткой» яро-
славцы управятся в трех мат-
чах.

- В «регулярке» команда Кари
Хейккиля выглядела не очень яр-
ко. Чем можете объяснить тот
факт, что в плей-офф «Локомо-
тив» настолько преобразился?

- Я и в ходе сезона говорил,
что, несмотря на занимаемое
место, ярославский клуб будет
биться за медали. Это очень доб-
ротная команда, которая четко
действует в обороне и в то же
время способна очень умело ата-
ковать.

- В нынешнем сезоне именно
«Локомотив» нанес вашей коман-
де самое крупное поражение
(1:7). Помните ту пощечину?

- Соперник тогда играл агрес-
сивно и очень результативно.

Нам же в тот вечер фатально не
везло, да и «Локомотив» нас про-
сто перебегал. Как итог - такой
разгромный счет. Но думаю, что
не совсем правильно заострять
внимание на том поражении,
ведь затем мы дважды обыграли
железнодорожников. В плей-
офф же главное - победить, при-
чем не важно, с каким счетом -
по буллитам или 10:1.

- Для «Салавата» предстоя-
щий финал - первый в истории,
«Локомотив» же в решающих
матчах сезона будет играть тре-
тий раз за последние шесть лет.
Может на игре ваших подопеч-
ных сказаться нехватка опыта?

- Не думаю. У нас достаточно
опытная команда. Многие ребя-
та не только играли в финале, но
и становились чемпионами. Так
что о недостатке опыта не может
быть и речи.

- Какая самая сильная линия
нынешнего «Локомотива»?

- Команда, хорошо сбалан-
сированная во всех линиях.
Уверенно играет голкипер Вар-
ламов, которому все прочат
большое будущее. У ярославцев
практически нет слабых мест.
Скажу одно: нам придется не-
легко.

- Лидер «Локомотива» - Алек-
сей Яшин. Кто в вашей команде
способен повести всех за собой?

- У нас более ровная команда,
каждое звено способно решить
исход встречи. Поэтому кого-ли-
бо выделять будет не совсем кор-
ректно.

- Сильно расстроитесь, если
не удастся стать чемпионами?
Ведь даже второе место будет
для «Салавата» наивысшим дос-
тижением.

- Любой тренер ставит перед
собой задачу выиграть. Мы вы-
шли в финал, нам осталось сде-
лать лишь один шаг. По крайней
мере в Уфе все мечтают только о
золотых медалях.

Александр ШАПИРО

- Если предположу, что бо-
леть в финале станете за «Локо-
мотив», не ошибусь?

- Не ошибетесь. Болеть буду
за Ярославль, но, с другой сто-
роны, Сергей Михалыч (Миха-
лев. - Прим. П.С.) - мой боль-
шой друг, и переживать лично
за него я тоже буду.

- По силам вашей бывшей
команде стать чемпионом?

- Ей будет очень сложно. Я
видел их последние матчи про-
тив Магнитогорска: играют
они сейчас, конечно, очень хо-
рошо. Особенно удачно у «Ло-
ко» действует оборона, но суме-
ет ли она справиться с Уфой -
большой вопрос. 

- Нынешний «Локомотив»
сильно отличается от того, с ко-
торым вы пять лет назад выиг-
рали золото в последний раз?

- В обороне сегодняшняя ко-
манда играет даже лучше, чем
моя. Более организованно. Но
по атаке, считаю, «Локомоти-
ву»-2003 несколько уступают.

- Выходит, чтобы иметь шанс
на победу, ярославцы обязаны
играть от обороны?

- Я думаю, так и есть. В этом
их козырь.

- А как бы вы построили игру
на месте вашего друга Михале-
ва?

- В его команде собраны
большие мастера атаки. Их и
нужно использовать по макси-
муму. Кроме того, в его распо-
ряжении есть и защитники,
которые прекрасно умеют под-
ключаться к нападению: Коль-
цов, Твердовский… Не сомне-
ваюсь, что в этой серии Уфа
проведет в атаке больше вре-
мени, чем Ярославль. Но без
защиты сегодня в хоккее не
выиграешь ничего. Тем эта се-
рия и интересна.

- А в обороне, стало быть,
сильнее «Локомотив»?

- Я думаю, сильнее. А Уфа
сильнее в нападении. Правда,

не скажешь, у кого сильнее
вратари. У «Салавата» голкипе-
ры хорошо играют весь сезон,
да и у «Локо», вижу, молодой
Варламов набрал к концу сезо-
на блестящую форму. Кроме
того, Семен прекрасно чувст-
вует себя в буллитных сериях.
В общем, вратарские бригады
у финалистов примерно рав-
ны.

- А свой золотой финал пяти-
летней давности хорошо пом-
ните?

- Еще бы! Это был мой вто-
рой чемпионский год с Яросла-
влем, причем в той финальной
серии против «Северстали»
против меня играл мой родной
сын. Это было очень интерес-
но. Единственный матч плей-
офф, который мы в том году
проиграли, был как раз в фи-
нале - третий поединок серии в
Череповце. 

- Известно, что Михалев свя-
то чтит традицию российских
тренеров - приглашать коллегу
после матча в свою тренерскую
выпить по 50 грамм. Слышал,
что вас Сергей Михалыч госте-
приимством не обделял и по-
давно.

- О да! (Смеется.) Мы ведь
встречались с ним не только
после игры, но и во время мат-
чей, стоя на одной скамейке.
За время той серии очень тес-
но подружились и с тех времен
постоянно созваниваемся. До
сих пор находимся в хороших
отношениях.

- Михалев ведь и в нынеш-
нем сезоне в четвертьфинале
«Магнитка» - «Динамо» болел
именно за вашу команду. Гово-
рил, что ждет вас в гости с пи-
вом.

- Да, но это скорее потому,
что не очень хотел выходить в
полуфинале на Казань (смеет-
ся). 

- В том финале пятилетней
давности Михалев, помнится,

страшно переживал из-за спор-
ного переломного гола в свои
ворота.

- Да-да. В четвертом матче
мы забросили шайбу, после ко-
торой счет стал 2:0. Судья по-
ехал смотреть видео, гол за-
считал, но ту шайбу в воротах
никто до сих пор так и не уви-
дел. Ни с одного угла. Думаю,
тот гол засчитывать нам было
нельзя. 

- Правда ли, что Михалев по-
сле того матча перенес сердеч-
ный приступ?

- Точно не помню. Зато пом-
ню, что даже после той игры
немножко посидели у него.
Михалыч, конечно же, был
очень расстроен из-за этой
шайбы. Эпизод случился в
конце второго периода и, мож-
но сказать, стал переломным
моментом матча, если не всей
серии. 

- Тот финал был первым в
тренерской биографии Михале-
ва, и в нем явным фаворитом
был «Локомотив». Можно ли го-
ворить, что теперь против того
же Ярославля фаворитом будет
уже Михалев?

- Безусловно. Уфа и есть
фаворит этой серии. Коман-
да очень ровно провела весь
регулярный чемпионат,
пройдя почти всю дистанцию
в роли единственного лиде-
ра. С учетом этого - разве
можно считать фаворитом их
соперника? Вот только роль
фаворита - не всегда хорошая
роль. 

- Прогноз на исход финала
дадите?

- Болеть, как уже сказал, бу-
ду за «Локомотив», но в этой се-
рии, думаю, фаворит своего
добьется. Выиграет, конечно,
не в трех матчах, но чемпио-
ном станет. И еще уверен, что
скучным этот финал не пока-
жется никому.

Павел СТРИЖЕВСКИЙ

МИХАЛЕВ против ЯРОСЛАВЛЯ
ВЕЛИКИЙ ПОХОД №2

Для наставника «Салавата Юлаева» Сергея Михалева этот финал 
станет вторым в карьере главного тренера, и во второй раз его команде

будет противостоять «Локомотив». Пять лет назад 
возглавляемая Михалевым «Северсталь» не смогла победить 

железнодорожников, уступив в четырех матчах, 
однако сейчас седовласый наставник надеется взять реванш. 

За сутки до старта финальной серии с главным тренером уфимской 
команды побеседовал корреспондент «СЭ».

Стартующую сегодня финальную серию в интервью «СЭ» 
прокомментировал главный тренер «Динамо», выигравший 

с Ярославлем его последнее золото в сезоне-02/03. В финале 
того сезона «Локомотив» обыграл «Северсталь», которой руководил 

нынешний главный тренер «Салавата Юлаева» Сергей Михалев. 
Но если тогда череповецкий клуб Михалева изначально был аутсайдером

в финальном противостоянии, то теперь этот тренер вместе 
с уфимской командой выглядит едва ли не фаворитом.

Сергей МИХАЛЕВ:
«ЕЩЕ ОСЕНЬЮ ГОВОРИЛ,

ЧТО «ЛОКОМОТИВ»
БУДЕТ БИТЬСЯ
ЗА МЕДАЛИ»

Владимир ВУЙТЕК:
«В НАШЕМ

С МИХАЛЕВЫМ ФИНАЛЕ
РЕШАЮЩЕГО ГОЛА

НЕ БЫЛО»

Владимир ВУЙТЕК (слева) и Сергей МИХАЛЕВ.

1 САЛАВАТ ЮЛАЕВ − 5 ЛОКОМОТИВ
ШАНСЫ НА ПОБЕДУ В СЕРИИ - 60/40
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БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА. 1/4 финала. Второй матч. Сегодня «ОЛИМПИАКОС» - ЦСКА

Вчера ЦСКА прилетел в Афины. Напомним, что после неожиданного домашнего поражения в первом матче четвертьфинальной серии армейцы должны побеждать «Олимпиакос» и сегодня в Греции, и 9 апреля в Москве.

Первые матчи

ТАУГРЕС - ПАРТИЗАН - 
74:66 

(18:16, 18:22, 20:12, 18:16)

Т: Планинич (18), Ракочевич (15).
П: Кечман (13).

Счет в серии: 1-0.
«Таугресу» осталось одер-

жать одну победу, чтобы
стать вторым после ЦСКА
клубом в истории Евролиги,
выходившим в «Финал четы-
рех» более трех раз подряд
(правда, рекордная серия ар-
мейцев уже насчитывает
пять подобных достижений
кряду и еще не завершена).
Ни одной из команд не удава-
лось оторваться дальше «+5»
до тех пор, пока в начале чет-
вертой 10-минутки «Тау» не
совершил решающее ускоре-
ние - 63:54 после трехочково-
го Приджиони, а затем и «+10»
после штрафных Ракочевича.
В концовке у испанского клу-
ба возникли проблемы с цент-
ровыми: Сплиттер и Макдо-
нальд один за другим получи-
ли четвертые фолы и были
вынуждены играть предельно
корректно. Но максимум, че-
го смог добиться в оставшее-
ся время «Партизан», - это 
«-5». Напомним, что победи-
тель этой серии в полуфинале
сыграет либо с «Олимпиако-
сом», либо с ЦСКА.

МАККАБИ Т-А - БАРСЕЛОНА -
81:75 (16:14, 20:15, 21:28, 24:18)

М: Батиста (15), Моррис (14+10 под-
боров). Б: Ильясова (21), Базиле (17).

Счет в серии: 1-0.
Полный провал основного ра-

зыгрывающего «Барселоны» Ла-
ковича: только 6 очков, броски с
игры - 1 из 10. Зато здорово бро-
сали издали Базиле (5 из 9) и Иль-
ясова (4 из 7). Именно они помог-
ли «Барсе» в третьей четверти ли-
квидировать 9-очковое отстава-
ние, образовавшееся еще в нача-
ле второго периода. И все-таки в
последней 10-минутке решаю-
щий спурт совершил «Маккаби» -
71:63 за 4 минуты до конца.

СИЕНА - ФЕНЕРБАХЧЕ - 73:66
(23:16, 16:20, 16:15, 18:15)

С: К. Лавринович (16). Ф: Эрден
(12), Кинси (12).

Счет в серии: 1-0.
Судьбу матча решил рывок

«Сиены» в начале четвертого пе-
риода, начавшийся с попада-
ния Макинтайра с 7 метров, -
9:0 и 61:51 в пользу чемпионов
Италии.

ЦСКА - ОЛИМПИАКОС - 74:76
Счет в серии: 0-1.
Вторые матчи всех серий со-

стоятся сегодня на площадках
команд, которые проводили
первые матчи на выезде. Тре-
тьи матчи, если они потребуют-
ся, пройдут 9 - 10 апреля - там
же, где и первые.

С МЕССИНОЙ ТАКОЕ УЖЕ БЫЛО.
ТРИ ГОДА НАЗАД, ПЕРЕД ПРИХОДОМ В ЦСКА

Все домашние поражения в первых матчах серий плей-офф Евролиги, 
проходивших по схеме «1-1-1»

Клуб Сезон Стадия Соперник 1-й матч 2-й матч 3-й матч Итог

Альба 1996/97 1/8 финала Барселона 77:95 62:72 - 0-2

Партизан 1996/97 1/8 финала Олимпиакос 71:81 61:60 69:74 1-2

Панатинаикос 1996/97 1/4 финала Олимпиакос 49:69 57:65 - 0-2

Олимпиакос 1997/98 1/8 финала Партизан 74:78 60:72 - 0-2

Фенербахче 1998/99 1/8 финала Фенербахче 81:89 74:85 - 0-2

Панатинаикос 1998/99 1/8 финала Тимсистем 58:63 64:88 - 0-2

ЦСКА 1999/00 1/8 финала Цибона 72:75 75:55 69:78 1-2

Маккаби 1999/00 1/4 финала Тимсистем 62:65 80:73 79:64 2-1

Перистери 2000/01 1/8 финала Таугрес 79:81 68:81 - 0-2

Барселона 2000/01 1/8 финала Бенеттон 85:86 82:99 - 0-2

Олимпиакос 2000/01 1/4 финала Таугрес 72:78 76:98 - 0-2

Бенеттон 2004/05 1/4 финала Таугрес 59:98 64:66 - 0-2

Поражение ЦСКА от «Олимпиакоса» - это 13-й
случай в истории главного еврокубка, когда клуб
проигрывает дома первый матч серии плей-офф
до двух побед, проводящейся по схеме «1-1-1»
(до сезона-96/97 использовался формат «1-2», а
в сезонах-2001/02 - 2003/04 плей-офф не было
вовсе: победители групп «Топ-16» сразу попада-
ли в «Финал четырех»). Из 12 предыдущих не-
удачников «выжил» только один: в 2000 году
«Маккаби», уступив в Тель-Авиве итальянскому
«Фортитудо», затем сумел одержать две победы
и выйти в «Финал четырех». Еще дважды клубы
после домашних поражений побеждали на выез-
де, а потом вновь проигрывали решающий по-
единок на своей площадке. Причем в первом слу-
чае две победы в гостях одержал не кто-нибудь, а
«Олимпиакос». А во втором дома дважды проиг-
рал… ЦСКА хорватской «Цибоне» в 2000-м году!
Остальные 9 серий завершились со счетом 2-0.

За четыре последних сезона (то есть с тех
пор, как серии плей-офф были возвращены в
систему розыгрыша Евролиги после трехлет-
него перерыва) стартовое домашнее пораже-
ние ЦСКА является лишь вторым - после неуда-
чи «Бенеттона»-2005, который тренировал Эт-
торе Мессина и за который выступали его ны-
нешние подопечные Рамунас Шишкаускас и
Маркус Гори! Три года назад итальянский клуб
был сначала разгромлен в Тревизо «Таугре-
сом» с разницей в 39 очков (!), затем проиграл
и в Испании (всего «-2»). «Тау» вышел в «Финал
четырех», где в полуфинале сенсационно побе-
дил ЦСКА на площадке московского спортком-
плекса «Олимпийский». Это привело к отставке
главного тренера армейцев Душана Ивковича,
на смену которому, как известно, пришел Мес-
сина.

Павел ОСИПОВ

ЦСКА ДАВНО НЕ БЫЛ ТАК БЛИЗОК К ПРОВАЛУ
БОЛЬШЕ ДОМА

НЕ ПРОИГРАЛ НИКТО
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Афин

столицу Греции ЦСКА
вчера вечером прибыл
без своего главного тре-
нера. Этторе Мессина

уже дней десять живет в напря-
жении из-за серьезных семей-
ных проблем в Италии, куда он
был вынужден отправиться
сразу после московского пора-
жения от «Олимпиакоса» - уже в
третий раз за последний пери-
од. На Эгейский полуостров
тренер должен прибыть непо-
средственно с Апеннинского.
Сегодня утром.

Мессине хочется искренне
посочувствовать и выразить
поддержку. Матерый итальян-
ский профи прекрасно понима-
ет, какой резонанс может вы-
звать его отлучка именно сей-
час, между первым и вторым
(хочется верить - не последним)
матчами с «Олимпиакосом».
Особенно после того, как пер-
вый поединок был проигран. Но
Мессина-человек, полагаю,
вправе рассчитывать на пони-
мание своих работодателей и
болельщиков. В конце концов,
на кону стоит не только выход
ЦСКА в «Финал четырех», но и
его собственная репутация.
Клуб пока не объявил о продле-
нии контракта, а значит, тре-
нер не может не догадываться:
новая сделка в значительной
степени зависит от результатов
нынешнего сезона. То есть теку-
щей серии с «Олимпиакосом».

Все остальное в команде вче-
ра выглядело так, словно и не

было никакого поражения. Иг-
роки привычно прошлись по
шереметьевскому duty-free,
разместились сначала в само-
лете, а затем в отеле - афинском
Ledra Mariott. Список приехав-
ших в столицу Греции соответ-
ствует заявке ЦСКА на первую
игру с греками почти целиком.
Отличие - в двух позициях: вме-
сто Каширова полетел Забелин,
а к двенадцати «штатным» чле-
нам команды добавился 13-й -
центровой Алексей Саврасен-
ко, которому я перед вылетом
задал несколько вопросов.

- Существует хотя бы мини-
мальный шанс, что вы выйдете
на площадку в Пирее?

- В этом сезоне точно не вый-
ду. 

- Зачем тогда летите?
- Чтобы поддержать коман-

ду.
- У вас в Греции живут родст-

венники, если не ошибаюсь? 
- Да. Сестра и племянники.

Но я еду не к ним. Моя родня
живет на одном из островов в
Эгейском море, я же буду неот-
лучно находиться с командой в
Афинах. «Олимпиакос» для ме-
ня не чужой, я выступал за него
несколько лет, хорошо знаю гре-
ков. Может, это хоть как-то по-
может ЦСКА в четверг.

- Игра в Москве выявила ка-
кие-то слабости греческого
клуба, которыми можно будет
воспользоваться?

- Она выявила в первую оче-
редь наши слабости. Теперь
придется проходить «Олимпиа-
кос» не за два, а за три матча…

Разговор о том, за счет чего
ЦСКА должен все-таки выиг-
рать у «Олимпиакоса», зашел не
случайно. Дело в том, что в на-
стоящий момент это не очень
понятно. Если отбросить в сто-
рону такие эфемерные вещи,
как общий класс исполнителей
и настрой, диспозиция оста-
нется той же, что и двумя дня-
ми ранее. Разве что мотивации
у хозяев добавится - из-за бли-
зости цели и бешеного зала, ко-
торый сегодня будет целиком
на их стороне. Вот только стоит
ли отбрасывать класс и на-
строй?

Да, внешне по сравнению со
вторником изменилось немно-
гое. Только Зисис, через которо-
го забил свой победный мяч
Грир, выглядит довольно хмуро.
Однако армейцы, ни разу не
проигрывавшие в своей новей-
шей истории серию плей-офф,
имеют значительный запас
прочности за счет опыта и мас-
терства своих звезд. Если же к
этому запасу добавится обык-
новенная спортивная злость и
холодное спокойствие уверен-
ных в себе людей, то все у нас в
Греции получится.

С другой стороны, как ни за-
глядывай боксеру в глаза на
взвешивании, что ни читай за
день до боя на его челе, ничто
лучше самого боя на все вопро-
сы не ответит. Что помешает
ЦСКА проиграть в Афинах еще
раз, как это уже было в нынеш-
нем сезоне? Ничего. Что не поз-
волит закономерно выиграть?
Ответ тот же.

В
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КУ-КА-РЕ-КУ

В первый день чемпионата Европы по вольной борьбе, стар-
товавшего во вторник в финском Тампере, олимпийский чемпи-
он Сиднея-2000 в составе российской сборной Давид МУСУЛЬ-
БЕС (на снимке AFP - справа) завоевал серебряную медаль в тя-
желой весовой категории, выступая под флагом Словакии. В фи-
нальной схватке он проиграл грузину Давиду МОДЗМАНАШВИ-
ЛИ. На пути к финалу Мусульбес, несколько лет назад уходив-
ший из спорта и работавший тренером сборной России, выбил
из турнира своего бывшего подопечного - россиянина Бахтияра
Ахмедова.

КОММЕНТАРИЙ Елены ВАЙЦЕХОВСКОЙ
Президент российской федерации борьбы, олимпий-

ский чемпион Сеула  Михаил Мамиашвили расценил пере-
ход Мусульбеса в сборную Словакии как предательство.
Мол, как еще можно относиться к ситуации, когда человек,
несколько лет проработавший тренером российской ко-
манды, вдруг начинает выступать против нее? О том, что
Мусульбес намерен вернуться в спорт и выступать за Сло-
вакию, Мамиашвили, по его словам, узнал не из первых
рук, а окольным путем. Это стало еще одним поводом для
возмущения.

Как мне кажется, причина столь негативного отношения к
возвращению выдающегося борца в спорт на самом деле дру-
гая. Мусульбес, принимая решение вернуться, сказал, что не
хочет стоять на пути российских спортсменов, которые будут
отбираться в олимпийскую сборную. Потому, мол, и сделал
выбор в пользу Словакии. Но получилось так, что на пути рос-
сиянина он все-таки встал - когда победил Ахметова в Тампере.
А значит, может встать и в Пекине. 

На стороне Мусульбеса - колоссальный опыт, громадное
желание второй раз выиграть Олимпиаду и прекрасное зна-
ние соперников. В том числе и российских, которых он сам
тренировал на протяжении трех с лишним лет. В то же время
на момент старта пекинских Игр Мусульбесу исполнится 36.
Олимпиаду-2004 в Афинах он пропустил - не попал в сборную
из-за того, что накануне отбора получил травму - и вообще
слишком долго не выступал в серьезных соревнованиях. Тем
не менее Мусульбес остается крайне опасным соперником
для кого угодно. Олимпийские чемпионы, как правило, воз-
вращаются только тогда, когда чувствуют в себе силы, чтобы
побеждать. 

Российская федерация борьбы формально не имеет рыча-
гов, чтобы лишить Мусульбеса возможности поехать в Пекин.
Но борец вряд ли может рассчитывать хоть на какое-то содей-
ствие на российской территории. Своим уходом с одного из
ключевых тренерских постов сборной Мусульбес, пусть и не-
вольно, поставил под удар работу множества людей. Видимо,
цель перевесила все. Будет ли она стоить принесенных жертв,
покажет время.

Вольная борьба: МУСУЛЬБЕС СТАЛ ПРИЗЕРОМ ЧЕ−2008 ПОД ФЛАГОМ СЛОВАКИИ
ХОККЕЙ

ЗНАРОК НАЗНАЧЕН ГЛАВНЫМ
ТРЕНЕРОМ ХК МВД

Новым главным тренером ХК МВД стал 45-летний Олег Зна-
рок, сменивший на этом посту Андрея Хомутова. В настоящий
момент Знарок работает со сборной Латвии, которая готовится
к чемпионату мира в Канаде.

- Кандидатуру этого специалиста мы всерьез рассматрива-
ли еще год назад, - подчеркнул в беседе с корреспондентом
«СЭ» Михаилом ЗИСЛИСОМ генеральный директор ХК МВД Ан-
дрей Сафронов. - И если бы в прошлое межсезонье нам не уда-
лось договориться с Хомутовым, команду с большой долей ве-
роятности возглавил бы Знарок.

ТЕННИС

Россиянка Светлана КУЗНЕЦОВА (на фото AFP) во вторник
вышла в полуфинал супертурнира в Майами, обыграв амери-
канку Винус Уильямс - 6:4, 6:4. Напомним, что Кузнецова побе-
ждала на этом турнире один раз (2006), а Уильямс - трижды
(1998, 1999, 2001). Счет личных встреч соперниц стал 4-3 в
пользу россиянки, которой теперь предстоит встреча с другой
сестрой Уильямс - Сереной, выбившей из борьбы первую ра-
кетку мира бельгийку Жюстин Энен. Уильямс-младшая выигры-
вала турнир в Майами четыре раза (2002 - 2004, 2007) и имеет
положительный баланс личных встреч с Кузнецовой - 3-1. (АР)

МАЙАМИ.  Женский турнир Sony Ericsson Open. 1-я категория.
3 770 000 долларов. Открытые корты. Хард (Laykold). 96 участниц.

1 апреля. 1/4 финала. С.Уильямс (США, 8) - Энен (Бельгия, 1) - 6:2,
6:0. КУЗНЕЦОВА (3) - В.Уильямс (США, 6) - 6:4, 6:4.

Парный разряд. Второй круг. Пен Шуай/Сунь Тяньтянь (Китай) -
А.Бондаренко/К.Бондаренко (Украина, 6) - 7:6 (7:1), 6:1.

ВЕЛОШОССЕ

БРИНЬЯНО (Италия). Российская команда «Тинькофф.
Кредитные системы» (на снимке cyclingnews.com) выиг-
рала командную разделку на 1-м этапе традиционной
многодневной велогонки Settimana Ciclista Lombarda. В
составе итальянской LPR, занявшей второе место, ехал
победитель «Джиро д’Италия»-2007 Данило Ди Лука, со-
общает cyclingnews.com.

38-я мужская многодневная велогонка. Settimana Ciclista Lombarda.
1-й этап. Командная разделка на 18,3 км. 1. «Тинькофф. Кредитные сис-
темы» - 19.35,2. 2. LPR - отставание 9,1. 3. Rabobank Continental - 21,7. 4. Adria
Mobil - 32,7. 5. CSF Group Navigare - 32,9. 6. Acqua Sapone - 33,4. Общий за-
чет. 1. Лоддо (Италия) - 19.35,2. 2. ХАТУНЦЕВ. 3. Кириенко (Белоруссия). 4.
Соболь (Белоруссия). 5. КЛИМОВ. 6. РОВНЫЙ (все- «Тинькофф. Кредитные
системы») - у всех время победителя… 38. АЛЕКСЕЕВ (Acqua Sapone) - 33,4…
46. ШПИЛЕВСКИЙ (Preti Mangimi) - 40,2… 115. ЩЕБЕЛИН (Cinelli - OPD) -
1.26,7… 144. НИКАНДРОВ (Centri Della) - 1.35,0… 181. МИНДЛИН (B36) -
4.07,9… 188. ТИМОШИН (Amore & Vita) - 6.29,1.

ШАХМАТЫ

17−летний КАРЛСЕН −
УЖЕ ПЯТЫЙ В МИРЕ

ФИДЕ опубликовала свежий, апрельский рейтинг,
сильнейших шахматистов мира. 1. Вишванатан Ананд (Ин-
дия) - 2803 (На 01.01.2008 -  2799). 2. Владимир КРАМНИК -
2788 (2799). 3. Александр МОРОЗЕВИЧ - 2774 (2765). 4. Весе-
лин Топалов (Болгария) - 2767 (2780). 5. Магнус Карлсен (Нор-
вегия) - 2765 (2733). 6. Левон Аронян (Армения) - 2763 (2739).
7. Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан) - 2752 (2760). 8. Тей-
мур Раджабов (Азербайджан) - 2751 (2735). 9. Петр СВИДЛЕР -
2746 (2763). 10. Петер Леко (Венгрия) - 2741 (2753). 11. Васи-
лий Иванчук (Украина) - 2740 ( 2751). 12. Алексей Широв (Испа-
ния) - 2740 (2755). 13. Сергей Карякин (Украина) - 2732 ( 2732).
14. Майкл Адамс (Англия) - 2729 (2726). 15. Гата Камский (США)
- 2726 (2726). 16. Борис Гельфанд (Израиль) - 2723 (2737). 17.
Руслан Пономарев (Украина) - 2719 (2719). 18. Александр ГРИ-
ЩУК - 2716 (2711). 19.Дмитрий ЯКОВЕНКО - 2711 (2720). 20.
Евгений АЛЕКСЕЕВ - 2711 (2711).

КОММЕНТАРИЙ Юрия ВАСИЛЬЕВА
Прогресс Магнуса Карлсена, которому 30 ноября прошло-

го года исполнилось 17 лет, не имеет аналогов в новейшей ис-
тории шахмат. Рейтинговый прыжок Морозевича в 90-е годы
прошлого века напоминает то, что совершил Карлсен, но все
же уступает прорыву норвежца по масштабу. В апреле 
2006-го Карлсен был 63-м, год спустя - 22-м, в начале этого
года - 13-м, а сейчас он уже в первой пятерке! За два года
шахматист прибавил к своему рейтингу 119 пунктов! На
пресс-конференции после январского супертурнира в Вейк-
ан-Зее, где Карлсен поделил 1-е место с Ароняном, норвежец
заявил, что к концу года намерен увеличить свой рейтинг на
50 пунктов. Тогда это заявление было воспринято с некото-
рым недоверием. Однако теперь подобная перспектива уже
не кажется фантастичной.

НБА

Регулярный чемпионат. Орлан-
до - Нью-Орлеан - 97:98. О: Турког-
лу (26), Р. Льюис (24), Дуайт Ховард
(17+15 подборов). Н: Пол (19+12 пе-
редач), Петерсон (19), Дэв. Уэст
(18+12 подборов). Победу «Нью-Ор-
леану» принес Предраг Стоякович, на
последней минуте реализовавший
два трехочковых броска. «Хорнетс»
установили рекорд клуба - 24 госте-
вые победы за регулярный чемпионат.
Денвер - Финикс - 126:120. Д: Ай-
версон (31), Энтони (25), Кен. Мартин
(18), Джей. Ар. Смит (17), Э. Картер
(8+10 передач+6 перехватов), Кэмби
(6+11 подборов). Ф: Барбоза (27),
Стадамайр (25+10 подборов), Нэш
(17+18 передач), Гиричек (16), Ш.
О’Нил (14+13 подборов), Диао (9+10
подборов). Нью-Джерси - Фила-
дельфия - 97:108. Н: В. Картер (29),
Д. Харрис (22). Ф: А. Миллер (24+11
передач), Игуодала (17+10 передач),
У. Грин (16), Дэлемберт (15+13 подбо-
ров+5 блок-шотов). Милуоки - Нью-
Йорк - 119:115 (ОТ). М: Рэдд (36),
Богут (24+13 подборов), Симмонс
(24). Н: Кв. Ричардсон (22), З. Рэн-
дольф (19+10 подборов), Кроуфорд
(19). Сан-Антонио - Голден Стэйт -
116:92. С: Т. Паркер (26), Данкан
(17+12 подборов), Жинобили (16),
Оберто (8+10 подборов). Г: Б. Дэвис
(19). Чикаго - Бостон - 92:106. Ч:
Тайр. Томас (24), Ночиони (19). Б: Р.
Аллен (22), Гарнетт (20), Пирс (17),
Рондо (9+10 передач). Сакраменто -
Хьюстон - 99:98. С: Артест (30+5 пе-
рехватов), Кев. Мартин (27). Х: Мак-
грэди (32), Скола (20), Р. Олстон (16).
Миннесота - Детройт - 90:94. М: Эл
Джефферсон (26), Фой (18). Д: Стаки
(27), Принс (15), Макдаэс (6+10 под-
боров).

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
И В П %

1. БОСТОН* 74 59 15 79,7
2. ДЕТРОЙТ* 74 53 21 71,6
3. ОРЛАНДО* 75 47 28 62,7
4. КЛИВЛЕНД 74 41 33 55,4
5. Вашингтон 74 38 36 51,4
6. Торонто 74 38 36 51,4
7. Филадельфия 75 38 37 50,7
8. Атланта 74 34 40 45,9
9. Индиана 74 31 43 41,9

10. Нью-Джерси 75 31 44 41,3
11. Чикаго 74 29 45 39,2
12. Шарлотт 74 28 46 37,8
13. Милуоки 73 25 48 34,2
14. Нью-Йорк 74 20 54 27,0
15. Майами 74 13 61 17,6

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. Нью-Орлеан* 73 51 22 69,9
2. Сан-Антонио 75 52 23 69,3
3. Лейкерс* 74 50 24 67,6
4. Юта* 75 49 26 65,3
5. Финикс 75 50 25 66,7
6. Хьюстон 74 49 25 66,2
7. Даллас 74 46 28 62,2
8. Денвер 75 46 29 61,3
9. Голден Стэйт 74 45 29 60,8

10. Портленд 74 38 36 51,4
11. Сакраменто 74 34 40 45,9
12. Клипперс 74 22 52 29,7
13. Миннесота 73 19 54 26,0
14 Мемфис 74 19 55 25,7
15. Сиэтл 74 17 57 23,0

* Лидеры дивизионов.
НЬЮ-ЙОРК. Лучшими игроками

марта признаны защитники «Атланты»
и «Нью-Орлеана» Джо Джонсон (26
лет, 200 см) и Крис Пол (22 года, 
183 см). «Хокс» выиграли в минувшем
месяце 9 матчей из 17, а статистика
Джонсона составила 24,9 очка и 7,0
результативной передачи в среднем
за игру. «Хорнетс», в свою очередь,
одержали 11 побед при четырех пора-
жениях, а Пол набирал в среднем за
матч по 24,0 очка и делал 13,3 переда-
чи и 2,6 перехвата.

Лауреатами в номинации «лучший
новичок месяца» стали центровой
«Атланты» Эл Хорфорд (11,9 очка и 8,7
подбора в среднем за игру) и фор-
вард «Сиэтла» Кевин Дюрант, ставший
самым результативным игроком сре-
ди всех дебютантов - 21,8 очка.

Также стали известны имена луч-
ших тренеров марта. Ими стали Док
Риверс из «Бостона», одержавший 13
побед в 16 матчах (лучший результат в
лиге) и Джерри Слоун из «Юты».
«Джазмены» выиграли 12 раз, потер-
пев лишь 4 поражения. При этом по-
допечные Слоуна лучше всех в сезо-
не-2007/08 играют на домашней пло-
щадке (33 победы - 4 поражения).

БОКС

ВИГО. Поединок между чемпио-
ном мира по версии WBO в весе до
50,8 кг аргентинцем Омаром Нарвае-
сом и Иваном Посо из Испании, кото-
рый должен был состояться в Виго 11
апреля, отменен из-за травмы Нарва-
еса. Новая дата поединка - 9 мая. В
том случае, если Нарваес не успеет
восстановиться к поединку, Посо бу-
дет драться с другим оппонентом, а
на кону их поединка будет стоять вре-
менный чемпионский титул. (fight-
news. com)

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Всемирная бо-
ксерская организация (WBA) объяви-
ла, что чемпион мира по версиям WBC
и WBA датчанин Миккел Кесслер бу-
дет защищать свои титулы в бою про-
тив австралийца Энтони Мандина.
(fightnews.com)

БАСКЕТБОЛ

АФИНЫ. Главный тренер «Олим-
пиакоса» Панайотис Яннакис, недавно
сменивший на этом посту израильско-
го специалиста Пини Гершона, про-
должит совмещать работу в клубе с
руководством национальной сборной
Греции. Об этом заявил президент
Греческой федерации баскетбола Ги-
оргос Вассилакопулос. Напомним, что
под началом Яннакиса греки выиграли
чемпионат Европы-2005 и завоевали
серебряные медали мирового пер-
венства-2006. (eurobasket.com)

ВЕЛОШОССЕ

ЗОТТЕГЕМ (Бельгия). Мужская
многодневная велогонка Dried-
aagse De Panne-Koksijde. 1-й этап.
192 км. 1. Гаспаротто (Италия,
Barloworld) - 4.58,00. 2. Паолини (Ита-
лия, Acqua Sapone). 3. Кинзато (Ита-
лия, Liquigas). 4. Терпстра (Голландия,
Milram) - у всех время победителя. 5.
Эйзель (Австрия, High Road) - отста-
вание 0.14. 6. Кук (Австралия,
Barloworld) - то же отставание… 24.
ТРУСОВ («Тинькофф. Кредитные сис-
темы»)… 37. ГУСЕВ («Астана»). 38. ИГ-
НАТЬЕВ («Тинькофф. Кредитные сис-
темы»). 39. МИХАЙЛОВ (Mitsubishi-
Jartazi). 40. БРУТТ («Тинькофф. Кре-
дитные системы»)… 57. КОЗОНЧУК
(Rabobank)… 61. ИВАНОВ («Астана») -
у всех то же отставание… 110. ЕСЬ-
КОВ («Тинькофф. Кредитные систе-
мы») - 17.11… 113. ЧЕРНЕЦКИЙ
(«Тинькофф. Кредитные системы») -
то же отставание… 152. КОЛЕСНИ-
КОВ (Cycle Collstrop) - 18.55.

МОСКВА. Вчера в здании ОКР со-
стоялась пресс-конференция, посвя-
щенная прошедшему в Манчестере
чемпионату мира на велотреке и пер-
спективам российской сборной на
Олимпиаде в Пекине. «Сожалеем о по-
тере лицензии в женском спринте, где
неоднократная чемпионка мира Свет-
лана Гранковская теперь сможет вы-
ступить лишь в том случае, если кто-
либо из ее соперниц снимется с Олим-
пийских игр. В Пекине можем рассчи-
тывать на медали в индивидуальной и
командной гонках преследования, а
также в мужской и женской групповых
гонках по очкам. Можем побороться и
в командном спринте у мужчин», - за-
явил главный тренер сборной России
Сергей Ковпанец. По словам прези-
дента ФВСР Александра Гусятникова,
олимпийская чемпионка Ольга Слюса-
рева сосредоточится на треке и не
примет участия в шоссейной гонке,
чей рельеф Слюсаревой не подходит.
На шоссе основные надежды связыва-
ются с двукратным победителем «Ву-
эльты» Денисом Меньшовым, Алек-
сандром Колобневым, Владимиром
Карпецом, братьями Владимиром и
Александром Ефимкиными, Владими-
ром Гусевым и Сергеем Ивановым. В
дисциплине BMX пока проходит олим-
пийский отбор. Велика вероятность
попадания российской сборной в Пе-
кин полным составом. В маунтинбайке
отбор состоялся, в настоящий момент
идет подготовка к этапам Кубка мира.
У женщин ставка на Играх будет сде-
лана на Ирину Калентьеву, у мужчин -
на Юрия Трофимова. (Сергей БУТОВ)

НХЛ

НЬЮ-ЙОРК. Нападающий «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овеч-
кин назван лучшим игроком марта.
Овечкин стал самым результативным
хоккеистом месяца, набрав 26 (14+12)
очков в 14 матчах, благодаря чему
«Столичные» одержали 10 побед. Вто-
рой звездой признан голкипер «Питтс-
бурга» Марк-Андре Флери, одержав-
ший в 11 матчах 9 побед, отбивая 95,1
процента бросков соперника. Третье
место в мартовском хит-параде полу-
чил форвард «Детройта» Юхан Фран-
цен, на счету которого 18 (14+4) очков
в 13 играх, причем 6 шайб шведа ста-
ли победными. (nhl.com)

ТОРОНТО. Генеральный менеджер
«Мэйпл Ливз» Клифф Флетчер объявил
о том, что хотел бы сохранить капитана
команды Матса Сундина на будущий
сезон. Флетчер встретился с форвар-
дом, у которого летом заканчивается
контракт с «Торонто», но четкого ответа
от шведа не услышал. «Маловероятно,
что он подпишет контракт до 1 июля,
когда станет неограниченно свобод-
ным агентом. Захочет ли Матс остаться
в Торонто на более скромных условиях,
я не знаю, об этом надо спросить его
агента», - заявил Флетчер. (TSN)

БИАТЛОН

УВАТ (Тюменская обл.). Откры-
тый чемпионат России. Мужчины.
10 км. 1. Черезов (Удмуртия) - 23.19,7
(0). 2. Максимов (Удмуртия) - отстава-
ние 1166 (1). 3. Круглов (ХМАО) - 35,7
(0). 4. Рожков (Московская обл.) - 38,8
(0). 5. Ушаков (Ульяновская/Мурман-
ская обл.) - 47,8 (1). 6. Маковеев (Тю-
менская обл./Тобольск) - 47,9 (2)… 9.
Бьорндален (Норвегия) - 1.01,7 (2).
Женщины. 7,5 км. 1. Слепцова
(ХМАО) - 25.12,5 (1). 2. Анисимова
(ХМАО) - 1.20,1 (0). 3. Соколова
(Свердловская обл.) - 2.23,0 (1). 4.
Бергер (Норвегия) - 2.33,8 (2). 5. Шу-
милова (ХМАО) - 2.47,0 (2). 6. Романо-
ва (Омская обл.) - 3.13,3 (0).

ТЕННИС

МАЙАМИ. Мужской турнир
Sony Ericsson Open. Masters
Series. 3 770 000 долларов. Откры-
тые корты. Хард (Laykold). 96 участ-
ников.

1 апреля. Четвертый круг. Фе-
дерер (Швейцария, 1) - Акасусо (Ар-
гентина) - 7:6 (7:5), 6:2. Надаль (Ис-
пания, 2) - Матье (Франция, 16) - 6:4,
6:4. ДАВЫДЕНКО (4) - Анчич (Хорва-
тия) - 4:6, 6:3, 7:5. Роддик (США, 6) -
Беннето (Франция) - 4:6, 6:3, 6:2.
Дж.Блэйк (США, 9) - Штепанек (Че-
хия, 27) - 6:3, 6:4. Бердых (Чехия, 10)
- ТУРСУНОВ - 6:2, 6:2. Типсаревич
(Сербия) - ЮЖНЫЙ (11) - 3:6, 6:0, 6:3.
АНДРЕЕВ (31) - Каньяс (Аргентина,
15) - 6:4, 7:6 (8:6).

Николай Давыденко и Игорь Анд-
реев впервые вышли в четвертьфи-
нал этого турнира. Дмитрий Турсунов
за полторы недели до начала чет-
вертьфинала Кубка Дэвиса Россия -
Чехия уступил своему возможному
сопернику Томашу Бердыху и ухуд-
шил соотношение личных встреч с
ним до 1 - 3. (Евгений ФЕДЯКОВ)

ЛОНДОН. Международная феде-
рация тенниса объявила заявки капи-
танов команд - участниц четвертьфи-
налов Кубка Дэвиса (11 - 13 апреля).
РОССИЯ - Чехия. Москва. МСА «Луж-
ники». Грунт. Россия (капитан - Ша-
миль Тарпищев): Николай Давыден-
ко, Михаил Южный, Дмитрий Турсу-
нов, Игорь Андреев. Чехия (Ярослав
Навратил): Томаш Бердых, Радек
Штепанек, Лукаш Длоухы, Павел Виз-
нер. Аргентина - Швеция. Буэнос-
Айрес. Открытый корт. Грунт. Аргенти-
на (Альберто Мансини): Давид Нал-
бандян, Гильермо Каньяс, Хуан Мона-
ко, Хосе Акасусо. Швеция (Матс Ви-
ландер): Робин Содерлинг, Юнас
Бьоркман, Томас Юханссон, Роберт
Линдстедт. Германия - Испания. Бре-
мен. Закрытый корт. Хард. Германия
(Патрик Кюнен): Филипп Кольшрай-
бер, Николас Кифер, Михаэль Беррер,
Филипп Петцшнер. Испания (Эми-
лио Санчес): Рафаэль Надаль, Давид
Феррер, Фернандо Вердаско, Фели-
сиано Лопес. США - Франция. Уин-
стон-Салем. Закрытый корт. Хард.
США (Патрик Макинрой): Энди Род-
дик, Джеймс Блэйк, Боб Брайан, Майк
Брайан. Франция (Ги Форже): Ришар
Гаске, Поль-Анри Матье, Жо-Вилфрид
Тсонга, Микаэль Ллодра.

ДЮССЕЛЬДОРФ. Экс-первая, а
ныне 6-я ракетка мира американец
Энди Роддик подтвердил свое уча-
стие в командном чемпионате мира
АТР, который пройдет с 18 по 24 мая
на кортах Rochusclub. Напомним, что
ранее свое желание выступить в этом
турнире изъявила сборная России в
составе Михаила Южного и Игоря 
Андреева. (cosmos-pps)

ХОККЕЙ

МЫТИЩИ. Вчера подмосковный
«Химик», базирующийся в Мытищах,
был официально переименован в
«Атлант». (ximik.org)

ТОМАКОМАЙ. Хабаровский
«Амур», проводящий тренировочный
сбор в Японии, сыграл товарище-
ский матч с национальной сборной
страны - 4:4 (Антипин, Крысанов, Ан-
шаков, Воробьев). Повторная игра
состоится сегодня в Саппоро.
(tomakomai. hokkaido.jp).

ПОДОЛЬСК. Сегодня «Витязь»
проведет товарищеский матч с мос-
ковским «Динамо». На завтра у подо-
печных Сергея Гомоляко запланиро-
вана встреча с ХК МВД. Начало мат-
чей в 13.00. (hcvityaz.ru).

Чемпионат Германии. Плей-
офф. 1/2 финала. Первые матчи.
Айсбэрен - Дюссельдорф - 4:1.
Кельн - Франкфурт - 7:1. 

Чемпионат Словакии. Плей-
офф. Финал. Слован - Кошице - 5:1.
Счет в серии: 2-0.

Чемпионат Чехии. Плей-офф.
1/2 финала. Ческе Будеевице - Кар-
ловы Вары - 1:2. Счет в серии: 3-4.
Турнир за место в элитном дивизио-
не. Слован - Пардубице - 2:0.

Чемпионат Швейцарии. Плей-
офф за место в элитном дивизио-
не. Базель - Виль - 1:2. 

Чемпионат Швеции. Турнир за
место в элитном дивизионе. Вес-
терос - Регле - 2:4. Мальме - Брюнес
- 7:5. Мора - Лександ - 4:3.

АЛЬПИНИЗМ

КАТМАНДУ. Продолжается экс-
педиция Валерия Бабанова и Нико-
лая Тотмянина на Западную стену
Дхаулагири (8167 м), которую они
собираются пройти в альпийском
стиле, чего не делал еще никто. За-
падная стена считается одной из
самых сложных и протяженных в Ги-
малаях, ее перепад - 4300 м. На-
помним, что Бабанов и Тотмянин
добрались до базового лагеря на
высоте 3700 м 22 марта и поднялись
затем до высоты 5000 м для аккли-
матизации. Во время второго ак-
климатизационного выхода восхо-
дители поднялись до 6000 м, откуда
1 апреля спустились в базовый ла-
герь. На высотах, где работают аль-
пинисты, каждый день идет снег, а
наверху его выпало около метра.
(Елена РЕРИХ) 

ЛЫЖИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Гран-при
«Спринт Тур». 1-й этап. Гонка с вы-
быванием. Мужчины. 6 кругов по 
1 км. 1. Гайяр (Франция) -15.05,00. 2.
Даль (Норвегия) - отставание 6,93. 3.
АЛЫПОВ - 22,47. 4. Йонссон (Швеция)
- 45,18. 5. Кукал (Чехия). 6. ПЕТУХОВ.
7. ДЕМЕНТЬЕВ. 8. Даррагон (Фран-
ция). 9. Люкки (Норвегия). 10. ДЕ-
ВЯТЬЯРОВ - все выбыли. Женщины.
4 круга по 1 км. 1. Ковальчик (Поль-
ша) - 11.45,56. 2. РОЧЕВА - 6,61. 3.
МАТВЕЕВА - 8,39. 4. НОВИКОВА -
51,28. 5. Сааринен (Финляндия). 6.
ШАПОВАЛОВА. 7. Шевченко (Украи-
на). 8. Малвалехто (Финляндия). 9.
МЕЛИНА. 10. ТУРЫШЕВА - все выбы-
ли. (Лина ХОЛИНА)

СОЧИ-2014

МОСКВА. Минприроды и Рос-
природнадзору поручено обеспе-
чить жесткий контроль за соблюде-
нием экологических требований
при возведении олимпийских объе-
ктов в Сочи. Такое поручение было
дано вчера по итогам заседания
президиума Совета при президенте
РФ по подготовке к Олимпиаде
2014 года в Сочи, сообщил министр
природных ресурсов РФ Юрий Трут-
нев. Речь идет о проведении про-
ектно-изыскательских и строитель-
ных работ всеми подрядными орга-
низациями, участвующими в возве-
дении объектов, в том числе Госкор-
порацией «Олимпстрой». В ближай-
шее время специалисты Минприро-
ды совместно с общественными
экологическими организациями
рассмотрит наиболее «узкие места»
в планировании размещения олим-
пийских объектов на территории
Сочинского национального парка и
других природных объектов, а также
выработает рекомендации по воп-
росам соблюдения природоохран-
ного законодательства. Кроме того,
сообщил Трутнев, планируется раз-
работать Комплексный экологиче-
ский план по сопровождению под-
готовки к Олимпиаде-2014. (ИТАР-
ТАСС)

ПАРУСНЫЙ СПОРТ

ОКЛЕНД (Новая Зеландия).
Чемпионат мира в классе «Лазер-
радиал». 1. Стюарт (Франция) - 40. 2.
Линзя (Китай) - 49. 3. Брюнер (Вели-
кобритания) - 69… 30. ЧЕРНОВА -
163… 47. КИРИЛЮК - 220… 102. ОБ-
ЛОВА - 281. В Новой Зеландии разыг-
рывалось шесть олимпийских лицен-
зий. Никто из россиянок заветного
пропуска не получил. Всего же на
Олимпиаде в этом классе будут стар-
товать 26 спортсменок. Анастасия
Чернова заняла на чемпионате мира
7-е место среди соискательниц путе-
вок в Пекин, уступив последней, 26-й
участнице Олимпиады, Кьяре Лино из
Ирландии 12 баллов. (Вадим АЛЕМ-
БИКОВ) 

РЕГБИ-7

ГОНКОНГ. Мировая серия. 5-й
этап. Группа С. ЮАР - Япония - 40:7,
Аргентина - РОССИЯ - 33:0, Аргенти-
на - Япония - 19:5, ЮАР - РОССИЯ -
48:0, РОССИЯ - Япония - 24:12, ЮАР
- Аргентина - 19:14. Сборная России
заняла в группе третье место и полу-
чила право на участие в утешитель-
ном турнире. 1/4 финала. Шри-
Ланка - РОССИЯ - 10:35. 1/2 фина-
ла. Корея - РОССИЯ - 5:19. Финал.
Зимбабве - РОССИЯ - 14:19. Таким
образом, сборная России, возглав-
ляемая французским специалистом
Клодом Сорелем, второй год подряд
выиграла третий по значимости фи-
нал в Гонконге и заработала в миро-
вой серии-2008 первое очко. В теку-
щем зачете российские «семерочни-
ки» занимают 15-ю позицию. В глав-
ном финале сборная Новой Зелан-
дии обыграла сборную ЮАР со сче-
том 26:12.

ЮЖНО-САХАЛИНСК. Яхта Фе-
дора Конюхова, уже 67 дней совер-
шающая плавание вокруг Антаркти-
ды и оставившая за кормой 10 700
миль, вчера пересекла нулевой ме-
ридиан и перешла из Западного по-
лушария планеты в Восточное. В
очередном сеансе связи шкипер
сообщил, что до финиша в австра-
лийском порту Олбани ему оста-
лось чуть более 4000 миль. «Впере-
ди сложный отрезок до 15-го граду-
са восточной долготы. В океане
встала гряда айсбергов, она тянет-
ся с юга на север, - сказал Конюхов.
- Но в районе 46-го градуса южной
широты есть коридор, через кото-
рый мы с яхтой попробуем проско-
чить». По данным, полученным со
спутников, в «айсберговой аллее»
дрейфуют 2500 ледовых гор, отко-
ловшихся от шестого континента.
Специалисты подсчитали, что фи-
нишировать российский яхтсмен-
экстремал может в первых числах
мая. (ИТАР-ТАСС)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины. Плей-офф. 1/2 финалаВОЛЕЙБОЛ

За 1 - 4-е места
Первые матчи

ДИНАМО Москва - 
УРАЛОЧКА Свердловская обл. -

3:2 
(25:14, 25:16, 21:25, 20:25, 15:12)

Грачева 0 Дускрядченко 9
Ликторас 8 Артамонова 32
Том 17 Шешенина 4
Гамова 30 Чеснокова 5
Бородакова 11 Пасынкова 15
Година 21 Плотникова 6

Ежова (л) Сенникова (л)
Кузякина 0 Салина 0

Русакова 1
2 апреля. Москва. УСЗ «Дружба».

3000 зрителей.
Счет в серии: 1-0.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ 
из Москвы

Вывеска у вчерашнего мат-
ча была что надо. Победитель
двух последних чемпионатов
России против самого титуло-
ванного клуба страны, Леонид
Зайко против Николая Карпо-
ля, Екатерина Гамова против
Евгении Артамоновой… Не слу-
чайно трибуны столичной
«Дружбы» оказались забиты до
отказа. Однако первые две пар-
тии этой вывеске не слишком
соответствовали. Лишь в нача-

ле второго сета «Уралочка» выр-
валась вперед - 3:1, а все ос-
тальное время преимущество
«Динамо» выглядело безогово-
рочным. Даже не предлагая со-
перницам скоростной игры, мо-
сквички раз за разом легко пре-
одолевали защитные редуты
екатеринбургской команды, ко-
торая вместо традиционных зе-
леных цветов предстала перед
болельщиками в по-динамов-
ски бело-голубой форме.

Кстати, поддержать подо-
печных Карполя вчера пришла
вдова первого президента Рос-
сии Наина Ельцина. И, скорее
всего, даже при счете 0:2 по се-
там не в пользу «Уралочки» она
не слишком расстраивалась.
Ведь на ведущих ролях у моск-
вичек находились бывшие во-
лейболистки ее любимого клу-
ба - Гамова и Елена Година.
Вторая, судя по этому матчу,
находится сейчас в превосход-
ной форме. Глядя на то, как Го-
дина вколачивает в площадку
один «гвоздь» за другим и «сте-
лится» в защите, оставалось
лишь сожалеть, что она не мог-
ла продемонстрировать такую
же игру в плей-офф Лиги чем-
пионов, когда восстанавлива-
лась после операций на коле-

нях. Быть может, тогда бы в
«Финал четырех» этого турнира
пробился не один российский
клуб, а сразу два…

Впрочем, начиная с середи-
ны третьей партии, стоило гос-
тьям стабилизировать прием,
оказалось, что ведомая блиста-
тельной Артамоновой «Уралоч-
ка» способна на равных бороть-
ся и с Годиной, и с Гамовой, и с
остальным «Динамо». Выиграв
концовку третьего сета, коллек-
тив Карполя, куда менее звезд-
ный, но не менее организован-

ный, захватил инициативу и в
четвертой партии. И не отдавал
ее, подарив зрителям тай-
брейк. Более того, в решающем
сете «Уралочка» даже вела - 11:9
после отличной подачи Алек-
сандры Пасынковой. Но благо-
даря самоотверженной игре в
защите динамовки все-таки
предприняли решающее уско-
рение, точку в котором поста-
вила Година.

Второй матч серии до 2-х по-
бед пройдет 9 апреля в Екате-
ринбурге.

ЗАРЕЧЬЕ-ОДИНЦОВО 
Московская обл. -

СПАРТАК Омск - 3:0 
(25:9, 25:15, 25:18)

Лисовская 8 Чумакова 3
Жукова 8 Вдовина 0
Соколова 14 Де Карне 11
Проничева 9 Гансонре 3
Фатеева 4 Голубович 4
Сафронова 5 Левина 2

Крючкова (л) Векшина (л)
Горшкова 1 Ткачева 5
Пушненкова 0 Артемьева 0

М. Иванова 6
1 апреля. Одинцово. Волейбольный

центр Московской области. 2500
зрителей.

Счет в серии: 1-0.
Заречье» стартовало более

чем убедительно - 12:0! От тако-
го нокдауна «Спартак» уже не
оправился. Сверхрезультатив-
ную для связующей игру пока-
зала Ирина Жукова. Также в со-
ставе «Заречья» следует отме-
тить Елену Лисовскую, которая,
заменив в стартовом составе ос-
новную блокирующую сборной
России Юлию Меркулову, реали-
зовала 7 из 8 атак первым тем-
пом. Второй матч состоится 10
апреля в Омске - уже после воз-
вращения одинцовского клуба
из Мурсии, где 5 - 6 апреля прой-
дет «Финал четырех» Лиги чем-
пионов. (Иван ВИНОГРАДОВ)

Оба фаворита - «Заречье-Одинцово» и московское «Динамо» - начали свои полуфинальные серии с домашних побед

лавный тренер сборной
России внимательно
наблюдал за матчами в
Одинцове и Москве. 

- Я же говорил, что в паре
«Динамо» - «Уралочка» борьба
возможна! И очень здорово,
что вчера дело дошло до тай-
брейка. Признаюсь, после пер-
вых двух партий возникали
опасения, что московский клуб
расправится с соперником так
же легко, как накануне «Заре-
чье» - с Омском. «Динамо»
очень грамотно подавало так-
тически - направляло все мячи
в зону Артамоновой, которая
поначалу принимала плохо. Но
стоило лидеру «Уралочки» ре-
шить эти проблемы, как зрите-
ли увидели классный волейбол
с абсолютно равными шанса-
ми на успех. Для сборной Рос-
сии такие матчи - только в
плюс.

- За «Уралочку» выступает
одна из основных связующих
национальной команды Мари-
на Шешенина. Как оцените ее
игру?

- Когда отсутствовал нор-
мальный прием, проявить се-
бя ей было тяжело. Впрочем,
уже во второй партии Шеше-
нина показала отличное вза-
модействие с первым темпом.
А в дальнейшем и вовсе была
одной из лучших на площад-
ке.

- То есть вы не жалеете, что у
пасующей «Заречья» Ирины
Жуковой, блиставшей во втор-
ник, нет российского паспорта?

- Я отлично знаю возможно-
сти Жуковой по совместной
работе в «Бергамо». Но она ук-
раинка. И с этим я ничего по-
делать не могу. (Улыбается.)
Впрочем, уверен, что для Ше-
шениной Олимпиада в Пекине
сложится замечательно.

- А есть ли шанс поехать на
эти Игры у молодой нападаю-
щей «Уралочки» Александры
Пасынковой?

- Они невелики. Однако Па-
сынкова – будущее российско-
го волейбола. В матче с «Дина-
мо» она это доказала. И эта де-
вушка обязательно поедет в
конце мая на международный

турнир в Дубай в составе вто-
рой сборной. Эту команду бу-
дет тренировать мой помощ-
ник Марко Бревильери, пока
мы с «основой» будем работать
в Хорватии.

- Как считаете, способна
«Уралочка» сравнять счет в по-
луфинальной серии?

- Сначала я не очень-то в
это верил. Но после того, что
команда Карполя показала в
Москве, стало ясно: шансы у
нее есть. Мне лично было бы
интересно увидеть в этой се-
рии третий матч. Той же Елене
Годиной дополнительная игро-
вая практика точно не поме-
шает.

- Посмотрев игру «Заречье»
- «Спартак», какие выводы сде-
лали относительно перспектив
одинцовского клуба выиграть
Лигу чемпионов?

- По таким матчам делать
выводы бесполезно. Во втор-
ник на площадке была только
одна команда. А в Мурсии «За-
речье» ждет совсем другой уро-
вень сопротивления. Впрочем,
и «Новара», и «Перуджа» в пос-
леднее время переживают
спад. Это увеличивает шансы
«Заречья» на европейский ти-
тул.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

ПЛЕЙ-ОФФ
с Джованни
КАПРАРОЙ

«ПАСЫНКОВА − ЭТО БУДУЩЕЕ
РОССИЙСКОГО ВОЛЕЙБОЛА»

Вчера. Москва. «Динамо» М - «Уралочка» - 3:2. 
Марина ШЕШЕНИНА и Елена ПЛОТНИКОВА (№ 14) 
против динамовской американки Логан ТОМ.

КАРПОЛЬ ЧУТЬ НЕ ОБЫГРАЛ «ДИНАМО»!
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ТОЛК КАУЧ

ХОККЕЙ

КАСПЕР ПОТЕРЯЛ МЕСТО 
В СОСТАВЕ

Веселая и непринужденная ат-
мосфера царила на встрече хоккеи-
стов СКА со своими болельщиками,
состоявшейся в минувшее воскре-
сенье. Сначала президент клуба
Александр Медведев рассказал
анекдот про блондинок, предпочи-
тающих хоккей футболу, а чуть поз-
же на авансцену вышел уже став-
ший любимцем местной публики
Дарюс Каспарайтис. Опоздавший к
началу мероприятия Каспер, по-
явившись в ресторане ДС «Юби-
лейный», обнаружил, что все места
за столом, где расположились иг-
роки и тренеры, заняты. Защитника
это, к слову, ничуть не смутило. Со
словами «Ну вот, нет у меня больше
места в составе» Каспарайтис под
всеобщий хохот сел рядом с бо-
лельщиками команды. (Евгений НЕ-
ФЕДОВ)

«ФАЛЬФИНИШ» 
АЛЫПОВА

В спорте фальстарты случаются
сплошь и рядом. А вот российский
лыжник Иван Алыпов в ходе гонки с
выбыванием на лыжной многоднев-
ке «Гран-при «Спринт Тура» проде-
монстрировал, что такое «фальфи-
ниш». На последнем подъеме пято-
го круга россиянин, все время дер-
жавшийся вторым, начал мощно
спуртовать, обошел норвежца Даля
и прекрасным финишным рывком
выиграл гонку. Именно так показа-
лось и зрителям, и самому спортс-
мену, резко затормозившему и
вскинувшему вверх руки. Увы, но
россиянин обсчитался - до настоя-
щего финиша оставался еще один
круг, а на оставшихся 1000 метров у
него уже не было возможности да-
же догнать слегка подрастерявших-
ся от произошедшего, но чуть быст-
рее сориентировавшихся Даля и
француза Гайяра.

- А разве плохой результат? У
меня третье место, - реагировал на
вопросы Алыпов. - Стараюсь пере-
вести все в шутку - все-таки сегод-
ня 1 апреля, но на самом деле еще
не совсем отошел от произошед-
шего. Вообще-то спортсмены счи-
тают круги, но в горячке гонки мож-
но вот так ошибиться! На финише 
5-го круга не только я посчитал, что
все закончено, но и судьи, которые
поздравляли меня. В финишном
створе я даже почти успел дать ин-
тервью в качестве победителя. (Ли-
на ХОЛИНА)

ТОЛЬКО БЕЗ СЛАДОСТЕЙ!
Владелец сети кондитерских

Хамис Абулафия пришел на по-
мощь гандбольным командам од-

ной из школ города Ришон ле Ци-
он. Абулафия, недавно открывший
в этом городе кондитерскую, ре-
шил пожертвовать 6 тысяч долла-
ров, чтобы помочь командам юно-
шей и девушек школы вылететь в
Копенгаген на чемпионат мира по
гандболу среди средних учебных
заведений. Вместе с этим остро-
умный владелец кондитерской се-
ти, не страдающий от недостатка
веса, предупредил юных спортс-
менов, чтобы на соревнованиях
они не объедались сладостями и
мучными изделиями, даже произ-
водства его компании. (Эли
ШВИДЛЕР)

БОРЕЦ-ЯДЕРЩИК
Очевидно, что на Олимпиаде в

Пекине этот спортсмен будет в сво-
ем роде уникумом. Хотя бы исходя
из его специальности. 30-летний
Сергей Колесников, зарабатываю-
щий на жизнь преподаванием ядер-
ной инженерии в Беер-Шевском
университете имени Бен-Гуриона,
выполнил олимпийский норматив в
ходе чемпионата Европы по воль-
ной борьбе, что проходит в эти дни
в финском Тампере. Колесников,
выступающий в весовой категории
до 84 кг, сумел достичь стадии по-
луфинала и теперь почти наверняка
будет представлять Израиль в Пе-
кине. Сам лектор-преподаватель
надеется, что спортивные успехи во
многом будут способствовать и фи-
нансовому состоянию его семьи.
Хотя, разумеется, преподавание в
университете было и останется
главным источником доходов. (Эли
ШВИДЛЕР)

КРАТКОСТЬ - 
СЕСТРА ТАЛАНТА

Международный союз велоси-
педистов (UCI) принял решение бо-
роться с чересчур длинными назва-
ниями команд для того, чтобы упро-
стить работу антидопинговым ко-
миссарам. Понятно желание многих
велоконюшен сделать акцент на
своих спонсорах, однако такие ко-
манды, как Serramenti PVC
Diquigiovanni-Androni Giocattoli Team
(47 символов) и An Post-M.
Donnelly-Grant Thornton-Sean Kelly
Team (50 символов), совершенно
точно не поместятся ни в одной из
существующих компьютерных баз
данных. «У многих команд замеча-
тельные красивые и лаконичные на-
звания: «Астана», Liquigas, Quick
Step. Неужели другие полагают, что,
вынося в заглавие абсолютно всех
своих спонсоров, они делают им
адекватную рекламу?» - заявил
представитель UCI. (cyclingnews.
com)

ЧТО В ТРИАТЛОНЕ?

БУДЕМ БОРОТЬСЯ
ЗА МУЖСКУЮ БРОНЗУ

мужчин и столько же
женщин будут бо-
роться в Пекине за
награды на олим-

пийских дистанциях (1,5 км пла-
вание + 40 км велогонка + 10 км
кросс). Участие в Играх гаранти-
руют себе победители чемпиона-
та Европы (10 - 11 мая, Лисса-
бон), а также призеры чемпиона-
та мира (5 - 8 июня, Ванкувер).
Так называемые «хозяйские» кво-
ты получают китайцы. Кроме это-
го существует олимпийский рей-
тинг, основанный на результатах
серии квалификационных турни-
ров. Свой окончательный вид
список участников Олимпиады
примет после старта в Канаде.

Полные составы - трое муж-
чин и три женщины могут выста-
вить только 8 команд. Для сбор-
ной России более реален вари-
ант 2+2, хотя за право выступить
в Пекине полным составом наши
спортсмены еще поспорят с ка-
надцами и швейцарцами.

- Хорошие шансы войти в
олимпийскую сборную у нас име-
ют Александр Плеханков, Игорь
Сысоев и Ирина Абысова, - гово-
рит президент Федерации триат-
лона России Анатолий Коробов.
- Остальным еще предстоит по-
трудиться. Недавно завершился
этап Кубка мира в австралийской
Мулулабе, где очень прилично
выступила Ольга Заусайлова, за-
нявшая 6-е место с высоким ре-
зультатом - 2:02.49. Если Заусай-
лова также будет входить в пер-
вую десятку на оставшихся эта-
пах Кубка мира, то обеспечит се-
бе место в олимпийской сбор-
ной. А вот у Евгении Матвеевой
выступление в Австралии не сло-
жилось. Накануне старта она
простудилась и в итоге финиши-
ровала с результатом - 2:09.22,
заняв 41-е место.

Более успешного выступле-
ния ожидали и от мужчин, хотя
21-е место Юлиана Малышева -
1:51.41 - можно назвать удовле-
творительным результатом. Он
несколько улучшил свое положе-
ние в международном рейтинге,
но задачу отбора на Олимпиаду
пока не решил. Оценивая олим-
пийские шансы наших триатло-
нистов, надо отметить, что на не-
давнем отборочном турнире к
чемпионату Европы, состояв-
шемся на Кипре, очень хорошее
впечатление оставил Александр
Брюханков, который занял там
второе место вслед за Артемом
Парниенко.

- Какие планы у наших три-
атлонистов в ближайшее вре-
мя?

- Уже 6 апреля они выступят
на этапе Кубка мира в новозе-
ландском Нью-Плимуте, а 13 ап-
реля вылетят на аналогичный
турнир в японский Ишигаки. Сле-
дующий этап состоится в корей-
ском Тонойнге 26 апреля. Затем
спортсмены вернутся в Москву,

чтобы пройти медицинское об-
следование, и уже 3 мая вылетят
в Пальма-де-Мальорку готовить-
ся к лиссабонскому чемпионату
Европы. После него несколько
дней команда снова проведет в
столице, откуда отправится на
Мальорку для подготовки к чем-
пионату мира в Ванкувере. Имен-
но там пройдет решающий этап
отбора.

- На что могут рассчитывать
наши триатлонисты в Пекине?

- У мужчин будем бороться за
бронзу. У женщин планы более
скромные: если сможем занять
место в промежутке с 8-го по 
12-е, это будет очень хорошо.
Пока наши женщины не готовы
конкурировать с главными пре-
тендентками на медали.

- А кто входит в число фаво-
ритов олимпийского турнира?

- У женщин сейчас мало кто
способен соперничать с Ванес-
сой Фернандес из Португалии. У
мужчин бесспорный лидер испа-
нец Хавьер Гомес, который отли-
чается фантастической стабиль-
ностью. Именно он выиграл пос-
ледний старт в Австралии. Не
стоит сбрасывать со счетов и ав-
стралийца Питера Робертсона.
Конкурентов хватает, подняться
на пьедестал почета в Пекине
способны, как минимум, 15
спортсменов-мужчин и столько
же женщин. Особенно сильны
представители Австралии, США,
Новой Зеландии и некоторых ев-
ропейских стран. Впрочем, у на-
ших ребят еще есть время приба-
вить, чтобы выглядеть достойно
на главном старте сезона.

- Ожидаете ли вы серьез-
ной конкуренции от китайцев?

- Не думаю, что хозяева Игр
могут представлять серьезную
угрозу в триатлоне. У них есть
две-три спортсменки среднего
класса, но более высокие резуль-
таты они смогут показывать толь-
ко лет через шесть.

- Климат и экология Пекина
может стать серьезной проб-
лемой в таком физически тя-
желом виде спорта, как триат-
лон?

- Конечно, климатические ус-
ловия там очень жесткие: жара,
высокая влажность, смог. При-
выкнуть к этому просто невоз-
можно. Поэтому в Пекин мы пла-
нируем прилететь в самый пос-
ледний момент - за два дня до
старта. Успокаивает только одно:
условия будут одинаковые для
всех.

- Где будете готовиться к
Играм?

- Заключительный сбор про-
ведем в Корее, куда команда от-
правится уже 25 июля. Оттуда
до Пекина всего два часа лета,
так что у нас не будет проблем с
адаптацией. Кстати, там же, в
Корее, будут готовиться и неко-
торые иностранные команды.

Елена РЕНЖИНА

Слава МАЛАМУД
из Вашингтона 

Вашингтоне эту игру
назвали матчем века.
Ну, в общем, спорить
нечего: век у «Кэпи-

талз» до этого времени зада-
вался тухловатый. Почитай, с
1998 года ничего подобного в
плане народного волнения в
здешней хоккейной жизни не
наблюдалось. Перспектива
выхода в плей-офф с Алексан-
дром Овечкиным впереди, на
коне не важно какой масти, -
это дело нешутейное. Ради та-
кого и арену в будний день до
отказа забили и даже, отклик-
нувшись на призыв хозяина,
все в красном пришли. 

Сам хозяин Тед Леонсис,
кстати, тоже из солидарности
с фанатами скинул пиджак и
обрядился в свитер своего клу-
ба, сразу же став похожим на
помещичьего недоросля в пло-
хо сшитом кафтане. А уж кри-
ку-то на трибунах было...

В общем, матч века - не
матч века, но такого сумасше-
ствия в регулярном сезоне «Ва-
шингтон» не знал в последние
лет 25, это точно. 

90 ШАЙБ ОТ ЭСПОЗИТО
Да и не только в шансе по-

пасть в плей-офф дело. «Кэпи-
талз» сейчас играет в лучший
свой хоккей постягровой эпо-
хи. А может, и не только по-
стягровой. Самый что ни на
есть пик формы в самый что
ни на есть подходящий мо-
мент: команда, которую Алек-
сандр Овечкин весь сезон та-
щил на себе, вдруг стала обна-
руживать у себя способность к
самостоятельной жизнедея-
тельности. Обрел стабиль-
ность и остервенелость Семин,
«новобранец» Федоров добавил
уверенности и профессиона-
лизма, блестяще стоит в воро-
тах Юэ... Прибавьте к тому, что
пять матчей подряд «Столич-
ные» выиграли в последний
раз в 2001-м. Фантастика!
Почти что прошлое тысячеле-
тие! Овечкину, по-моему, было
где-то три, а Кросби, скорее
всего, еще и не родился! В об-
щем, в очень интересное вре-
мя довелось прийти на матч
«Кэпиталз» тренеру сборной
России Вячеславу Быкову. 

Накануне в Вашингтоне
бурно обсуждали слова Фила
Эспозито, который недавно
высказался об Овечкине. Фи-
ла, как известно, никому и ни-
когда в жизни не доводилось
тянуть за язык, и на этот раз
он снова рубанул сплеча.
Овечкин, говорит, - лучше
всех, с кем и против кого мне
приходилось играть. Вот пого-
дите - побьет паренек мой ре-
корд (по количеству бросков за
сезон), а это как пить дать 90
голов. Пусть что угодно гово-
рят про несокрушимые рекор-
ды Гретцки, этот парень их по-
бить в состоянии. Это все еще
Фил, а не ваш покорный слуга
распинается. Во как.

До рекорда Эспозито, дума-
ется, Александру надо еще чу-
ток подождать, а вот рекорд
Люка Робитайла ему в этом
матче вполне мог покориться.
Речь идет о 63 голах за сезон -
лучший показатель в истории
среди левых крайних. Дотош-
ностью американских цифрое-
дов не восхищаться просто не-
возможно.

ЛУЧШИМ БЫЛ ФЕДОРОВ
ВАШИНГТОН - КАРОЛИНА - 4:1

Кук - 10 (ФЕДОРОВ), (1:0). Лайх -
21 (КОЗЛОВ), (2:0 - бол.). Уокер
- 13 (2:1). СЕМИН - 25 (ФЕДО-
РОВ), (3:1 - бол.). ОВЕЧКИН - 63
(4:1). 

Броски: 39 - 22. Вратари: Юэ -
Уорд. 

Наши: Овечкин (4/+1), Козлов (4/0),
Семин (3/+1), Федоров (0/+1) -
Самсонов (0/0).
«Вашингтон» пошел давить

гостей с первых же минут мат-
ча - на кураже, на нервах, на
болельщицком безумии. Не-
смотря на то что игра была ар-
хиважна для обоих клубов, хо-
зяева диктовали ее ход от на-
чала и до конца. И, что изуми-
тельно, совершенно не исполь-
зуя Овечкина в качестве «кос-
тыля». 

Нет, Александр матч не про-
валил - и 24 минуты игрового
времени набрал, и шесть раз
по воротам бросил, и пять си-
ловых приемов отстегнул, и да-
же парочку бросков сблокиро-
вал. Но на фоне блестящей ко-
мандной игры «Вашингтона»
Александр выглядел не хуже и
не лучше других. Вообще без
бросков по воротам в этом мат-
че ушли лишь три защитника,
драчун Брашир и... Сергей Фе-
доров, который, наверное, был
лучшим игроком матча. 

А как мощно играл в этот ве-
чер Семин! Да, с шайбой сиби-
ряк по-прежнему распоряжал-
ся чересчур фамильярно и те-
рял ее подчас в своих творче-
ских порывах (ну вот такой он,
что с ним сделаешь?), но Семин,
не жалеющий живота своего,
Семин, бьющийся у бортов и на
пятачке, - это зрелище, стоящее
входного билета! Гол Александр
забил во втором периоде доб-
ротный, трудовой: выковырял
шайбу на пятачке, сумел ка-
ким-то образом ее подцепить на
крюк и забросил вратарю за
шиворот. 

Впрочем, говоря о том, кто в
этом матче отличился, мне при-
дется расхвалить Бойда Гордо-
на, Джона Эрскина и Мэтта Ку-
ка, что, несмотря на всю заслу-
женность, невозможно ввиду
хронической нерусскости этих
персонажей. Поэтому поверьте
мне на слово: «Вашингтон» был
в этом матче в высшей степени
одухотворенной командой.

Ну и судьи мало-мало помо-
гали. Хорошее такое, домашнее
судейство было в Вашингтоне.
В одном эпизоде, например,
Овечкин, увидев, что Эрик Ста-
ал вроде бы стукнул клюшкой
вратаря (на самом деле Стаал
лишь слегка к нему прикоснул-
ся), тут же побежал чистить су-
постату морду. Супостат даже и
рук не поднял - получил свое и
тут же рухнул. Судья же дал две
минуты обоим. А в третьем пе-
риоде «Каролине» дали малый
штраф за... матерщину на ска-
мье запасных. В общем, нор-
мально так все было. 

Но думается, что ребята в
красном разделались бы с гос-
тями столицы и без помощи
«зебр». Очень уж завелись они
на этот матч. Но даже такой ше-
девр, выданный цепляющейся
за плей-офф командой, был бы
неполным без десерта. А чему
таковым быть, как не голу
Овечкина? Он и сподобился, в
идеальном своем стиле, от кото-
рого у старика Эспо наверняка
начинается слюновыделение.

Увидев бесхозную шайбу, за-
путавшуюся в его ногах и став-
шую на «ребро», Александр по-
вернулся спиной к вратарю,
прицелился, отвел подальше
клюшку и саданул со всей мочи,
с разворота, не глядя - промеж
двух защитников да в дальний
угол. Фил такое оценит! 

«ЛЕВЫЙ» РЕКОРД
А уж болельщики... «Эм-ви-

пи! Эм-ви-пи!» - заскандировал
стадион, обряжая Овечкина в
аббревиатуру самой наивыс-
шей полезности во всей лиге.
По-моему, все последние минут
пять фанаты так и посылали
нашу звезду на эти три буквы. А
когда скандирование чуток по-
утихло, Александр помахал им
рукой, вдохновив на новые под-
виги.

В общем, Быкову, никогда
раньше вживую не видевшему
матч НХЛ (Вячеслав Аркадье-
вич признался, что в последний
раз был в Северной Америке на
выставочном турнире 19 лет
назад), однозначно было на что
посмотреть.

- Александр, вам уже сооб-
щили про Люка Робитайла? -
первым долгом поинтересовал-
ся ваш корреспондент у Овеч-
кина.

- Нет, а что с ним?
- Неужто это имя вам ничего

не говорит?
- Да нет, я знаю, конечно, что

у него рекорд по голам для ле-
вых крайних - 63, и я с ним
сравнялся.

- Зато наверняка стали са-
мым результативным беззубым
и бородатым левым крайним.

- Может быть. Но на самом
деле это не важно, каким я стал.
Главное - играть в том же духе,
побеждать и все.

- А мнение Фила Эспозито о
себе слышали? Говорит, что вы
голов 90 в сезоне забьете.

- Приятно слышать такие ве-
щи от великих, но мне пока хва-
тает того, что сейчас забил.

- Клич «Эм-ви-пи!» слышали?
- Да, это было не передать,

что такое. Эта игра была не на
жизнь, а на смерть, и фанаты
поддержали нас на высшем
уровне. Нам теперь ни в коем
случае нельзя расслабляться. В
НХЛ не бывает проходных мат-
чей.

- Зачем вы пошли драться со
Стаалом?

- Мне показалось, что он уда-
рил вратаря. В игре эмоции
иногда перехлестывают. А вра-
таря, если его ударили, надо за-
щищать всем. 

- Думаете, тренер сборной
сегодня впечатлился вашей иг-
рой?

- Не знаю. Сейчас пойду и
спрошу.

НАБОКОВ В ДВУХ ШАГАХ
ОТ БРОДЕРА

Сан-Хосе - Лос-Анджелес -
5:2. Грир - 9 (1:0). О’Салливан - 21
(1:1 - мен.). Марло - 18 (2:1 - бол.).
ИВАНАНС - 5 (ФРОЛОВ), (2:2). Ми-
халек - 24 (3:2). Браун - 5 (4:2). Кэм-
пбелл - 8 (5:2 - бол.). Броски: 34 -
18. Вратари: НАБОКОВ - Эрсберг.
Наши: - - Фролов (2/0), Ивананс
(1/+1). Для повторения рекорда
Бродера (48 побед в «регулярке»)
Набокову осталось выиграть оба
оставшихся матча чемпионата.

Атланта - Флорида - 2:3. Йоки-
нен - 34 (0:1 - бол.). Лавали-Смо-
терман - 1 (1:1). Боумистер - 14
(1:2). Бут - 22 (1:3). Рекки - 14 (2:3).
Броски: 33 - 33. Вратари: Хедберг
- Андерсон. Наши: Козлов (4/-1),
Ковальчук (2/0) - Скрастыньш (2/-
1). Ковальчуку не удалось побить
собственный голевой рекорд за се-
зон (52 шайбы). Теперь у него для
этого остался лишь один, заключи-
тельный матч чемпионата - в суббо-
ту дома против «Тампы».

Айлендерс - Нью-Джерси -
1:2 ОТ. Васичек - 16 (1:0). Элиаш -
20 (1:1 - бол.). Паризе - 32 (1:2).
Броски: 22 - 47. Вратари: Макдо-
нальд - Бродер. Наши: - - Зубрус
(2/0), Брылин (0/-1). «Нью-Джерси»
обеспечил себе место в плей-офф.

Сент-Луис - Нэшвилл - 3:4 ОТ.
Макдональд - 18 (1:0). Майерз - 12
(2:0). Перрон - 12 (3:0). Боченски - 3
(3:1). Туту - 11 (3:2). Фиддлер - 11
(3:3). Певерли - 4 (3:4). Броски: 17
- 26. Вратари: Легаси, Тойвонен -
Эллис, Мэйсон. Наши: - - Радулов
(0/-1). После первого периода
«Нэшвилл» проигрывал 0:3, но, по-
меняв вратаря, вырвал ключевую в
борьбе за последнюю путевку в
плей-офф от Запада победу в овер-
тайме.

Торонто - Баффало - 3:4 Б. Та-
кер - 18 (1:0). Каберле - 8 (2:0 -
бол.). Рой - 32 (АФИНОГЕНОВ),
(2:1). Бернье - 16 (2:2). Стин - 15
(ПОНИКАРОВСКИЙ), (3:2). Ванек -
33 (3:3 - бол.). АФИНОГЕНОВ (3:4).
Броски: 22 - 41. Вратари: Рэйк-
рофт - Миллер. Наши: Поникаров-
ский (0/0) - Афиногенов (2/0). Афи-
ногенов завершил длительную 
6-раундовую серию буллитов в
пользу гостей.

Оттава - Монреаль - 0:3. КО-
ВАЛЕВ - 35 (0:1 - бол.). Дэндено - 9
(0:2). А. КОСТИЦЫН - 26 (КОВА-
ЛЕВ), (0:3 - бол.). Броски: 32 - 27.
Вратари: Гербер - Прайс. Наши:
Волченков (1/0) - Ковалев (4/0), А.
Костицын (2/0), С. Костицын (2/0),
Марков (0/0). «Монреаль» достиг
отметки в 100 очков за сезон - впер-
вые с чемпионата-1992/93.

Эдмонтон - Калгари - 2:3.
Гленкросс - 14 (1:0). Окойн - 10 (1:1
- бол.). Тангуэй - 17 (1:2). Гленкросс
- 15 (2:2). Нолан - 16 (2:3). Броски:
30 - 17. Вратари: Ролосон - Кипру-
софф. Наши: Гребешков (2/+1) - -.
«Эдмонтон» лишился всех шансов
на попадание в зону плей-офф.

Ванкувер - Колорадо - 2:4.
Митчелл - 2 (1:0). Кеслер - 21 (2:0 -
бол.). Лайлз - 6 (2:1 - бол.). Хейдук -
28 (2:2). Вольски - 18 (2:3). Форс-
берг - 1 (2:4). Броски: 29 - 20. Вра-
тари: Люонго - Теодор. Наши: - -
Салей (1/0). «Колорадо», обыграв
«Ванкувер», забронировал себе ме-
сто в кубковой восьмерке и выбил
из нее канадскую команду. Первый
гол в чемпионате забил Форсберг.

Бомбардиры: ОВЕЧКИН (Ва-
шингтон) - 110 (63+47) очков, МАЛ-
КИН (Питтсбург) - 104 (46+58), ДА-
ЦЮК (Детройт) - 94 (31+63), Игинла
(Калгари) - 94 (49+45), Торнтон
(Сан-Хосе) - 94 (28+66).

Снайперы: ОВЕЧКИН - 63 гола,
КОВАЛЬЧУК (Атланта) - 52, Игинла -
49, МАЛКИН - 46.

Защитники: Лидстрем (Дет-
ройт) - 66 (8+58) очков, ГОНЧАР
(Питтсбург) - 62 (11+51), Кэмпбелл
(Сан-Хосе) - 61 (8+53).

Вячеслав БЫКОВ:
«ПЛОХИХ ОТНОШЕНИЙ У МЕНЯ НЕТ НИ С КЕМ»

НХЛ. Регулярный чемпионат

СУДЬБУ ФОКСА ОПРЕДЕЛЯТ
МАЛКИН И ШТАТ ФЛОРИДА

ВАШИНГТОН СКАНДИРОВАЛ:
«НАШ ОВЕЧКИН – MVP!»

Окончание. Начало - стр.1

- Вспоминается еще один
форвард-универсал, отлично
проведший этот сезон, - Анд-
рей Николишин. Есть какая-то
причина, по которой его в сбор-
ную вы не взяли?

- Я бы поставил вопрос по-
другому. Есть много других иг-
роков на эту позицию, на кото-
рых мы нацелились.

- Овечкин и Семин, похоже,
приедут без проблем. А Федо-
рова вы насколько хорошо зна-
ете?

- Ну с Сергеем-то мы вместе
играли еще в советские време-

на. Вообще плохих отношений
у меня нет ни с кем.

- А как вообще смотрятся, по-
вашему, россияне в этом матче?

- Учитывая то, что позади у
них 79 игр, - великолепно.
Чувствуется рвение, огромное
желание победить. Вот, Сашка
Овечкин, по-моему, в первых
двух периодах сыграл не впол-
не так, как может, но видно,
как он настроен. Думаю, в тре-
тьем он себя еще проявит.

- Какие впечатления от хок-
кея НХЛ?

- Для такой поздней стадии
сезона - очень высокие скоро-

сти и хороший накал борьбы.
И чувствуется, что с новыми
правилами техничным игро-
кам стало полегче.

- В такой НХЛ, наверное, вы
бы сыграть не отказались?

- Думаю, можно так ска-
зать.

- Учитывая, что этот чемпио-
нат мира пройдет на маленьких
площадках, подметили что-то
такое для корректировок такти-
ки?

- Конечно, нам придется
всю тактику выстраивать, ис-
ходя из этого. Я потому и счи-
таю, что нам тоже надо перей-

ти на площадки энхаэловского
размера. Тут больше зона ата-
ки, больше остроты у ворот. Ко
всему этому надо быть гото-
вым.

- Вы в Америке два дня, кон-
такт с голкипером «Финикса»
Ильей Брызгаловым у вас был?

- Да. Положительно погово-
рили. Он очень порядочный
человек и приятный собесед-
ник. Могу сказать, что мы на
него рассчитываем, но, опять
же, надо посмотреть, как сло-
жится ситуация.

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

Вчера. Вашингтон. «Верайзон-Центр». «Вашингтон» - «Каролина» - 4:1. 
Российский форвард «Столичных» Александр ОВЕЧКИН (справа) 
в борьбе с соотечественником Сергеем САМСОНОВЫМ.

Вчера. Вашингтон.
«Верайзон-Центр».

Александр ОВЕЧКИН
(слева) 

и Александр СЕМИН
подтверждают 

Вячеславу БЫКОВУ
(справа) 

и Игорю ЗАХАРКИНУ
согласие сыграть 

на чемпионате мира 
в Канаде. 

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
И В ПО П Ш О

1. ПИТТСБУРГ* 80 46 8 26 243-212 100
2. МОНРЕАЛЬ* 80 45 10 25 256-220 100
3. Каролина* 80 42 6 32 243-243 90
4. НЬЮ-ДЖЕРСИ 79 44 7 28 200-190 95
5. Рейнджерс 79 41 11 27 205-192 93
6. Оттава 80 42 8 30 252-243 92
7. Бостон 79 40 11 28 208-215 91
8. Филадельфия 79 40 11 28 241-229 91
9. Вашингтон 80 41 8 31 235-229 90

10. Баффало 80 38 12 30 251-239 88
11. Флорида 80 37 9 34 211-220 83
12. Торонто 80 36 11 33 228-249 83
13. Айлендерс 80 34 9 37 190-237 77
14. Атланта 81 33 8 40 212-271 74
15. Тампа-Бэй 79 31 9 39 219-253 71

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
1. ДЕТРОЙТ* 79 52 7 20 248-175 111
2. САН-ХОСЕ* 80 49 10 21 218-185 108
3. МИННЕСОТА* 80 43 9 28 217-213 95
4. АНАХАЙМ 80 45 8 27 198-186 98
5. ДАЛЛАС 79 43 7 29 232-199 93
6. КОЛОРАДО 81 43 7 31 227-216 93
7. Калгари 80 41 10 29 221-223 92
8. Нэшвилл 80 40 9 31 226-224 89
9. Ванкувер 80 39 10 31 211-206 88

10. Эдмонтон 81 40 6 35 233-250 86
11. Чикаго 79 38 8 33 229-228 84
12. Финикс 79 37 6 36 206-222 80
13. Коламбус 79 34 12 33 190-208 80
14. Сент-Луис 79 31 13 35 196-233 75
15. Лос-Анджелес 80 31 7 42 224-260 69
* Лидеры дивизионов.

Игорь ЛАРИН

аверное, «Вашингтон» теперь выиграет обе оставшиеся
встречи чемпионата. Поэтому нас могут спасти только две
победы», - эти слова произнес главный тренер «Каролины»
Питер Лавиолетт после поражения в столице США. Похо-

же, что знаменитый тренер прав: в концовке чемпионата ни от «Ва-
шингтона», ни от «Каролины» потери очков ждать не стоит. А значит,
вчерашняя победа столичной команды может оказаться символиче-
ской. Ведь в гонке за первенством в дивизионе (и за третий «посев» в
плей-офф Востока) у ее соперника, «Каролины», осталось стратегиче-
ское преимущество по числу побед в чемпионате. И именно этот по-
казатель при равенстве очков является решающим.

Календарь игр претендентов на чемпионство от Юго-Востока пре-
дельно банален: оба дома принимают аутсайдеров из Солнечного
штата - «Тампу» и «Флориду». Причем у квартета Федоров - Овечкин -
Козлов - Семин есть небольшое преимущество. Каждый раз он будет
играть с уставшим соперником, который 24 часа назад выступал в Ка-
ролине. На самом финише марафонского чемпионата проводить спа-
ренные матчи крайне тяжело, а потому есть надежда, что «Вашингто-
ну» соперник будет доставаться «тепленьким».

В любом случае шансы «Вашингтона» на чемпионство автор этих
строк оценивает не выше 20 процентов - ведь «Каролина» дома очки
теряет крайне редко. Иначе говоря, с третьего места в конференции
«Столичные» выйдут в плей-офф, только вытянув счастливый билет.
Предположу, что выше их шансы (примерно процентов 30) пробиться
в плей-офф с восьмой позиции от Востока. На ней пока с трехочковым
отрывом от ФОКСа (по потерянным) расположилась «Филадельфия».
Вот только календарь оставшихся игр у «Филли» тяжелейший: две
встречи в пенсильванском дерби с «Питтсбургом» Малкина, которому
очки также крайне необходимы, плюс игра с мотивированным «Нью-
Джерси». 

Напоследок - небольшой прогноз-пожелание. Если последний тур
в НХЛ сравнится по непредсказуемости с последним туром в супер-
лиге-2008, то у болельщиков «Вашингтона» все-таки наступит празд-
ник!
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